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Традиция с 15-летней историей 

Что было самым важным на юбилейной Всероссийской 

конференции РСК в Петербурге (zsrf.ru) 

В городе на Неве состоялась новая встреча российских властей с 

представителями важнейшей отрасли и её системы саморегулирования 

В минувшую пятницу в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс». Она 

проходит с 2019 года в рамках форума «Устойчивое развитие». Одним из 

главных организаторов и идеологов конференции с момента её основания 

выступает вице-президент Национального объединения строителей, вице- 

президент Санкт-Петербургской Торгово-промышленной палаты Антон 

Мороз. 

В мероприятии приняли участие первые лица федеральных и 

региональных органов государственной власти, ведущие эксперты, 

представители крупного, среднего и малого строительного бизнеса, 

профильных Национальных объединений, общественных организаций, 

саморегулируемых организаций, учебных заведений из более, чем 40-ка 

регионов России. По оценкам организаторов, не менее 10-ти тысяч участников 

следили за ходом мероприятия посредством онлайн трансляции. 

Мероприятие открыло пленарное заседание в формате «открытого 

микрофона», модератором которого выступила ведущая телеканала 

«Россия» Мария Ситтель. Основными вопросами повестки пленарного 

заседания конференции стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые 

определил Президент России Владимир Путин. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

Свои пожелания участникам направили полномочный представитель 

Президента РФ в Северо-Западном федеральном округе Александр Гуцан, 

губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов, председатель 

Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Александр Бельский, глава 

общественной организации «Деловая Россия» Алексей Репик и другие 

государственные и общественные деятели. 
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От имени министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

РФ Ирека Файзуллина участников поприветствовал передал статс-

секретарь 

– замглавы Минстроя России Юрий Муценек. Он зачитал доклад по 

видеоконференцсвязи, в котором рассказал о реализации масштабных 

федеральных и национальных проектов, среди которых «Жильё и городская 

среда», «Новый ритм строительства», «Формирование комфортной городской 

среды», отдельно остановился на готовящемся по поручению Президента 

России национальном проекте «Инфраструктура для жизни», который будет 

включать комплексное развитие 2-х тысяч опорных населённых пунктов по 

всей стране. Также в рамках проекта предусмотрены мероприятия по 

жилищному и дорожному строительству, по формированию более комфортных 

условий для проживания граждан, для модернизации жилищно- коммунального 

хозяйства, обеспечение современным общественным транспортом. 

Для повышения качества услуг ЖКХ, сообщил господин Муценек, 

Минстрой формирует новый федеральный проект по модернизации 

коммунальной инфраструктуры: 

Всего к 2030 году необходимо улучшить качество коммунальных услуг 

для более 20-ти миллионов граждан, а также построить и реконструировать 

не менее двух тысяч объектов питьевого водоснабжения. 

Также заместитель министра коснулся работы по сокращению 

инвестиционно-строительного цикла, который с 2019 года удалось уменьшить 

с 2.181-го дня до 1.300. Цель – снизить ещё на 300 дней, создать наиболее 

благоприятные условия, сохранив вопросы, связанные с безопасностью и 

качеством. 

Член комитета Совета Федерации по социальной политике Юлия 

Лазуткина в своём приветствии подчеркнула, что основным направлением 

развития строительной отрасли в ближайшие годы должна стать 

цифровизация, которая поможет не только улучшить качество проектирования, 

но и сократить сроки строительства. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в 

формате открытого диалога. 

В блоке, посвящённом законодательной базе в строительстве, директор 

правового департамента Министерства строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства РФ Олег Сперанский рассказал о тех вопросах, 

которые сейчас в фокусе внимания ведомства – это и КРТ, и разработка мастер-

планов, и защита прав граждан, и отдельно выделил работу министерства над 

законодательным регулированиям механизма расселения аварийного жилья, в 

рамках которой Минстрой планирует создать единый цифровой реестр 

граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий (ЕЦРГ). 

Президент Национального объединения изыскателей и 



проектировщиков Анвар Шамузафаров отметил острую необходимость 

в определении градостроительного потенциала страны, указав на важную 

проблему «обезлюживания» сельских территорий, исчезновения с 

градостроительной карты России большого количества сёл и деревень. 

В числе первоочередных задач, которые способны повлиять на качество 

строительства и сроки их выполнения, Анвар Шамухамедович назвал 

обязательность членства каждой проектной, изыскательской, строительной 

компании в СРО, а специалистов, работающих в этих компаниях, – в 

Национальном реестре специалистов. Он отметил, что необходимо на 

законодательном уровне прописать обязанность компаний, 

выходящие на торги, особенно получающие крупные государственные 

заказы, быть членами СРО. Без этого контроль за исполнением заказов через 

систему саморегулирования невозможен. Кроме того, стоимость проекта 

должна перестать быть первоочередным критерием при выборе подрядчика. 

Здесь нужно обращать внимание на опыт и деловую репутацию, которые также 

должны быть чётко определены и законодательно закреплены. 

В этой связи НОПРИЗ разрабатывает и даёт свои предложения по 

изменениям в законодательство по всем актуальным отраслевым темам, 

продуктивно взаимодействуя с Министерством строительства и ЖКХ РФ, а 

также с другими профильными ведомствами, Общественным советом при 

Минстрое России, комитетом Госдумы по строительству и ЖКХ и 

государственными и общественными структурами. 

Чуть раньше президент Национального объединения строителей Антон 

Глушков в своём докладе рассказал о роли строительного саморегулирования 

в работе и развитии строительного комплекса. Он отметил, что на 

первоначальном этапе формирования института строительных СРО был взят 

вектор на непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительной отрасли. СРО взяли на себя функции 

профессиональных сервисных компаний, которые призваны помогать бизнесу. 

Одним из позитивных изменений, которых удалось добиться в ходе 

совместной работы, стало сокращение объёма требований, предъявляемых к 

застройщикам в процессе строительства. Ряд крупных компаний от этого уже 

успели получить экономические эффекты, однако массового использования 

изменений, связанных с оптимизацией административных процедур, заметил 

Антон Николаевич, пока не получили. 



Он отметил, что сейчас назрел вопрос об усилении ответственности 

саморегулируемых организаций перед потребителями. И выразил мнение, что 

роль строительных СРО должна трансформироваться, чтобы по аналогии 

с долевым строительством участие в системе 

саморегулирования гарантировало заказчику своевременное 

исполнение контракта. Как и его коллега из НОПРИЗ, глава НОСТРОЙ 

упомянул про перспективы введения системы оценки деловой репутации. 

Эта программа, по словам Антона Николаевича, станет задачей одновременной 

помощи и бизнесу, и власти. 

Итоги XV Всероссийской конференции на правах хозяина встречи 

подвёл Антон Мороз. Он поблагодарил всех коллег, которые на протяжении 

вот уже 15-ти лет поддерживают мероприятие и выразил надежду на то, что 

традиция будет продолжена: 

Конференция стала знаковым мероприятием не только для нашего 

города, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо Минстрою 

России, Федеральному Собранию Российской Федерации, Государственной 

Думе за ту поддержку и участие, которое вы оказали – оно незаменимо и ценно 

для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, который нас солнечным днём 

принимает, огромное спасибо Ленинградской области и всем субъектам 

России, поддержавшим нас, ну и, конечно, Национальному объединению 

строителей и Национальному объединению изыскателей и проектировщиков, 

которые являются организаторами мероприятия и которые устраивают 

сегодня тематические секции в рамках деловой программы. 

Добавим, что мероприятие традиционно прошло при поддержке 

полномочных представителей Президента Российской Федерации в Северо- 

Западном и Уральском федеральных округах, Совета Федерации, Госдумы, 

Минстроя России, исполнительных и законодательных органов власти 

Москвы, Санкт-Петербурга, Ленинградской, Новосибирской, Иркутской, 

Ульяновской, Свердловской, Вологодской, Мурманской, Архангельской, 

Новгородской, Псковской областей, Республик Татарстан и Марий Эл, других 

регионов нашей страны. 

И конечно, не менее важными мероприятиями в рамках Всероссийской 

конференции РСК были тематические секции с круглыми столами, среди 

которых самым интересным оказался о судебной практике по взысканию 

денежных средств из компенсационных фондов СРО. Но об этом мы расскажем 

отдельно… 

Искренне Ваш, За-Строй.РФ 



 
 

 

Антон Глушков рассказал о системе саморегулирования в строительстве 

на пленарном заседании XV Всероссийской конференции «Российский 

строительный комплекс» 

https://www.vedomosti.ru/press_releases/2024/09/20/anton-glushkov-

rasskazal-o- sisteme-samoregulirovaniya-v-stroitelstve-na-plenarnom-zasedanii-xv- 

vserossiiskoi-konferentsii-rossiiskii-stroitelnii-kompleks 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». Дискуссионная 

площадка объединила первых лиц федеральных и региональных органов 

государственной власти, ведущих экспертов в области строительства, 

представителей бизнеса, профильных национальных объединений, 

общественных организаций, СРО, учебных заведений из более чем 40 регионов 

России. 

Деловая программа началась с пленарного заседания, модератором 

которого выступила ведущая телеканала «Россия 1» Мария Ситтель. Ключевой 

темой дискуссии стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые 

определены Президентом России Владимиром Путиным. 

В состав президиума вошли член Комитета Совета Федерации РФ по 

федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Елена Шумилова, член Комитета Совета 
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Федерации РФ по социальной политике Юлия Лазуткина, председатель 

Комитета Государственной Думы по строительству и жилищно- 

коммунальному хозяйству Сергей Пахомов, директор Правового Департамента 

Минстроя России Олег Сперанский, главный федеральный инспектор по 

Санкт-Петербургу Аппарата полномочного представителя Президента РФ в 

Северо-Западном федеральном округе Павел Дашков, президент 

Национального объединения строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, 

президент Национального объединения изыскателей и проектировщиков 

(НОПРИЗ) Анвар Шамузафаров, вице-президент НОСТРОЙ, вице-президент 

СПб ТПП Антон Мороз, вице-губернатор Санкт- Петербурга Николай 

Линченко, заместитель председателя Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский, 

заместитель губернатора Вологодской области Антон Стрижов, директор по 

капитальному строительству Госкорпорации «Росатом» Дмитрий Волков, 

стратегический партнер конференции, председатель правления 

Саморегулируемой организации Ассоциация строительных организаций 

«Поддержки организаций строительной отрасли» (СРО АСО ПОСО) 

Александра Белоус. 

В числе гостей на пленарном заседании также присутствовали вице- 

президент НОСТРОЙ Аркадий Чернецкий и заместитель руководителя 

аппарата НОСТРОЙ Павел Малахов. 

По видео-конференц-связи приветствие от имени Министра 

строительства и ЖКХ РФ Ирека Файзуллина зачитал статс-секретарь — 

заместитель главы Минстроя России Юрий Муценек. 

Антон Глушков в своем выступлении сделал акцент на роли системы 

саморегулирования в выполнении тех задач, которые сегодня стоят перед 

строительной отраслью. Он отметил, что на первоначальном этапе 

формирования института строительных СРО был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

«СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, 

которые призваны помогать бизнесу — защищать его интересы, создавать 

механизмы для его развития, совместно решать те или иные проблемы, которые 

периодически возникают в строительстве. За последние несколько лет, 

учитывая наше участие в различных группах, коммуникацию с 

Государственной Думой, Советом Федерации, Правительством России и 



Минстроем нам удалось сделать многое, в том числе — на перспективу», 

— сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Одним из позитивных факторов, подчеркнул глава нацобъединения, 

является сокращение объема требований, предъявляемых к застройщикам в 

процессе строительства. Ряд крупных компаний от этого уже успели получить 

экономические эффекты, однако массового использования изменений, 

связанных с оптимизацией административных процедур, заметил Антон 

Глушков, пока не получили. 

Глава НОСТРОЙ констатировал, что, несмотря на различные внешние 

факторы, строительная отрасль показывает высокие результаты — все те 

проекты, которые реализуются, в том числе совместно с государством, 

«находятся в графике и в той экономике, которая планировалась». 

«Сейчас в строительстве наблюдается позитивная и стабильная ситуация 

с точки зрения накопления средств на эскроу-счетах и объемов строительства. 

Набран высокий темп. Те меры поддержки, которые, в первую очередь, носили 

нематериальный характер и были приняты за последние годы, нашли отражение 

в нынешней экономике строительства», — сказал президент НОСТРОЙ Антон 

Глушков. 

Он отметил, что сейчас назрел вопрос об усилении ответственности 

саморегулируемых организаций перед потребителями. Глава нацобъединения 

выразил мнение, что роль строительных СРО должна трансформироваться, 

чтобы по аналогии с долевым строительством участие в системе 

саморегулирования гарантировало заказчику своевременное исполнение 

контракта. 

«Это очень сложная задача экономически и политически. Но если мы ее 

не решим, то ценность системы саморегулирования будет стоять под 

вопросом», 

— подчеркнул Антон Глушков. 

Перейдя к теме кадрового обеспечения строительной отрасли, президент 

НОСТРОЙ заметил, что при рекордном уровне объема строительства 

возможность экстенсивно развиваться и привлекать все больше трудовых 

ресурсов внутри страны почти исчерпана. В связи с этим Антон Глушков 

обозначил два выхода из сложившейся ситуации: повышение эффективности 

работы и поиск новых рынков труда. 

«Первый путь, по которому мы уже идем, представляет собой программу, 

которую курирует вице-премьер Марат Хуснуллин, по повышению 

производительности труда в стройке. И здесь взаимодействие с бизнесом в 

нашем лице является ключевым параметром, поскольку мы должны повышать 

эффективность работы, научиться применять современные 



цифровые технологии. Это очень серьезный вызов для нас. А в рамках 

второго пути меняются подходы к рынку иностранной рабочей силы», — сказал 

президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Подводя итог своему выступлению, он отметил, что саморегулирование в 

строительстве продолжит реализовывать задачи, которые связаны 

одновременно и с помощью бизнесу, и с помощью власти путем введения 

системы оценки деловой репутации. Это, по словам Антона Глушкова, 

позволит обеим сторонам иметь более четкое представление о том, какие 

целевые меры поддержки нужны точечно — на тех или иных объектах, которые 

строятся в Российской Федерации. 

Сергей Пахомов рассказал о том, какие законотворческие инициативы 

будут разрабатываться или уже разрабатываются. Так, в планах Госдумы 

ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные планы и 

правила землепользования и застройки для случаев комплексного развития 

территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 дней), 

упростить использование в том числе сельхозземель, если правообладатель сам 

инициирует проект КРТ. Кроме того, в работе находится проект закона об 

обязательном строительстве школ, больниц, объектов коммунального 

хозяйства в рамках программ комплексного развития территорий. 

Также в фокусе внимания профильного Комитета Госдумы вопросы, 

связанные с градостроительной политикой и градпроектированием. Здесь, по 

словам депутата, одним из приоритетов будет выявление градостроительного 

потенциала населенных пунктов, его учет и грамотная реализация. В 

жилищном строительстве в планах — вместе с участниками рынка внедрять 

альтернативные льготной ипотеке механизмы, такие, как лизинг жилья, 

арендные и наемные дома — за ними, считает депутат, будущее. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров поднял тему опыта и деловой 

репутации, которые призваны стать основой для выбора подрядной 

организации. 

Подводя итог пленарного заседания, Антон Мороз поблагодарил всех, кто 

на протяжении 15 лет оказывал и продолжает оказывать поддержку 

конференции. 

«Конференция за эти годы стала знаковым мероприятием не только для 

Санкт-Петербурга, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо 

Минстрою России, Федеральному собранию Российской Федерации, 

Государственной Думе – ваши поддержка и участие в конференции 

незаменимы и ценны для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, 

Ленинградской области и всем субъектам России, поддержавшим 

конференцию, а также НОСТРОЙ и НОПРИЗ, которые являются 



организаторами мероприятия и проводят тематические секции в рамках 

деловой программы», — сказал Антон Мороз. 

Во второй половине дня деловую программу конференции продолжили 

тематические секции. Участником секции «Совершенствование системы 

ценообразования в строительной отрасли» стал Павел Малахов. Он рассказал о 

Национальном реестре специалистов в области ценообразования в 

строительстве, который создан по решению президента НОСТРОЙ Антона 

Глушкова для подтверждения уровня профессиональной квалификации 

специалистов в области стоимостного инжиниринга в строительстве. 
 

 
 



Президент НОСТРОЙ Антон Глушков принимает участие в XV 

Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс» 

https://www.vedomosti.ru/press_releases/2024/09/20/prezident-nostroi-

anton- glushkov-prinimaet-uchastie-v-xv-vserossiiskoi-konferentsii-rossiiskii-

stroitelnii- kompleks 

XV юбилейная Всероссийская конференция «Российский строительный 

комплекс» в рамках Форума «Устойчивое развитие» начала свою работу в 

Санкт-Петербурге. Президент Национального объединения строителей 

(НОСТРОЙ) Антон Глушков и вице-президент НОСТРОЙ, координатор 

нацобъединения по Северо-Западному федеральному округу Антон 

Мороз принимают участие в пленарном заседании. До начала 

мероприятия состоялся пресс-подход. 

Отвечая на вопрос о самых актуальных проблемах для строительной 

отрасли сегодня, Антон Глушков акцентировал, что строители со всего мира в 

текущих реалиях сталкиваются с одними и теми же вызовами. Стройка – это та 

отрасль, где крайне важно уметь подстраиваться под быстро меняющиеся 

условия, чтобы существовать стабильно. 

«Горизонт планирования строительства, если мы говорим об обычных 

объектах, 2-3 года. И этот горизонт должен быть понятный, как с точки зрения 

экономики, так и с точки зрения спроса. Сегодня с этой сложностью 

сталкиваются во всех странах и во всех регионах. И я бы, наверное, ее 

характеризовал не как сложность, а именно как вызов номер один для 

строительства», – сказал Антон Глушков. 
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НОСТРОЙ рассказал о роли саморегулирования стройотрасли: 

"СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, 

которые призваны помогать бизнесу" 

https://www.all-sro.ru/news/nostroy-rasskazal-o-roli-samoregulirovaniya- 

stroyotrasli-sro-vzyali-na-sebya-funktsii-professionalny/ 

На XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс» в Санкт-Петербурге президент НОСТРОЙ Антон Глушков 

подчеркнул, что саморегулируемые организации (СРО) взяли на себя функции 

профессиональных сервисных компаний, помогая бизнесу защищать интересы, 

создавать механизмы для его развития и решать возникающие проблемы в 

строительстве. Он указал на сокращение объема требований к застройщикам и 

высокие результаты строительной отрасли, несмотря на внешние факторы. 

Также спикер сообщил о позитивной ситуации с накоплением средств на 

эскроу-счетах и высокий темп строительства. 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция "Российский строительный комплекс", которая с 

2019 года проходит в рамках Форума "Устойчивое развитие". 

На площадке собрались первые лица федеральных и региональных 

органов государственной власти, ведущие эксперты, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, профильных национальных 

объединений СРО, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 

000 участников следили за ходом мероприятия посредством онлайн 

трансляции. 

Мероприятие открыло пленарное заседание в формате "открытого 

микрофона". Основными вопросами повестки стали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, которые определил Президент России Владимир Путин. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников Конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в 

формате открытого диалога. 

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков в своем выступлении сделал 

акцент на роли саморегулирования в выполнении тех задач, которые сегодня 

стоят перед строительной отраслью. Он отметил, что на первоначальном этапе 

формирования института СРО был взят вектор на непосредственную 

коммуникацию с бизнесом для повышения эффективности работы 

стройкомплекса страны. 
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"СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, 

которые призваны помогать бизнесу — защищать его интересы, создавать 

механизмы для его развития, совместно решать те или иные проблемы, которые 

периодически возникают в строительстве. За последние несколько лет, 

учитывая наше участие в различных группах, коммуникацию с 

Государственной Думой, Советом Федерации, Правительством России и 

Минстроем нам удалось многое сделать, в том числе — на перспективу", — 

сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Одним из позитивных факторов, подчеркнул глава Нацобъединения, 

является сокращение объема требований, предъявляемых к застройщикам в 

процессе строительства. Ряд крупных компаний от этого уже успели получить 

экономические эффекты, однако массового использования оптимизированных 

административных процедур, заметил Антон Глушков, пока не получили. 

Глава НОСТРОЙ констатировал, что, несмотря на различные внешние 

факторы, строительная отрасль показывает высокие результаты — все те 

проекты, которые реализуются, в том числе совместно с государством, 

"находятся в графике и в той экономике, которая планировалась". 

"Сейчас в строительстве наблюдается позитивная и стабильная ситуация 

с точки зрения накопления средств на эскроу-счетах и объемов строительства. 

Набран высокий темп. Те меры поддержки, которые, в первую очередь, носили 

нематериальный характер и были приняты за последние годы, нашли отражение 

в нынешней экономике строительства", — сказал президент НОСТРОЙ Антон 

Глушков. 
 

 
 



Минстрой анонсировал нацпроект "Инфраструктура для жизни": 

участники конференции "Российский строительный комплекс" обсудили 

развитие стройкомплекса 

https://www.all-sro.ru/news/minstroy-anonsiroval-natsproekt-infrastruktura-

dlya- zhizni-uchastniki-konferentsii-rossiyskiy-stroit/ 

Замминистра Юрий Муценек на пленарном заседании XV 

Всероссийской конференции "Российский строительный комплекс" 

анонсировал новый нацпроект "Инфраструктура для жизни", направленный на 

комплексное развитие населенных пунктов, модернизацию ЖКХ и улучшение 

качества коммунальных услуг. 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция "Российский строительный комплекс", которая с 

2019 года проходит в рамках Форума "Устойчивое развитие". 

На площадке собрались первые лица федеральных и региональных 

органов государственной власти, ведущие эксперты, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, профильных национальных 

объединений СРО, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 

000 участников следили за ходом мероприятия посредством онлайн 

трансляции. 

Мероприятие, как и в прошлые годы, открыло пленарное заседание в 

формате "открытого микрофона". Основными вопросами повестки стали 

предварительные итоги реализации решений, направленных на достижение 

национальных целей развития, которые определил Президент России 

Владимир Путин. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников Конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

По видеосвязи приветствие от имени Министра строительства и 

жилищно- коммунального хозяйства Ирека Файзуллина передал статс-

секретарь – замминистра Юрий Муценек. В своем выступлении он говорил о 

реализации масштабных федеральных и национальных проектов, среди 

которых "Жилье и городская среда", "Новый ритм строительства", 

"Формирование комфортной городской среды". Также чиновник рассказал о 

готовящемся по поручению президента России Владимира Путина нацпроекте 

"Инфраструктура для жизни". 

Новый нацпроект "Инфраструктура для жизни" будет включать: 
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• комплексное развитие двух тысяч опорных населенных пунктов по всей 

стране, 

• мероприятия по жилищному и дорожному строительству, 

• формирование более комфортных условий для проживания граждан, 

• модернизацию жилищно-коммунального хозяйства, 

• обеспечение современным общественным транспортом. 

Как сообщил Юрий Муцене, для повышения качества услуг ЖКХ 

Минстрой формирует новый федеральный проект по модернизации 

коммунальной инфраструктуры. 

"Всего к 2030 году необходимо улучшить качество коммунальных услуг 

для более 20 миллионов граждан, а также построить и реконструировать не 

менее 2 тысяч объектов питьевого водоснабжения", – сообщил чиновник. 

По видеосвязи приветствие от имени Министра строительства и 

жилищно- коммунального хозяйства Ирека Файзуллина передал статс-

секретарь – замминистра Юрий Муценек. 

Отдельно замминистра коснулся работы по сокращению инвестиционно- 

строительного цикла, который с 2019 года удалось уменьшить с 2181 дня до 

1300. Цель - снизить еще на 300 дней, создать наиболее благоприятные 

условия, сохранив вопросы, связанные с безопасностью и качеством. 
 

 

 

 

 



Улучшение качества проектирования и сокращение сроков 

строительства: участникам «РСК» рассказали о перспективах 

цифровизации строительной отрасли 

https://www.all-sro.ru/news/uluchshenie-kachestva-proektirovaniya-i- 

sokrashchenie-srokov-stroitelstva-uchastnikam-rsk-rasskazali/ 

Сенатор Совфеда Юлия Лазуткина на пленарном заседании XV 

Всероссийской конференции "Российский строительный комплекс" 

заявила,что цифровизация строительной отрасли улучшит качество 

проектирования и сократит сроки строительства. Статс-секретарь – 

замминистра строительства Юрий Муценек сообщил о сокращении 

инвестиционно-строительного цикла с 2181 до 1300 дней с 2019 года и цели 

уменьшить его еще на 300 дней, сохраняя безопасность и качество. 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция "Российский строительный комплекс", которая с 

2019 года проходит в рамках Форума "Устойчивое развитие". 

На площадке собрались первые лица федеральных и региональных 

органов государственной власти, ведущие эксперты, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, профильных национальных 

объединений СРО, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 

000 участников следили за ходом мероприятия посредством онлайн 

трансляции. 

Мероприятие, как и в прошлые годы, открыло пленарное заседание в 

формате "открытого микрофона". Основными вопросами повестки стали 

предварительные итоги реализации решений, направленных на достижение 

национальных целей развития, которые определил Президент России 

Владимир Путин. 

Член Комитета Совета Федерации по социальной политике Юлия 

Лазуткина подчеркнула, что основным направлением развития строительной 

отрасли в ближайшие годы должна стать цифровизация, которая поможет не 

только улучшить качество проектирования, но и сократить сроки 

строительства. 

Принявший онлайн-участие в пленарном заседании статс-секретарь – 

замминистра строительства Юрий Муценек в своем выступлении рассказал о 

сокращении инвестиционно-строительного цикла, который с 2019 года удалось 

уменьшить с 2181 дня до 1300. Чиновник отметил, что цель - снизить этот срок 

еще на 300 дней, создать наиболее благоприятные условия, сохранив вопросы, 

связанные с безопасностью и качеством. 

https://www.all-sro.ru/news/uluchshenie-kachestva-proektirovaniya-i-sokrashchenie-srokov-stroitelstva-uchastnikam-rsk-rasskazali/
https://www.all-sro.ru/news/uluchshenie-kachestva-proektirovaniya-i-sokrashchenie-srokov-stroitelstva-uchastnikam-rsk-rasskazali/
https://www.all-sro.ru/news/minstroy-anonsiroval-natsproekt-infrastruktura-dlya-zhizni-uchastniki-konferentsii-rossiyskiy-stroit/


 

 
 

 

На "РСК" Минстрой рассказал о своих приоритетах: в России 

появится Единый реестр граждан, нуждающихся в улучшении жилищных 

условий 

https://www.all-sro.ru/news/na-rsk-minstroy-rasskazal-o-svoikh-prioritetakh-

v- rossii-poyavitsya-edinyy-reestr-grazhdan-nuzhdayushch/ 

Директор правового Департамента Минстроя Олег Сперанский на 

пленарном заседании конференции "Российский строительный комплекс" 

рассказал о ключевых направления работы министерства. К ним он отнес 

комплексное развитие территорий, разработку мастер-планов и создание 

Единого реестра граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий. 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция "Российский строительный комплекс", которая с 

2019 года проходит в рамках Форума "Устойчивое развитие". 

На площадке собрались первые лица федеральных и региональных 

органов государственной власти, ведущие эксперты, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, профильных национальных 

объединений СРО, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 

000 участников следили за ходом мероприятия посредством онлайн 

трансляции. 

https://www.all-sro.ru/news/na-rsk-minstroy-rasskazal-o-svoikh-prioritetakh-v-rossii-poyavitsya-edinyy-reestr-grazhdan-nuzhdayushch/
https://www.all-sro.ru/news/na-rsk-minstroy-rasskazal-o-svoikh-prioritetakh-v-rossii-poyavitsya-edinyy-reestr-grazhdan-nuzhdayushch/
https://www.all-sro.ru/news/na-rsk-minstroy-rasskazal-o-svoikh-prioritetakh-v-rossii-poyavitsya-edinyy-reestr-grazhdan-nuzhdayushch/


Мероприятие, как и в прошлые годы, открыло пленарное заседание в 

формате "открытого микрофона". Основными вопросами повестки стали 

предварительные итоги реализации решений, направленных на достижение 

национальных целей развития, которые определил Президент России 

Владимир Путин. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников Конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в 

формате открытого диалога. 

В блоке, посвященном законодательной базе в строительстве, директор 

правового Департамента Минстроя Олег Сперанский рассказал о той работе, на 

которой сейчас сфокусировано внимание ведомства: 

• комплексное развитие территорий, 

• разработка мастер-планов, 

• защита прав граждан, 

• законодательное регулирование механизма расселения аварийного 

жилья. 

Говоря о расселении аварийного жилья Олег Сперанский сообщил о 

планах Минстроя по созданию Единого цифрового реестра граждан, 

нуждающихся в улучшении жилищных условий (ЕЦРГ). 
 



Законодательство должно учитывать региональные особенности: 

Сенатор Елена Шумилова рассказала о разработке "единых правил" 

в строительном секторе 

https://www.all-sro.ru/news/zakonodatelstvo-dolzhno-uchityvat-regionalnye- 

osobennosti-senator-elena-shumilova-rasskazala-o-razra/ 

Член Совета Федерации Елена Шумилова на пленарном заседании 

конференции "Российский строительный комплекс" рассказала о 

законодательном регулировании строительной инфраструктуры, акцентировав 

внимание на правовой поддержке участников отрасли и стандартизации норм, 

а также на важности учета региональных особенностей в решении отраслевых 

проблем. 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция "Российский строительный комплекс", которая с 

2019 года проходит в рамках Форума "Устойчивое развитие". 

На площадке собрались первые лица федеральных и региональных 

органов государственной власти, ведущие эксперты, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, профильных национальных 

объединений СРО, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 

000 участников следили за ходом мероприятия посредством онлайн 

трансляции. 

Мероприятие открыло пленарное заседание в формате "открытого 

микрофона". Основными вопросами повестки стали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, которые определил Президент России Владимир Путин. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников Конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в 

формате открытого диалога. 

Член Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

регполитике, местному самоуправлению и делам Севера Елена Шумилова 

рассказала о законодательном регулировании работ по созданию и 

поддержанию строительной инфраструктуры - одной из основ экономик 

любого региона. Она акцентировала внимание на правовой поддержке 

участников отрасли, а также на стандартизации, подчеркнув ее важное 

значение. 

https://www.all-sro.ru/news/zakonodatelstvo-dolzhno-uchityvat-regionalnye-osobennosti-senator-elena-shumilova-rasskazala-o-razra/
https://www.all-sro.ru/news/zakonodatelstvo-dolzhno-uchityvat-regionalnye-osobennosti-senator-elena-shumilova-rasskazala-o-razra/


Отдельный акцент, по словам Елены Шумиловой, чиновники делают на 

региональных особенностях. Именно работе с регионами уделяется большое 

внимание в решении отраслевых проблем. 

"Для нас очень важно выработать механизмы, которые будут доступны 

для всех регионов. И здесь очень важно мнение не только исполнительной 

власти, но и тех, кто работает на территориях, кто заинтересован в развитии 

этих территорий, в развитии производств и предприятий, которые 

действительно поддерживают экономику Российской Федерации", – пояснила 

Елена 

Шумилова. 

 

В Санкт-Петербурге состоялся круглый стол Совершенствование 

системы ценообразования в строительной отрасли» 

https://www.nopriz.ru/news/?ID=36955 

20 сентября 2024 года Национальное объединение изыскателей и 

проектировщиков организовало круглый стол на тему «Совершенствование 

системы ценообразования в строительной отрасли». Мероприятие проходило в 

рамках XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс». Модератором круглого стола выступил координатор НОПРИЗ по 

СЗФО Александр Вихров. 

Открывая мероприятие, президент НОПРИЗ Анвар 

Шамузафаров поблагодарил коллег за помощь при строительстве 

https://www.nopriz.ru/news/?ID=36955
https://nopriz.ru/nopriz/management/?EID=34777
https://nopriz.ru/nopriz/management/president/president_info.php
https://nopriz.ru/nopriz/management/president/president_info.php


Дивеевской коррекционной школы-интерната: «В рамках проекта был 

построен корпус, где расположены четыре учебных мастерских. Раньше мы 

никогда не занимались профориентацией детей в школах, а ведь именно здесь 

они получают первые навыки для будущей работы. Так, один из выпускников 

учебного заведения уже поступил на работу и стал ценным сотрудником». 

Также Анвар Шамузафаров и Александр Вихров обратились к 

представителям профессионального сообщества с просьбой оказать 

посильную помощь жителям Курской области. Эти средства будут 

направлены гражданам пострадавшего региона. 

В рамках круглого стола состоялась церемония награждения. За 

многолетний плодотворный труд и особые заслуги в области архитектурного 

проектирования нагрудным знаком НОПРИЗ были отмечены генеральный 

директор ООО «ГК «ИнжПроектСтрой» Владимир Керов, главный инженер 

ООО «Жилкомэксперт» Игорь Кузьмин и заместитель генерального 

директора ООО «Жилкомэксперт» Михаил Потеев. 

Продолжая мероприятие, Анвар Шамузафаров рассказал о 

приоритетных направлениях развития сметного инжиниринга в строительстве. 

Президент НОПРИЗ отметил, что система ценообразования сформировалась 

еще в советский период, когда финансирование было централизованным. 

Сегодня экономика полностью изменилась, а методы ценообразования во 

многом остались прежними: «Оценивая единовременные затраты на 

изыскания, проектирование и строительство, мы используем методики, 

которые были разработаны в советское время, и на сегодняшний день 

претерпели лишь небольшие изменения. Это влечет за собой ряд проблем. Так, 

«попадание» в ту сметную стоимость, которая была определена на стадии 

проектирования, происходит лишь в 20 процентах случаев». 

Говоря о качестве проектных работ, Анвар Шамузафаров напомнил, 

что в прошлом году усилиями нацобъединения была проанализирована работа 

860 организаций, которые сделали некачественные проекты, и оказалось, что 

86,6 процента из них либо не являются членами саморегулируемых 

организаций, либо не состоят в НРС: «Анализируя полученные материалы, мы 

видим, что из 960 сверхэффективных организаций с годовым оборотом свыше 

400 млн рублей только 250 состоят в СРО». 

Продолжил тему вице-президент НОПРИЗ Александр Вронец. Он 

подчеркнул, что необходимо усилить взаимодействие проектировщика и 

заказчика не только на стадиях предпроектной и проектной подготовки или 

прохождения экспертизы, но также и в процессе эксплуатации объекта. 

«Действующие сегодня механизмы позволяют распределять бюджетные 

средства среди неквалифицированных специалистов. Необходимо повышать 

https://nopriz.ru/news/news.php?ID=36949
https://nopriz.ru/news/news.php?ID=36949
https://nopriz.ru/nopriz/management/?EID=20402


квалификацию заказчика, привлекать в его штат специалистов НРС, 

следить за членством в СРО, повышать ответственность исполнителей на 

протяжении всего жизненного цикла объекта», — уточнил Александр Вронец. 

Заместитель руководителя аппарата НОСТРОЙ, директор департамента 

ценообразования Павел Малахов также отметил, что в отрасли действует 

много неквалифицированных специалистов: «Вне зависимости от суммы 

контракта подрядчик, осуществляющий работы по капитальному ремонту 

многоквартирных домов, должен быть членом саморегулируемой организации. 

Мы провели анализ по двум регионам и выявили случаи, когда на объекты 

попадают непрофессиональные участники, которые не являются членами 

СРО». 

Возвращаясь к ценообразованию, он поблагодарил специалистов ФАУ 

«Главгосэкспертиза России» за колоссальную работу по переходу к 

ресурсно- индексному подходу. «Сегодня все регионы страны используют 

данный метод. Несмотря на то, что наполнение ФГИС ЦС остается на уровне 

10%, важны те возможности, которые предоставляет система». 

Павел Малахов представил электронный центр ценообразования. 

Данный ресурс предназначен для заказчиков и подрядчиков в области 

строительства. Он включает в себя ряд механизмов защиты от ошибок как на 

этапе планирования объекта, так и на этапе торгов. Механизм расчета 

начальной максимальной цены контракта, заложенный в сервисе, дает 

возможность формировать проект контракта на строительные работы по 

принципу конструктора. 

Председатель подкомитета по ценообразованию комитета НОПРИЗ по 

техническому регулированию, ценообразованию и экспертизе Андрей 

Бычков рассказал об этапах реформирования системы ценообразования в 

проектировании. 

Директор АСРО «ИСПб-СЗ» Евгений Тарелкин напомнил о важности 

изысканий в строительном процессе и повышении статуса инженеров- 

изыскателей. 

Начальник отдела разработки и актуализации методик по 

ценообразованию проектных и изыскательских работ Управления разработки 

сметных нормативов ФАУ «Главгосэкспертиза России» Мария Хромова 

анонсировала сметные нормативы, работа над которыми запланирована в этом 

году. Речь идет о нормативах затрат на инженерно-геологические, инженерно- 

геодезические и инженерно-геофизические изыскания. 

«Мы используем дифференцированный подход, при котором собираются 

статьи затрат, характерные для каждого вида работ. Разработать цены на все 



виды работ невозможно. Чтобы определить их стоимость, существуют 

конъюнктурный анализ, лабораторные исследования и калькуляция затрат. Для 

калькуляции затрат мы составили пусть сложную, но максимально прозрачную 

форму из трех таблиц. Также на ФГИС ЦС размещен пример калькуляции 

затрат в формате Excel. К нему создана пояснительная записка с подробной 

пошаговой инструкцией», — рассказала Мария Хромова. 

Член Правления Ассоциации производителей строительных материалов, 

оборудования и сырья Евразийского экономического союза Алексей Горохов 

выступил с докладом на тему «Цифровые показатели качества строительных 

материалов: их потребительские, качественные и существенные 

характеристики в ГОСТ». 

В заключение вице-президент НОПРИЗ Александр Вронец 

поблагодарил участников круглого стола за активную работу и выразил 

уверенность, что реформа системы ценообразования будет эффективно 

продолжена. 

 
 

https://sroportal.ru/news/federal/v-peterburge-zavershilas-yubilejnaya-xv- 

vserossijskaya-konferenciya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks/ 

В Петербурге завершилась юбилейная XV Всероссийская 

конференция 

«Российский строительный комплекс» 
 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», 

которая с 2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». 

На площадке конгресс-центра отеля «Cosmos Прибалтийская» собрались 

первые лица федеральных и региональных органов государственной власти, 

ведущие эксперты, представители крупного, среднего и малого строительного 

бизнеса, профильных национальных объединений СРО, общественных 

организаций, саморегулируемых организаций, учебных заведений из более чем 

40 регионов России. Порядка 9 000 участников следили за ходом мероприятия 

посредством онлайн трансляции. 

https://sroportal.ru/news/federal/v-peterburge-zavershilas-yubilejnaya-xv-vserossijskaya-konferenciya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks/
https://sroportal.ru/news/federal/v-peterburge-zavershilas-yubilejnaya-xv-vserossijskaya-konferenciya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks/
https://sroportal.ru/news/federal/v-peterburge-zavershilas-yubilejnaya-xv-vserossijskaya-konferenciya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks/
https://sroportal.ru/news/federal/v-peterburge-zavershilas-yubilejnaya-xv-vserossijskaya-konferenciya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks/
https://sroportal.ru/news/federal/v-peterburge-zavershilas-yubilejnaya-xv-vserossijskaya-konferenciya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks/


Мероприятие традиционно прошло при поддержке полномочных 

представителей Президента Российской Федерации в Северо-Западном и 

Уральском федеральных округах, Совета Федерации, Госдумы, Минстроя 

России, исполнительных и законодательных органов власти Москвы, Санкт- 

Петербурга, Ленинградской, Новосибирской, Иркутской, Ульяновской, 

Свердловской, Вологодской, Мурманской, Архангельской, Новгородской, 

Псковской областей, Республик Татарстан, Марий Эл и других регионов нашей 

страны. 

Как и в прошлые годы, пленарное заседание прошло в формате 

«открытого микрофона», модератором которого выступила ведущая телеканала 

«Россия» Мария Ситтель. 

Основными вопросами повестки стали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, которые определил Президент РФ В.В. Путин. 

По видеоконференцсвязи приветствие от имени Министра строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирека Файзуллина передал статс- 

секретарь – заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства РФ Юрий Муценек. В своем выступлении он затронул тему 

реализации масштабных федеральных и национальных проектов, среди 

которых «Жилье и городская среда», «Новый ритм строительства», 

«Формирование комфортной городской среды», отдельно рассказал о 

готовящемся по поручению президента России Владимира Путина нацпроекте 

«Инфраструктура для жизни». 

Член Комитета Совета Федерации РФ по социальной политике Юлия 

Лазуткина подчеркнула, что основным направлением развития строительной 

отрасли в ближайшие годы должна стать цифровизация, которая поможет не 

только улучшить качество проектирования, но и сократить сроки 

строительства. 

В блоке, посвященном законодательной базе в строительстве, директор 

правового Департамента Министерства строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства РФ Олег Сперанский рассказал о деятельности 

ведомства в области комплексного развития территорий, разработки мастер- 

планов, защиты прав граждан и отдельно выделил работу министерства над 

законодательным регулированиям механизма расселения аварийного жилья, в 

рамках которой Минстрой планирует создать единый цифровой реестр 

граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий (ЕЦРГ). 

Член Комитета Совета Федерации РФ по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Елена 

Шумилова акцентировала внимание на работе по законодательному 



регулированию в части создания и поддержания строительной 

инфраструктуры. 

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков в своем выступлении сделал 

акцент на роли системы саморегулирования в выполнении тех задач, которые 

сегодня стоят перед строительной отраслью. Он отметил, что на 

первоначальном этапе формирования института СРО, когда был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

Председатель Комитета Государственной Думы РФ по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законотворческих инициативах возглавляемого им комитета. Так, в планах 

Госдумы ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные 

планы и правила землепользования и застройки для случаев комплексного 

развития территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 

дней), упростить использование в том числе сельхозземель, если 

правообладатель сам инициирует проект КРТ. Кроме того, в работе находится 

проект закона об обязательном строительстве школ, больниц, объектов 

коммунального хозяйства в рамках программ комплексного развития 

территорий, добавил Пахомов. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров поднял тему опыта и деловой 

репутации, которые, настаивает он, должны стать основой для выбора 

подрядной организации. 

Итоги XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс: вызовы и возможности» подвел вице-президент НОСТРОЙ, вице-

президент СПб ТПП и главный идеолог конференции с момента её основания 

— Антон Мороз. 

«Хочу поблагодарить всех коллег, которые все 15 лет поддерживали эту 

Конференцию, поддерживают и надеюсь, будут продолжать поддерживать. 

Действительно, она стала знаковым мероприятием не только для нашего 

города, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо Минстрою 

России, Федеральному собранию Российской Федерации, Государственной 

Думе за ту поддержку и участие, которое вы оказали — оно незаменимо и 

ценно для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, который нас солнечным 

днем принимает, огромное спасибо Ленинградской области и всем субъектам 

России, поддержавшим нас, ну и конечно, Национальному объединению 

строителей и Национальному объединению изыскателей и проектировщиков. 

Всех благодарю еще раз за участие в Конференции и до новых встреч!». 

Деловую программу конференции дополнили тематические секции, 

посвященные совершенствованию системы ценообразования в строительной 



отрасли, судебной практике саморегулируемых организаций, 

перспективам развития саморегулирования проектно-изыскательских работ в 

нефтегазовой отрасли, внешним и внутренним аспектам устойчивого развития 

РФ, устойчивому развитию территорий СНТ, новым геополитическим 

приоритетам России и др. 
 

 
t.me/sapakhomovGD/3382 

Сегодня работаем на XV конференции «Российский строительный 

комплекс» в Санкт-Петербурге. Одно из важнейших мероприятий для всех 

участников рынка — как органов власти, так и застройщиков, и национальных 

строительных объединений. 

 
Возможность обменяться мнениями и обсудить не только текущую 

ситуацию, но и долгосрочные перспективы. В кулуарах обсудили с вице-

губернатором Санкт-Петербурга Николаем Линченко ситуацию с 

эксплуатацией объектов культурного наследия. 

 
Сейчас в северной столице объективно есть проблемы с ремонтом 

ценных зданий в центральной части, которому должна предшествовать 

длительная экспертиза. Город федерального значения просит распространить 

ранее установленные для Москвы особенности проведения государственной 

экспертизы проектной документации и государственной экспертизы 

результатов инженерных изысканий в отношении объектов культурного 

наследия. 

 
Предлагаемые изменения позволят существенно сократить сроки 

экспертиз. 

https://t.me/sapakhomovGD/3382


Это позволит сэкономить драгоценное время в определении объемов 

ремонтных работ и их последующем проведении. 

 
#ГосударственнаяДума #СанктПетербург #RSKconf #экспертиза 
 

 

 

 
В Петербурге прошла юбилейная XV Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс» 

https://www.bsn.ru/news/event/spb/49368_v_peterburge_proshla_yubileynay

a_xv 

_vserossiyskaya_konferenciya_rossiyskiy_stroitelnyy_kompleks/ 
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20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая 

с 2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». 

На площадке конгресс-центра отеля «Cosmos Прибалтийская» собрались 

первые лица федеральных и региональных органов государственной власти, 

ведущие эксперты, представители крупного, среднего и малого строительного 

бизнеса, профильных национальных объединений СРО, общественных 

организаций, саморегулируемых организаций, учебных заведений из более чем 

40 регионов России. Порядка 9 000 участников следили за ходом мероприятия 

посредством онлайн трансляции. 

Мероприятие, как и в прошлые годы, открыло пленарное заседание в 

формате 

«открытого микрофона», модератором которого выступила ведущая 

телеканала «Россия» Мария Ситтель. 

Прошедший 2023 год показал, за счет чего строительная отрасль может 

усилить технологический суверенитет, а также увеличить градостроительный 

потенциал, насколько эффективны внедренные инструменты по повышению 

производительности и качества строительных работ. 

Основными вопросами повестки пленарного заседания Конференции 

стали предварительные итоги реализации решений, направленных на 

достижение национальных целей развития, которые определил Президент РФ 

В.В. Путин. 

Президиум Конференции составили член Комитета Совета Федерации 

РФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Елена Шумилова, член Комитета Совета 

Федерации РФ по социальной политике Юлия Лазуткина, Председатель 

Комитета ГосударственнойДумы РФ по строительству и жилищно- 

коммунальному хозяйству Сергей Пахомов,главный федеральный инспектор 

по Санкт-Петербургу Аппарата полномочного представителя Президента РФ в 

Северо-Западном федеральном округе Павел Дашков, директор правового 

Департамента Министерства строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства РФ Олег Сперанский, вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай 

Линченко, заместитель председателя Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский, 

заместитель Губернатора Вологодской области Антон Стрижов, президент 

Национального объединения строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, 

президент Национального объединения изыскателей и проектировщиков 

(НОПРИЗ) Анвар Шамузафаров, вице-президент 



НОСТРОЙ, вице-президент СПб ТПП Антон Мороз, директор по 

капитальному строительству Госкорпорации «Росатом» Дмитрий Волков, 

Председатель правления Саморегулируемой организации Ассоциация 

строительных организаций «Поддержки организаций строительной отрасли» 

(СРО АСО ПОСО) Александра Белоус. 

В зале также присутствовали директор Федерального центра 

нормирования, стандартизации и технической оценки соответствия в 

строительстве Андрей Копытин, первый заместитель председателя 

Законодательного Собрания Свердловской области, вице-президент 

НОСТРОЙ Аркадий Чернецкий, Министр жилищно-коммунального хозяйства 

и строительства Ульяновской области Руслан Хайрудинов,Председатель 

комитета градостроительной политики Ленинградской области Игорь Кулаков, 

депутат Законодательного Собрания Санкт-Петербурга, Председатель 

профильной Комиссии по инвестициям Законодательного собрания Санкт-

Петербурга, Председатель Петербургского регионального отделения «Деловой 

России»Дмитрий Панов,начальник Службы государственного строительного 

надзора и экспертизы Санкт-Петербурга Владимир Болдырев, начальник ГАУ 

«Леноблгосэкспертиза» Денис Горбунов, директор Санкт-

Петербургского государственного автономного учреждения «Центр 

государственной экспертизы» Ирина Косова, президент Национального 

объединения организаций в области энергосбережения и повышения 

энергетической эффективности (НОЭ) Леонид Питерский имногие другие. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников Конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

Главный федеральный инспектор по Санкт-Петербургу Аппарата 

полномочного представителя Президента РФ в Северо-Западном федеральном 

округе Павел Дашков передал приветствие от полномочного представителя 

Президента РФ в СЗФО Александра Гуцана, а вице-губернатор Санкт-

Петербурга Николай Линченко — от губернатора Северной столицы 

Александра Беглова. Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга, 

Председатель Петербургского регионального отделения «Деловой России» 

Дмитрий Панов зачитал приветствия от Председателя Законодательного 

Собрания Санкт-Петербурга Александра Бельского иотПредседателя 

Общероссийской общественной организации «Деловая Россия» Алексея 

Репика. 

Свои приветствия в адрес участников конференции направили 

полномочный представитель Президента РФ в УФО Владимир Якушев, 

государственный секретарь Союзного государства Дмитрий Мезенцев, 

Председатель Высшего Совета Всероссийской политической партии «Единая 

Россия» Борис Грызлов, генеральный директор АО «ДОМ.РФ» Виталий 

Мутко, а 



такжепредставители органов законодательной и исполнительной власти 

Иркутской, Ульяновской, Архангельской областей, Республики 

Татарстанмногие отраслевые общественные организации и ведомства. 

По видеоконференцсвязи приветствие от имени Министра строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирека Файзуллина передал статс- 

секретарь – заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства РФ Юрий Муценек. В своем выступлениионзатронул тему 

реализации масштабных федеральных и национальных проектов, среди 

которых «Жилье и городская среда», «Новый ритм строительства», 

«Формирование комфортной городской среды», отдельно рассказал о 

готовящемся по поручению президента России Владимира Путина нацпроекте 

«Инфраструктура для жизни», который будет включать комплексное развитие 

2 тысяч опорных населенных пунктов по всей стране, мероприятия по 

жилищному и дорожному строительству, по формированию более комфортных 

условий для проживания граждан, для модернизации жилищно-коммунального 

хозяйства, обеспечение современным общественным транспортом.Для 

повышения качества услуг ЖКХ, сообщил он, Минстрой формирует новый 

федеральный проект по модернизации коммунальной инфраструктуры. 

«Всего к 2030 году необходимо улучшить качество коммунальных услуг 

для более 20 миллионов граждан, а также построить и реконструировать не 

менее 2 тысяч объектов питьевого водоснабжения». 

Отдельно замминистра коснулся работы по сокращению инвестиционно- 

строительного цикла, который с 2019 года удалось уменьшить с 2181 дня до 

1300. Цель - снизить еще на 300 дней, создать наиболее благоприятные 

условия, сохранив вопросы, связанные с безопасностью и качеством. 

Член Комитета Совета Федерации РФ по социальной политике Юлия 

Лазуткина подчеркнула, что основным направлением развития строительной 

отрасли в ближайшие годы должна стать цифровизация, которая поможет не 

только улучшить качество проектирования, но и сократить сроки 

строительства. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в 

формате открытого диалога. 

В блоке, посвященном законодательной базе в строительстве, директор 

правового Департамента Министерства строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства РФ Олег Сперанский рассказал о той работе, на 

которой сейчас сфокусировано внимание ведомства: - комплексное развитие 

территорий, разработка мастер-планов, защита прав граждан и отдельно 

выделил работу министерства над законодательным регулированиям 



механизма расселения аварийного жилья, в рамках которой Минстрой 

планирует создать единый цифровой реестр граждан, нуждающихся в 

улучшении жилищных условий (ЕЦРГ). 

Член Комитета Совета Федерации РФ по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Елена 

Шумилова акцентировала внимание на работе по законодательному 

регулированию в части создания и поддержания строительной 

инфраструктуры, как одной из основ экономик любого региона, на правовой 

поддержке и, самое главное, на стандартизации. Отдельный акцент, по ее 

словам, делается на региональных особенностях и именно работе с регионами 

уделяется большое внимание в решении их проблем в этой сфере. 

«Для нас очень важно выработать механизмы, которые будут 

доступны для всех регионов. И здесь очень важно мнение не только 

исполнительной 

власти, но и тех, кто работает на территориях, кто заинтересован в 

развитии этих территорий, в развитии производств и предприятий, которые 

действительно поддерживают экономику Российской Федерации». 

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков в своем выступлении сделал 

акцент на роли системы саморегулирования в выполнении тех задач, которые 

сегодня стоят перед строительной отраслью. Он отметил, что на 

первоначальном этапе формирования института СРО, когда был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

«СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, 

которые призваны помогать бизнесу — защищать его интересы, создавать 

механизмы для его развития, совместно решать те или иные проблемы, которые 

периодически возникают в строительстве. За последние несколько лет, 

учитывая наше участие в различных группах, коммуникацию с 

Государственной Думой, Советом Федерации, Правительством России и 

Минстроемнам удалось многое сделать, в том числе — на перспективу», — 

сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Одним из позитивных факторов, подчеркнул глава нацобъединения, 

является сокращение объема требований, предъявляемых к застройщикам в 

процессе строительства. Ряд крупных компаний от этого уже успели получить 

экономические эффекты, однако массового использованияизменения, 

связанные с оптимизацией административных процедур, заметил Антон 

Глушков, пока не получили. 

Глава НОСТРОЙ констатировал, что, несмотря на различные внешние 

факторы, строительная отрасль показывает высокие результаты — все те 



проекты, которые реализуются, в том числе совместно с государством, 

«находятся в графике и в той экономике, которая планировалась». 

«Сейчас в строительстве наблюдается позитивная и стабильная 

ситуация с точки зрения накопления средств на эскроу-счетах и объемов 

строительства. Набран высокий темп. Те меры поддержки, которые, в 

первую очередь, носили нематериальный характер и были приняты за 

последние годы, нашли отражение в нынешней экономике 

строительства», 

— сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Он отметил, что сейчас назрел вопрос об усилении ответственности 

саморегулируемых организаций перед потребителями. Глава 

нацобъединениявыразил мнение, что роль строительных СРО должна 

трансформироваться, чтобы по аналогии с долевым строительством участие в 

системе саморегулирования гарантировало заказчику своевременное 

исполнение контракта. 

«Это очень сложная задача экономически и политически. Но если мы ее 

не решим, то ценность системы саморегулирования будет стоять под 

вопросом», — подчеркнул Антон Глушков. 

Перейдя к теме кадрового обеспечения строительной отрасли, президент 

НОСТРОЙ заметил, что при рекордном уровне объема строительства 

возможность экстенсивно развиваться и привлекать все больше трудовых 

ресурсов внутри страны практически полностью исчерпана. В связи с этим 

Антон Глушков обозначил два выхода из сложившейся ситуации: повышение 

эффективности работы и поиск новых рынков труда. 

«Первый путь, по которому мы уже идем, представляет собой 

комплексную программу, которую курирует вице-премьер Марат Хуснуллин, по 

повышению производительности труда в стройке. И здесь взаимодействие с 

бизнесом в нашем лице является ключевым параметром, поскольку мы 

должны повышать эффективность работы, научиться применять 

современные цифровые технологии. Это очень серьезный вызов для нас. А в 

рамках второго пути меняются подходы к рынку иностранной рабочей 

силы», — сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Подводя итог своему выступлению, он отметил, что саморегулирование в 

строительстве продолжит реализовывать задачи, которые связаны 

одновременно и с помощью бизнесу, и с помощью власти путем введения 

системы оценки деловой репутации. Это, по словам Антона Глушкова, 

позволит обеим сторонам иметь более четкое представление о том, какие 

целевые меры поддержки нужны точечно — на тех или иных объектах, которые 

строятся в Российской Федерации. 



Председатель Комитета Государственной Думы РФ по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законотворческих инициативах возглавляемого им комитета. Так, в планах 

Госдумы ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные 

планы и правила землепользования и застройки для случаев комплексного 

развития территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 

дней), упростить использование в том числе сельхозземель, если 

правообладатель сам инициирует проект КРТ. Кроме того, в работе находится 

проект закона об обязательном строительстве школ, больниц, объектов 

коммунального хозяйства в рамках программ комплексного развития 

территорий, добавил Пахомов. Также в фокусе Госдумы - градостроительная 

политика и градпроектирование. Здесь, по словам депутата, одним из 

приоритетов будет выявление градостроительного потенциала населенных 

пунктов, его учёт и грамотная реализация. В жилищном строительстве в планах 

Госдумы вместе с участниками рынка внедрять альтернативные льготной 

ипотеке механизмы, такие как лизинг жилья, арендные и наемные дома. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаровподнял тему опыта и деловой 

репутации, которые, настаивает он, должны стать основой для выбора 

подрядной организации. 

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай Линченко и заместитель 

председателя Правительства Ленинградской области по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский по традиции 

рассказали о состоянии строительной отрасли в Северной столице и регионе. 

Так, Николай Линченко подчеркнул лидирующие позиции Петербурга на 

российском строительном рынке. Вице-губернатор сообщил, что в городе 

сегодня полностью решили проблему обманутых дольщиков.За пять лет в 

Санкт-Петербурге построено и введено в эксплуатацию более 17 млн 

квадратных метров жилья - более трех миллионов квадратных метров жилья в 

год, построено более 200 детских садов и школ. Николай Линченко уточнил. 

чтов городе сейчас вводят 100 соцобъектов: 40 из которых за счет бюджета и 

60 - за счет инвесторов. Среди них - 37 школ и 57 детских садов.За пять лет 

введено более 50 медицинских объектов, включая уникальные больницы-

трансформеры, спасшие тысячи людей. 

В свою очередь Евгений Барановский заявил, что в этом году регион уже 

достиг 3 млн квадратных метров жилья по вводу, а ИЖС составил не менее 2/3 

от общего объема. По данному показателю, заметил он, Ленинградская область 

на третьем месте по стране. Что касается сбалансированности социальных 

объектов, то в регионе в текущем году строится 36 объектов за счет Адресной 

инвестиционной программы (АИП). При этом Барановский 



отдельно отметил, что в Ленобласти за два года действительно смогли 

поменять подход к строительству, сбалансированности объектов на 

территории и это привело к тому, что на сегодня в зоне агломерации 

застройщиками, помимо постоянно нарастающего объема объектов 

соцкультбыта за счет АИП, одновременно строится 11 школ и 13 детских садов. 

Это получается за счет понятных, одинаковых, прозрачных требований ко всем 

участникам рынка, заметил он. 

Отдельное внимание участники уделили еще одному масштабному и 

флагманскому для экономики страны национальному проекту – «Безопасные 

качественные автомобильные дороги», который реализуется сегодня в 84 

регионах страны. 

Благодаря ему в стране строятся новые современные магистрали, мосты 

и путепроводы, применяются современные технологии и материалы, 

внедряются интеллектуальные транспортные системы, повышается 

сохранность трасс. Главная цель нацпроекта — повышение качества жизни 

населения. Так, за восемь месяцев 2024 года доля автомобильных дорог 

регионального значения, включенных в опорную сеть и находящихся в 

нормативном состоянии, составила 69,6 %. Завершены работы на 114 объектах 

общей протяженностью порядка 490 км. 

На примере своего региона губернатор Вологодской области Антон 

Стрижоврассказал, как проходит реализация дорожного нацпроекта в 

Вологодской области – лидирующей в Северо-Западном регионе именно по 

исполнению данного нацпроекта. Основные силы, по его словам, направлены 

на развитие двух агломераций - Вологды и Череповца. 

Дмитрий Волков, касаясь кадрового вопроса, рассказал, что в «Росатоме» 

стараются строить собственными силами и все рабочие - штатные, то есть 

корпорация сама управляет этим ресурсом. 

В одной из компаний - «Атомстройэкспорт», поделился он, проводили 

программу повышения производительности труда, благодаря которой за два 

года удалось увеличить производительность труда почти на 23%. 

Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга, Председатель 

Петербургского регионального отделения «Деловой России» Дмитрий Панов, 

затрагивая в своем выступлении тему жилищного строительства, высказался о 

том, что необходимо сделать все процедуры согласования максимально 

прозрачными, работать над снижением тарифов на подключение к 

инженерным сетям, а также направить основные силы на снижение количества 

административных процедур. 



Директор Федерального центра нормирования, стандартизации и 

технической оценки соответствия в строительстве Андрей Копытин выступил с 

сообщением по развитию нормативной базы строительства в контексте 

Стратегии 2030 и национальных целей развития, а также затронул аспекты 

цифровой трансформации строительной отрасли. 

Председатель жилищно-строительногокооператива работников 

Большого театра, культуры и спорта «Б.А.К.С.Т» Евгений Бондарев представил 

доклад 

«Реализация задачи повышения доступности жилья на первичном рынке 

в рамках проекта строительства с господдержкой одного миллиона квадратных 

метров жилья для граждан: работников культуры, спорта, участников СВО и 

других, в соответствии с 161-м Федеральным Законом». 

Итоги XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс: вызовы и возможности» подвел вице-президент НОСТРОЙ, вице-

президент СПб ТПП и главный идеолог конференции с момента её основания 

- Антон Мороз. 

«Хочу поблагодарить всех коллег, которые все 15 лет поддерживали эту 

Конференцию, поддерживают и надеюсь, будут продолжать 

поддерживать. Действительно, она стала знаковым мероприятием не 

только для нашего города, но и для всей строительной отрасли. Большое 

спасибо Минстрою России, Федеральному собранию Российской 

Федерации, Государственной Думе за ту поддержку и участие, которое вы 

оказали - оно незаменимо и ценно для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, 

который нас солнечным днем принимает, огромное спасибо Ленинградской 

области и всем субъектам России, поддержавшим нас, ну и конечно, 

Национальному объединению строителей и Национальному объединению 

изыскателей и 

проектировщиков. Всех благодарю еще раз за участие в Конференции и 

до новых встреч!». 

Мероприятие традиционно прошло при поддержке полномочных 

представителей Президента Российской Федерации в Северо-Западном и 

Уральском федеральных округах, Совета Федерации, Госдумы, Минстроя 

России, исполнительных и законодательных органов власти Москвы, Санкт- 

Петербурга, Ленинградской, Новосибирской, Иркутской,Ульяновской, 

Свердловской, Вологодской, Мурманской, Архангельской, Новгородской, 

Псковской областей, Республик Татарстан, Марий Эл и других регионов нашей 

страны. 

После обеда деловую программу конференции продолжили 

тематические секции, посвященные совершенствованию системы 

ценообразования в строительной отрасли, судебной практике 

саморегулируемых организаций, перспективам развития саморегулирования 

проектно-изыскательских работ в 



нефтегазовой отрасли, внешним и внутренним аспектам устойчивого 

развития РФ, устойчивому развитию территорий СНТ, новым 

геополитическим приоритетам России и др. 
 

Юристы «СРОСТО» обсудили судебную практику СРО на XV 

конференции «Российский строительный комплекс» 

https://sro72.ru/news/yuristy-srosto-obsudili-sudebnuyu-praktiku-sro-na-xv- 

konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-v-sankt- 

peterburge/?ysclid=m1erd2ytd1450035167 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская строительная конференция «Российский строительный 

комплекс» в рамках Форума «Устойчивое развитие». 

Дискуссионная площадка объединила первых лиц федеральных и 

региональных органов государственной власти, ведущих экспертов в области 

строительства, представителей бизнеса, профильных национальных 

объединений, общественных организаций, СРО, учебных заведений из более 

чем 40 регионов России. Деловая программа конференций состояла из 

https://sro72.ru/news/yuristy-srosto-obsudili-sudebnuyu-praktiku-sro-na-xv-konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-v-sankt-peterburge/?ysclid=m1erd2ytd1450035167
https://sro72.ru/news/yuristy-srosto-obsudili-sudebnuyu-praktiku-sro-na-xv-konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-v-sankt-peterburge/?ysclid=m1erd2ytd1450035167
https://sro72.ru/news/yuristy-srosto-obsudili-sudebnuyu-praktiku-sro-na-xv-konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-v-sankt-peterburge/?ysclid=m1erd2ytd1450035167


обсуждения вопросов пленарного заседания в формате открытого 

диалога, а также из тематических секций. 

В секции «Судебная практика СРО» приняли участие заместитель 

директора по правовым вопросам Ольга Сергеевна Колмакова и начальник 

юридического отдела Валентина Ивановна Филипова . 

На площадке обсуждались вопросы, посвященные судебной практике по 

исполнению членами Ассоциации принятых на себя договорных обязательств; 

анализу судебной практики СРО в рамках 223-ФЗ, 44-ФЗ и Постановления 

Правительства РФ №615. В практической части секции участники обсудили 

кейсы реальных судебных практик деятельности СРО. 

«Подобные мероприятия очень важны для сотрудников СРО, поскольку 

эта площадка способствует обмену опытом в обсуждении решений 

процессуальных вопросов. Мы рассмотрели реальные примеры из 

деятельности регионов с различной спецификой судебных практик и 

почерпнули для себя новые механизмы в поиске решений судебных вопросов, 

связанных с деятельностью СРО», – прокомментировала Ольга Колмакова. 
 

 

 
В Петербурге проходит 15-я Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс» 

https://lentv24.ru/v-peterburge-proxodit-15-ya-vserossiiskaya-konferenciya- 

rossiiskii-stroitelnyi-kompleks.htm 
 

 

Обсуждали, как строительная отрасль может усилить 

технологический суверенитет и увеличить градостроительный потенциал, 

насколько 

эффективны внедренные инструменты по повышению 

производительности и качества строительных работ. 

https://lentv24.ru/v-peterburge-proxodit-15-ya-vserossiiskaya-konferenciya-rossiiskii-stroitelnyi-kompleks.htm
https://lentv24.ru/v-peterburge-proxodit-15-ya-vserossiiskaya-konferenciya-rossiiskii-stroitelnyi-kompleks.htm


Представители Ленинградской области тоже принимают участие. На 

конференции поднимали тему и обманутых дольщиков. Как отметил 

заместитель председателя Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский, 

проблемный вопрос практически закрыт. На завершающей стадии 

строительства находятся два объекта. Объекты планируют сдать 

собственникам до ноября 2024 года. 
 

Антон Глушков рассказал о системе саморегулирования в 

строительстве на пленарном заседании XV Всероссийской конференции 

«Российский 

строительный комплекс» 

https://www.vedomosti.ru/press_releases/2024/09/20/anton-glushkov-

rasskazal-o- sisteme-samoregulirovaniya-v-stroitelstve-na-plenarnom-zasedanii-xv- 

vserossiiskoi-konferentsii-rossiiskii-stroitelnii-kompleks 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». Дискуссионная 

площадка объединила первых лиц федеральных и региональных органов 

https://www.vedomosti.ru/press_releases/2024/09/20/anton-glushkov-rasskazal-o-sisteme-samoregulirovaniya-v-stroitelstve-na-plenarnom-zasedanii-xv-vserossiiskoi-konferentsii-rossiiskii-stroitelnii-kompleks
https://www.vedomosti.ru/press_releases/2024/09/20/anton-glushkov-rasskazal-o-sisteme-samoregulirovaniya-v-stroitelstve-na-plenarnom-zasedanii-xv-vserossiiskoi-konferentsii-rossiiskii-stroitelnii-kompleks
https://www.vedomosti.ru/press_releases/2024/09/20/anton-glushkov-rasskazal-o-sisteme-samoregulirovaniya-v-stroitelstve-na-plenarnom-zasedanii-xv-vserossiiskoi-konferentsii-rossiiskii-stroitelnii-kompleks
https://www.vedomosti.ru/press_releases/2024/09/20/anton-glushkov-rasskazal-o-sisteme-samoregulirovaniya-v-stroitelstve-na-plenarnom-zasedanii-xv-vserossiiskoi-konferentsii-rossiiskii-stroitelnii-kompleks


государственной власти, ведущих экспертов в области строительства, 

представителей бизнеса, профильных национальных объединений, 

общественных организаций, СРО, учебных заведений из более чем 40 регионов 

России. 

Деловая программа началась с пленарного заседания, модератором 

которого выступила ведущая телеканала «Россия 1» Мария Ситтель. Ключевой 

темой дискуссии стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые 

определены Президентом России Владимиром Путиным. 

В состав президиума вошли член Комитета Совета Федерации РФ по 

федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Елена Шумилова, член Комитета Совета 

Федерации РФ по социальной политике Юлия Лазуткина, председатель 

Комитета Государственной Думы по строительству и жилищно- 

коммунальному хозяйству Сергей Пахомов, директор Правового Департамента 

Минстроя России Олег Сперанский, главный федеральный инспектор по 

Санкт-Петербургу Аппарата полномочного представителя Президента РФ в 

Северо-Западном федеральном округе Павел Дашков, президент 

Национального объединения строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, 

президент Национального объединения изыскателей и проектировщиков 

(НОПРИЗ) Анвар Шамузафаров, вице-президент НОСТРОЙ, вице-президент 

СПб ТПП Антон Мороз, вице-губернатор Санкт- Петербурга Николай 

Линченко, заместитель председателя Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский, 

заместитель губернатора Вологодской области Антон Стрижов, директор по 

капитальному строительству Госкорпорации «Росатом» Дмитрий Волков, 

стратегический партнер конференции, председатель правления 

Саморегулируемой организации Ассоциация строительных организаций 

«Поддержки организаций строительной отрасли» (СРО АСО ПОСО) 

Александра Белоус. 

В числе гостей на пленарном заседании также присутствовали вице- 

президент НОСТРОЙ Аркадий Чернецкий и заместитель руководителя 

аппарата НОСТРОЙ Павел Малахов. 

По видео-конференц-связи приветствие от имени Министра 

строительства и ЖКХ РФ Ирека Файзуллина зачитал статс-секретарь — 

заместитель главы Минстроя России Юрий Муценек. 

Антон Глушков в своем выступлении сделал акцент на роли системы 

саморегулирования в выполнении тех задач, которые сегодня стоят перед 

строительной отраслью. Он отметил, что на первоначальном этапе 



формирования института строительных СРО был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

«СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, 

которые призваны помогать бизнесу — защищать его интересы, создавать 

механизмы для его развития, совместно решать те или иные проблемы, которые 

периодически возникают в строительстве. За последние несколько лет, 

учитывая наше участие в различных группах, коммуникацию с 

Государственной Думой, Советом Федерации, Правительством России и 

Минстроем нам удалось сделать многое, в том числе — на перспективу», — 

сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Одним из позитивных факторов, подчеркнул глава нацобъединения, 

является сокращение объема требований, предъявляемых к застройщикам в 

процессе строительства. Ряд крупных компаний от этого уже успели получить 

экономические эффекты, однако массового использования изменений, 

связанных с оптимизацией административных процедур, заметил Антон 

Глушков, пока не получили. 

Глава НОСТРОЙ констатировал, что, несмотря на различные внешние 

факторы, строительная отрасль показывает высокие результаты — все те 

проекты, которые реализуются, в том числе совместно с государством, 

«находятся в графике и в той экономике, которая планировалась». 

«Сейчас в строительстве наблюдается позитивная и стабильная ситуация 

с точки зрения накопления средств на эскроу-счетах и объемов строительства. 

Набран высокий темп. Те меры поддержки, которые, в первую очередь, носили 

нематериальный характер и были приняты за последние годы, нашли отражение 

в нынешней экономике строительства», — сказал президент НОСТРОЙ Антон 

Глушков. 

Он отметил, что сейчас назрел вопрос об усилении ответственности 

саморегулируемых организаций перед потребителями. Глава нацобъединения 

выразил мнение, что роль строительных СРО должна трансформироваться, 

чтобы по аналогии с долевым строительством участие в системе 

саморегулирования гарантировало заказчику своевременное исполнение 

контракта. 

«Это очень сложная задача экономически и политически. Но если мы ее 

не решим, то ценность системы саморегулирования будет стоять под 

вопросом», 

— подчеркнул Антон Глушков. 

Перейдя к теме кадрового обеспечения строительной отрасли, президент 

НОСТРОЙ заметил, что при рекордном уровне объема строительства 



возможность экстенсивно развиваться и привлекать все больше 

трудовых ресурсов внутри страны почти исчерпана. В связи с этим Антон 

Глушков обозначил два выхода из сложившейся ситуации: повышение 

эффективности работы и поиск новых рынков труда. 

«Первый путь, по которому мы уже идем, представляет собой программу, 

которую курирует вице-премьер Марат Хуснуллин, по повышению 

производительности труда в стройке. И здесь взаимодействие с бизнесом в 

нашем лице является ключевым параметром, поскольку мы должны повышать 

эффективность работы, научиться применять современные цифровые 

технологии. Это очень серьезный вызов для нас. А в рамках второго пути 

меняются подходы к рынку иностранной рабочей силы», — сказал президент 

НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Подводя итог своему выступлению, он отметил, что саморегулирование в 

строительстве продолжит реализовывать задачи, которые связаны 

одновременно и с помощью бизнесу, и с помощью власти путем введения 

системы оценки деловой репутации. Это, по словам Антона Глушкова, 

позволит обеим сторонам иметь более четкое представление о том, какие 

целевые меры поддержки нужны точечно — на тех или иных объектах, которые 

строятся в Российской Федерации. 

Сергей Пахомов рассказал о том, какие законотворческие инициативы 

будут разрабатываться или уже разрабатываются. Так, в планах Госдумы 

ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные планы и 

правила землепользования и застройки для случаев комплексного развития 

территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 дней), 

упростить использование в том числе сельхозземель, если правообладатель сам 

инициирует проект КРТ. Кроме того, в работе находится проект закона об 

обязательном строительстве школ, больниц, объектов коммунального 

хозяйства в рамках программ комплексного развития территорий. 

Также в фокусе внимания профильного Комитета Госдумы вопросы, 

связанные с градостроительной политикой и градпроектированием. Здесь, по 

словам депутата, одним из приоритетов будет выявление градостроительного 

потенциала населенных пунктов, его учет и грамотная реализация. В 

жилищном строительстве в планах — вместе с участниками рынка внедрять 

альтернативные льготной ипотеке механизмы, такие, как лизинг жилья, 

арендные и наемные дома — за ними, считает депутат, будущее. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров поднял тему опыта и деловой 

репутации, которые призваны стать основой для выбора подрядной 

организации. 



Подводя итог пленарного заседания, Антон Мороз поблагодарил всех, кто 

на протяжении 15 лет оказывал и продолжает оказывать поддержку 

конференции. 

«Конференция за эти годы стала знаковым мероприятием не только для 

Санкт-Петербурга, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо 

Минстрою России, Федеральному собранию Российской Федерации, 

Государственной Думе – ваши поддержка и участие в конференции 

незаменимы и ценны для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, 

Ленинградской области и всем субъектам России, поддержавшим 

конференцию, а также НОСТРОЙ и НОПРИЗ, которые являются 

организаторами мероприятия и проводят тематические секции в рамках 

деловой программы», — сказал Антон Мороз. 

Во второй половине дня деловую программу конференции продолжили 

тематические секции. Участником секции «Совершенствование системы 

ценообразования в строительной отрасли» стал Павел Малахов. Он рассказал о 

Национальном реестре специалистов в области ценообразования в 

строительстве, который создан по решению президента НОСТРОЙ Антона 

Глушкова для подтверждения уровня профессиональной квалификации 

специалистов в области стоимостного инжиниринга в строительстве. 
 



Представители Ленобласти принимают участие в конференции 

«Российский строительный комплекс» 

https://lentv24.ru/predstaviteli-lenoblasti-prinimayut-ucastie-v-konferencii- 

rossiiskii-stroitelnyi-kompleks.htm 

В Петербурге проходит юбилейная 15-я Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс». 

Обсуждали, как строительная отрасль может усилить технологический 

суверенитет и увеличить градостроительный потенциал, а также насколько 

эффективны внедренные инструменты по повышению производительности и 

качества строительных работ. Представители Ленинградской области тоже 

принимают участие. 

Кроме того, будет решен вопрос с увеличением минимальной площади 

квартир в новостройках. Сейчас по нашему региону это 24 кв. м., но к 2026 году 

норматив увеличится до 28 квадратов. 

На конференции поднимали тему и обманутых дольщиков. Как отметил 

заместитель председателя Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский, 

проблемный вопрос практически закрыт. На завершающей стадии 

строительства находятся два объекта. Объекты планируют сдать 

собственникам до ноября 2024 года. 
 

https://lentv24.ru/predstaviteli-lenoblasti-prinimayut-ucastie-v-konferencii-rossiiskii-stroitelnyi-kompleks.htm
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В Петербурге состоялась XV Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс» 

https://www.spbexp.ru/press-tsentr/news/v-peterburge-sostoyalas-xv- 

vserossiyskaya-konferentsiya-rossiyskiy-stroitelnyy-kompleks/ 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». 

На площадке «Cosmos Прибалтийская» собрались первые лица 

федеральных и региональных органов государственной власти, ведущие 

эксперты, представители крупного, среднего и малого строительного бизнеса, 

профильных национальных объединений, общественных организаций, 

саморегулируемых организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов 

России. Конференцию в качестве почетного гостя посетила директор СПб ГАУ 

«Центр государственной экспертизы» Ирина Косова. 

По традиции деловая программа мероприятия состояла из двух частей: 

пленарного заседания и тематических секций. 

В рамках Конференции эксперты обсудили предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, определенных Президентом Российской Федерации Владимиром 

Путиным, актуальные проблемы строительного комплекса и пути их решения. 

Статс-секретарь Минстроя России Юрий Муценек рассказал о 

реализации национальных проектов, направленных на развитие 

инфраструктуры для жизни. В рамках новых инициатив, обозначенных 

Президентом в Указе № 309, будут продолжены уже существующие проекты: 

«Жилье и городская среда» и «Безопасные и качественные дороги». Кроме того, 

в новом нацпроекте будут реализованы 5 инициатив Правительства 

Российской Федерации, в рамках которых запланировано 12 федеральных 

проектов, которые будут формироваться Минстроем России, Минтрансом 

России и Министерством внутренних дел Российской Федерации. 

Председатель комитета Государственной Думы по строительству и 

жилищно- коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законодательных инициативах в области индивидуального жилищного 

строительства, планах работы по развитию комплексного развития территорий. 

https://www.spbexp.ru/press-tsentr/news/v-peterburge-sostoyalas-xv-vserossiyskaya-konferentsiya-rossiyskiy-stroitelnyy-kompleks/
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В рамках пленарной части вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай 

Линченко выступил с докладом о внушительных достижениях строительной 

отрасли Северной столицы за последние 5 лет и планах на будущее. 

Прошлый год стал успешным для защиты прав дольщиков - Петербург 

полностью "закрыл" этот вопрос. В этом году планируется окончательно 

устранить многолетний дисбаланс в строительстве социальных объектов. 

«Мы планируем ввести в этом году 100 объектов социальной 

инфраструктуры. 40 - за счет бюджета, 60 - за средства частных инвесторов. 

Можно, наверное, поздравить Санкт-Петербург с этим. Это, конечно, 

планомерная, последовательная работа, которую мы долго выстраивали». 

По словам Николая Линченко, с 2019 года город побуждает 

застройщиков строить социальную инфраструктуру в соответствии с 

нормативами обеспеченности жилой застройки. Инвесторы уже на стадии 

приобретения земельного участка получают от городских властей информацию 

о необходимости и требуемых объемах обеспечения квартала социальной 

инфраструктурой. 

В ходе своего выступления Николай Викторович также подчеркнул 

важность сохранения государственных мер поддержки для бизнеса и граждан. 

Участники конференции обсудили снятие избыточных 

административных барьеров, работу саморегулируемых профильных 

организаций, цифровую трансформацию стройкомплекса, развитие учебных 

программ для кадров строительной и смежных отраслей и ряд других важных 

проблем. 
 



Традиция с 15-летней историей 

https://zsrf.ru/news/2024/09/23/traditsija-s-15-letnej-istoriej- 

В городе на Неве состоялась новая встреча российских властей с 

представителями важнейшей отрасли и её системы саморегулирования 

В минувшую пятницу в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс». Она 

проходит с 2019 года в рамках форума «Устойчивое развитие». Одним из 

главных организаторов и идеологов конференции с момента её основания 

выступает вице-президент Национального объединения строителей, вице- 

президент Санкт-Петербургской Торгово-промышленной палаты Антон 

Мороз. 

В мероприятии приняли участие первые лица федеральных и 

региональных органов государственной власти, ведущие эксперты, 

представители крупного, среднего и малого строительного бизнеса, 

профильных Национальных объединений, общественных организаций, 

саморегулируемых организаций, учебных заведений из более, чем 40-ка 

регионов России. По оценкам организаторов, не менее 10-ти тысяч участников 

следили за ходом мероприятия посредством онлайн трансляции. 

Мероприятие открыло пленарное заседание в формате «открытого 

микрофона», модератором которого выступила ведущая телеканала 

«Россия» Мария Ситтель. Основными вопросами повестки пленарного 

заседания конференции стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые 

определил Президент России Владимир Путин. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

Свои пожелания участникам направили полномочный представитель 

Президента РФ в Северо-Западном федеральном округе Александр Гуцан, 

губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов, председатель 

Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Александр Бельский, глава 

общественной организации «Деловая Россия» Алексей Репик и другие 

государственные и общественные деятели. 

От имени министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

РФ Ирека Файзуллина участников поприветствовал передал статс-

секретарь 

– замглавы Минстроя России Юрий Муценек. Он зачитал доклад по 

видеоконференцсвязи, в котором рассказал о реализации масштабных 

федеральных и национальных проектов, среди которых «Жильё и городская 

https://zsrf.ru/news/2024/09/23/traditsija-s-15-letnej-istoriej-


среда», «Новый ритм строительства», «Формирование комфортной 

городской среды», отдельно остановился на готовящемся по поручению 

Президента России национальном проекте «Инфраструктура для жизни», 

который будет включать комплексное развитие 2-х тысяч опорных населённых 

пунктов по всей стране. Также в рамках проекта предусмотрены мероприятия 

по жилищному и дорожному строительству, по формированию более 

комфортных условий для проживания граждан, для модернизации жилищно- 

коммунального хозяйства, обеспечение современным общественным 

транспортом. 

Для повышения качества услуг ЖКХ, сообщил господин Муценек, 

Минстрой формирует новый федеральный проект по модернизации 

коммунальной инфраструктуры: 

Всего к 2030 году необходимо улучшить качество коммунальных услуг 

для более 20-ти миллионов граждан, а также построить и реконструировать 

не менее двух тысяч объектов питьевого водоснабжения. 

Также заместитель министра коснулся работы по сокращению 

инвестиционно-строительного цикла, который с 2019 года удалось уменьшить 

с 2.181-го дня до 1.300. Цель – снизить ещё на 300 дней, создать наиболее 

благоприятные условия, сохранив вопросы, связанные с безопасностью и 

качеством. 

Член комитета Совета Федерации по социальной политике Юлия 

Лазуткина в своём приветствии подчеркнула, что основным направлением 

развития строительной отрасли в ближайшие годы должна стать 

цифровизация, которая поможет не только улучшить качество проектирования, 

но и сократить сроки строительства. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в 

формате открытого диалога. 

В блоке, посвящённом законодательной базе в строительстве, директор 

правового департамента Министерства строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства РФ Олег Сперанский рассказал о тех вопросах, 

которые сейчас в фокусе внимания ведомства – это и КРТ, и разработка мастер-

планов, и защита прав граждан, и отдельно выделил работу министерства над 

законодательным регулированиям механизма расселения аварийного жилья, в 

рамках которой Минстрой планирует создать единый цифровой реестр 

граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий (ЕЦРГ). 

Президент Национального объединения изыскателей и 

проектировщиков Анвар Шамузафаров отметил острую необходимость 

в 



определении градостроительного потенциала страны, указав на важную 

проблему «обезлюживания» сельских территорий, исчезновения с 

градостроительной карты России большого количества сёл и деревень. 

В числе первоочередных задач, которые способны повлиять на качество 

строительства и сроки их выполнения, Анвар Шамухамедович назвал 

обязательность членства каждой проектной, изыскательской, строительной 

компании в СРО, а специалистов, работающих в этих компаниях, – в 

Национальном реестре специалистов. Он отметил, что необходимо на 

законодательном уровне прописать обязанность компаний, 

выходящие на торги, особенно получающие крупные государственные 

заказы, быть членами СРО. Без этого контроль за исполнением заказов через 

систему саморегулирования невозможен. Кроме того, стоимость проекта 

должна перестать быть первоочередным критерием при выборе подрядчика. 

Здесь нужно обращать внимание на опыт и деловую репутацию, которые также 

должны быть чётко определены и законодательно закреплены. 

В этой связи НОПРИЗ разрабатывает и даёт свои предложения по 

изменениям в законодательство по всем актуальным отраслевым темам, 

продуктивно взаимодействуя с Министерством строительства и ЖКХ РФ, а 

также с другими профильными ведомствами, Общественным советом при 

Минстрое России, комитетом Госдумы по строительству и ЖКХ и 

государственными и общественными структурами. 

Чуть раньше президент Национального объединения строителей Антон 

Глушков в своём докладе рассказал о роли строительного саморегулирования 

в работе и развитии строительного комплекса. Он отметил, что на 

первоначальном этапе формирования института строительных СРО был взят 

вектор на непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительной отрасли. СРО взяли на себя функции 

профессиональных сервисных компаний, которые призваны помогать бизнесу. 

Одним из позитивных изменений, которых удалось добиться в ходе 

совместной работы, стало сокращение объёма требований, предъявляемых к 

застройщикам в процессе строительства. Ряд крупных компаний от этого уже 

успели получить экономические эффекты, однако массового использования 

изменений, связанных с оптимизацией административных процедур, заметил 

Антон Николаевич, пока не получили. 

Он отметил, что сейчас назрел вопрос об усилении ответственности 

саморегулируемых организаций перед потребителями. И выразил мнение, что 

роль строительных СРО должна трансформироваться, чтобы по аналогии 

с долевым строительством участие в системе 



саморегулирования гарантировало заказчику своевременное 

исполнение контракта. Как и его коллега из НОПРИЗ, глава НОСТРОЙ 

упомянул про перспективы введения системы оценки деловой репутации. 

Эта программа, по словам Антона Николаевича, станет задачей одновременной 

помощи и бизнесу, и власти. 

Итоги XV Всероссийской конференции на правах хозяина встречи 

подвёл Антон Мороз. Он поблагодарил всех коллег, которые на протяжении 

вот уже 15-ти лет поддерживают мероприятие и выразил надежду на то, что 

традиция будет продолжена: 

Конференция стала знаковым мероприятием не только для нашего 

города, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо Минстрою 

России, Федеральному Собранию Российской Федерации, Государственной 

Думе за ту поддержку и участие, которое вы оказали – оно незаменимо и ценно 

для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, который нас солнечным днём 

принимает, огромное спасибо Ленинградской области и всем субъектам 

России, поддержавшим нас, ну и, конечно, Национальному объединению 

строителей и Национальному объединению изыскателей и 

проектировщиков, которые являются организаторами мероприятия и 

которые устраивают 

сегодня тематические секции в рамках деловой программы. 

Добавим, что мероприятие традиционно прошло при поддержке 

полномочных представителей Президента Российской Федерации в Северо- 

Западном и Уральском федеральных округах, Совета Федерации, Госдумы, 

Минстроя России, исполнительных и законодательных органов власти 

Москвы, Санкт-Петербурга, Ленинградской, Новосибирской, Иркутской, 

Ульяновской, Свердловской, Вологодской, Мурманской, Архангельской, 

Новгородской, Псковской областей, Республик Татарстан и Марий Эл, других 

регионов нашей страны. 

И конечно, не менее важными мероприятиями в рамках Всероссийской 

конференции РСК были тематические секции с круглыми столами, среди 

которых самым интересным оказался о судебной практике по взысканию 

денежных средств из компенсационных фондов СРО. Но об этом мы расскажем 

отдельно… 

Искренне Ваш, За-Строй.РФ 
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20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», 

которая с 2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». 

На площадке конгресс-центра отеля «Cosmos Прибалтийская» собрались 

первые лица федеральных и региональных органов государственной власти, 

ведущие эксперты, представители крупного, среднего и малого строительного 

бизнеса, профильных национальных объединений СРО, общественных 

организаций, саморегулируемых организаций, учебных заведений из более чем 

40 регионов России. Порядка 9 000 участников следили за ходом мероприятия 

посредством онлайн трансляции. 

Мероприятие традиционно прошло при поддержке полномочных 

представителей Президента Российской Федерации в Северо-Западном и 

Уральском федеральных округах, Совета Федерации, Госдумы, Минстроя 

России, исполнительных и законодательных органов власти Москвы, Санкт- 

Петербурга, Ленинградской, Новосибирской, Иркутской, Ульяновской, 

Свердловской, Вологодской, Мурманской, Архангельской, Новгородской, 
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Псковской областей, Республик Татарстан, Марий Эл и других регионов 

нашей страны. 

Как и в прошлые годы, пленарное заседание прошло в формате 

«открытого микрофона», модератором которого выступила ведущая телеканала 

«Россия» Мария Ситтель. 

Основными вопросами повестки стали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, которые определил Президент РФ В.В. Путин. 

По видеоконференцсвязи приветствие от имени Министра строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирека Файзуллина передал статс- 

секретарь – заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства РФ Юрий Муценек. В своем выступлении он затронул тему 

реализации масштабных федеральных и национальных проектов, среди 

которых «Жилье и городская среда», «Новый ритм строительства», 

«Формирование комфортной городской среды», отдельно рассказал о 

готовящемся по поручению президента России Владимира Путина нацпроекте 

«Инфраструктура для жизни». 

Член Комитета Совета Федерации РФ по социальной политике Юлия 

Лазуткина подчеркнула, что основным направлением развития строительной 

отрасли в ближайшие годы должна стать цифровизация, которая поможет не 

только улучшить качество проектирования, но и сократить сроки 

строительства. 

В блоке, посвященном законодательной базе в строительстве, директор 

правового Департамента Министерства строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства РФ Олег Сперанский рассказал о деятельности 

ведомства в области комплексного развития территорий, разработки мастер- 

планов, защиты прав граждан и отдельно выделил работу министерства над 

законодательным регулированиям механизма расселения аварийного жилья, в 

рамках которой Минстрой планирует создать единый цифровой реестр 

граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий (ЕЦРГ). 

Член Комитета Совета Федерации РФ по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Елена 

Шумилова акцентировала внимание на работе по законодательному 

регулированию в части создания и поддержания строительной 

инфраструктуры. 

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков в своем выступлении сделал 

акцент на роли системы саморегулирования в выполнении тех задач, которые 

сегодня стоят перед строительной отраслью. Он отметил, что на 



первоначальном этапе формирования института СРО, когда был взят 

вектор на непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

Председатель Комитета Государственной Думы РФ по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законотворческих инициативах возглавляемого им комитета. Так, в планах 

Госдумы ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные 

планы и правила землепользования и застройки для случаев комплексного 

развития территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 

дней), упростить использование в том числе сельхозземель, если 

правообладатель сам инициирует проект КРТ. Кроме того, в работе находится 

проект закона об обязательном строительстве школ, больниц, объектов 

коммунального хозяйства в рамках программ комплексного развития 

территорий, добавил Пахомов. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров поднял тему опыта и деловой 

репутации, которые, настаивает он, должны стать основой для выбора 

подрядной организации. 

Итоги XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс: вызовы и возможности» подвел вице-президент НОСТРОЙ, вице-

президент СПб ТПП и главный идеолог конференции с момента её основания 

— Антон Мороз. 

«Хочу поблагодарить всех коллег, которые все 15 лет поддерживали эту 

Конференцию, поддерживают и надеюсь, будут продолжать поддерживать. 

Действительно, она стала знаковым мероприятием не только для нашего 

города, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо Минстрою 

России, Федеральному собранию Российской Федерации, Государственной 

Думе за ту поддержку и участие, которое вы оказали — оно незаменимо и 

ценно для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, который нас солнечным 

днем принимает, огромное спасибо Ленинградской области и всем субъектам 

России, поддержавшим нас, ну и конечно, Национальному объединению 

строителей и Национальному объединению изыскателей и проектировщиков. 

Всех благодарю еще раз за участие в Конференции и до новых встреч!». 

Деловую программу конференции дополнили тематические секции, 

посвященные совершенствованию системы ценообразования в строительной 

отрасли, судебной практике саморегулируемых организаций, перспективам 

развития саморегулирования проектно-изыскательских работ в нефтегазовой 

отрасли, внешним и внутренним аспектам устойчивого развития РФ, 

устойчивому развитию территорий СНТ, новым геополитическим приоритетам 

России и др. 



 
 

В Петербурге прошла юбилейная XV Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс» 

https://www.bn.ru/gazeta/articles/279165/ 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс». 

Мероприятие, как и в прошлые годы, открыло пленарное заседание в 

формате 

«открытого микрофона», модератором которого выступила ведущая 

телеканала «Россия» Мария Ситтель. 

По видеоконференцсвязи приветствие от имени Министра строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирека Файзуллина передал статс- 

секретарь – заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства РФ Юрий Муценек. В своем выступлении он затронул тему 

реализации масштабных федеральных и национальных проектов, среди 

которых «Жилье и городская среда», «Новый ритм строительства», 

«Формирование комфортной городской среды», отдельно рассказал о 

готовящемся по поручению президента России Владимира Путина нацпроекте 

«Инфраструктура для жизни», который будет включать комплексное развитие 

2 тысяч опорных населенных пунктов по всей стране, мероприятия по 

жилищному и дорожному строительству, по формированию 

https://www.bn.ru/gazeta/articles/279165/


более комфортных условий для проживания граждан, для модернизации 

жилищно-коммунального хозяйства, обеспечение современным 

общественным транспортом. Для повышения качества услуг ЖКХ, сообщил он, 

Минстрой формирует новый федеральный проект по модернизации 

коммунальной инфраструктуры. 

Член Комитета Совета Федерации РФ по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Елена 

Шумилова акцентировала внимание на работе по законодательному 

регулированию в части создания и поддержания строительной 

инфраструктуры, как одной из основ экономик любого региона, на правовой 

поддержке и, самое главное, на стандартизации. Отдельный акцент, по ее 

словам, делается на региональных особенностях и именно работе с регионами 

уделяется большое внимание в решении их проблем в этой сфере. 

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков в своем выступлении сделал 

акцент на роли системы саморегулирования в выполнении тех задач, которые 

сегодня стоят перед строительной отраслью. Он отметил, что на 

первоначальном этапе формирования института СРО, когда был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

«СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, 

которые призваны помогать бизнесу — защищать его интересы, создавать 

механизмы для его развития, совместно решать те или иные проблемы, которые 

периодически возникают в строительстве. За последние несколько лет, 

учитывая наше участие в различных группах, коммуникацию с 

Государственной Думой, Советом Федерации, Правительством России и 

Минстроем нам удалось многое сделать, в том числе — на перспективу», — 

сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Председатель Комитета Государственной Думы РФ по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законотворческих инициативах возглавляемого им комитета. Так, в планах 

Госдумы ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные 

планы и правила землепользования и застройки для случаев комплексного 

развития территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 

дней), упростить использование в том числе сельхозземель, если 

правообладатель сам инициирует проект КРТ. Кроме того, в работе находится 

проект закона об обязательном строительстве школ, больниц, объектов 

коммунального хозяйства в рамках программ комплексного развития 

территорий, добавил Пахомов. Также в фокусе Госдумы - градостроительная 

политика и градпроектирование. Здесь, по словам депутата, одним из 

приоритетов будет выявление градостроительного потенциала населенных 



пунктов, его учёт и грамотная реализация. В жилищном строительстве в 

планах Госдумы вместе с участниками рынка внедрять альтернативные 

льготной ипотеке механизмы, такие как лизинг жилья, арендные и наемные 

дома. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров поднял тему опыта и деловой 

репутации, которые, настаивает он, должны стать основой для выбора 

подрядной организации. 

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай Линченко и заместитель 

председателя Правительства Ленинградской области по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский по традиции 

рассказали о состоянии строительной отрасли в Северной столице и регионе. 

Николай Линченко подчеркнул лидирующие позиции Петербурга на 

российском строительном рынке. Вице-губернатор сообщил, что в городе 

сегодня полностью решили проблему обманутых дольщиков. За пять лет в 

Санкт-Петербурге построено и введено в эксплуатацию более 17 млн 

квадратных метров жилья - более трех миллионов квадратных метров жилья в 

год, построено более 200 детских садов и школ. Николай Линченко уточнил. 

что в городе сейчас вводят 100 соцобъектов: 40 из которых за счет бюджета и 

60 - за счет инвесторов. Среди них - 37 школ и 57 детских садов. За пять лет 

введено более 50 медицинских объектов, включая уникальные больницы-

трансформеры, спасшие тысячи людей. 

В свою очередь Евгений Барановский заявил, что в этом году регион уже 

достиг 3 млн квадратных метров жилья по вводу, а ИЖС составил не менее 2/3 

от общего объема. По данному показателю, заметил он, Ленинградская область 

на третьем месте по стране. Что касается сбалансированности социальных 

объектов, то в регионе в текущем году строится 36 объектов за счет Адресной 

инвестиционной программы (АИП). При этом Барановский отдельно отметил, 

что в Ленобласти за два года действительно смогли поменять подход к 

строительству, сбалансированности объектов на территории и это привело к 

тому, что на сегодня в зоне агломерации застройщиками, помимо постоянно 

нарастающего объема объектов соцкультбыта за счет АИП, одновременно 

строится 11 школ и 13 детских садов. Это получается за счет понятных, 

одинаковых, прозрачных требований ко всем участникам рынка, заметил он. 

На примере своего региона заместитель губернатора Вологодской 

области Антон Стрижов рассказал, как проходит реализация дорожного 

нацпроекта в Вологодской области – лидирующей в Северо-Западном регионе 

именно по исполнению данного нацпроекта. Основные силы, по его словам, 

направлены на развитие двух агломераций - Вологды и Череповца. 



Дмитрий Волков, касаясь кадрового вопроса, рассказал, что в «Росатоме» 

стараются строить собственными силами и все рабочие - штатные, то есть 

корпорация сама управляет этим ресурсом. 

В одной из компаний - «Атомстройэкспорт», поделился он, проводили 

программу повышения производительности труда, благодаря которой за два 

года удалось увеличить производительность труда почти на 23%. 

Директор Федерального центра нормирования, стандартизации и 

технической оценки соответствия в строительстве Андрей Копытин выступил с 

сообщением по развитию нормативной базы строительства в контексте 

Стратегии 2030 и национальных целей развития, а также затронул аспекты 

цифровой трансформации строительной отрасли. 

 
Итоги XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс» подвел вице-президент НОСТРОЙ, вице-президент СПб ТПП и 

главный идеолог конференции с момента её основания - Антон Мороз. 
 



Состоялся круглый стол, посвященный вопросам проектирования в 

условиях исторической среды Санкт-Петербурга 

https://nopriz.ru/news/?ID=36956 

20 сентября 2024 года в рамках деловой программы XV конференции 

«Российский строительный комплекс» состоялся круглый стол по теме 

«Санкт-Петербург: проектируя будущее, сохранить прошлое», 

организованный НОПРИЗ при поддержке Комитета по государственному 

контролю, использованию и охране памятников истории и культуры 

Правительства Санкт-Петербурга (КГИОП). Модератором дискуссии 

выступила начальник Управления сохранения исторической среды КГИОП 

Екатерина Козырева. 

Приветствие участникам дискуссии направил директор – главный 

градостроитель СПб ГКУ «Научно-исследовательского и проектного центра 

Генерального плана Санкт-Петербурга» Юрий Бакей, в котором выразил 

уверенность в необходимости конструктивного диалога горожан, власти и 

бизнес-сообщества. «Санкт-Петербург — уникальный город с богатым 

историческим наследием и вопросам сохранения ценной исторической среды 

всегда уделяется особое внимание. Культурное наследие и культурный 

потенциал Санкт-Петербурга входят в число его ключевых ресурсов. В то же 

время мы уже сейчас являемся свидетелями реализации крупных современных 

проектов, заложенных в генеральном плане и достойных мегаполиса XXI 

века», — подчеркнул Юрий Бакей в своем послании. 

Во вступительном слове Екатерина Козырева предложила обсудить 

аспекты правоприменительной практики, основываясь на Федеральном законе 

«Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов 

Российской федерации» и законе Санкт-Петербурга «О границах 

объединенных зон охраны объектов культурного наследия, расположенных на 

территории Санкт-Петербурга, режимах использования земель и требованиях к 

градостроительным регламентам в границах указанных зон». Спикер 

напомнила, что в Санкт-Петербурге 9035 объектов культурного наследия 

(ОКН), из которых федерального значения 3761, регионального значения 2 789 

и выявленных 2 485, а также представила справку об исторической среде 

города с указанными зонами ОКН на карте. 

Президент Союза реставраторов Санкт-Петербурга Нина 

Шангина заострила внимание на технологиях реконструкции и 

реставрации ОКН с использованием современных материалов, а также на 

аспекте проектирования новых объектов в исторической среде. 

«Остров Фортов», как единственный проект комплексного развития 

территории (КРТ) в границах Санкт-Петербурга», был представлен 

https://nopriz.ru/news/?ID=36956


участникам круглого стола директором АНО «Остров 

Фортов» Константином Чамиловичем. Спикер подробно остановился 

на легендарных фортах Кронштадта — объектах не только исторического 

наследия, но и военно-инженерных и фортификационных сооружениях, 

находящихся в границах проекта. Ознакомив слушателей с состоянием 

объектов до начала работ, докладчик рассказал о концепции реконструкции 

фортов с приспособлением к новой функции. Помимо исторических объектов, 

заказчику проекта удалось вписать в концепцию новые объекты — жилье, 

образовательные учреждения, развлекательно-спортивные площадки и центры. 

Как отметили специалисты КГИОП, проект реализуется в полном соответствии 

с действующим законодательством Санкт-Петербурга, на котором впервые для 

города применен механизм КРТ. 

Павел Быков поделился опытом реконструкции исторических объектов 

и приспособления под новые функции в охранной зоне Санкт-Петербурга. 

Ярким проектом стал Левашовский Хлебозавод, некогда промышленное 

предприятие по производству хлебобулочных изделий, а ныне — современное 

общественное пространство с культурно-образовательной функцией. 

Особенности научно-практической подготовки специалистов в сфере 

сохранения культурного наследия среди студентов отделения «Архитектура» на 

базе Санкт-Петербургского архитектурно-строительного колледжа (СПБ 

ГБПОУ «СПАСК») раскрыл в своем выступлении заместитель директора по 

учебно-производственной работе Юрий Груздев. Также в рамках мероприятия 

колледж представил экспозицию дипломных работ выпускников, 

посвященную реконструкции и реставрации исторических объектов на 

территории Ленинградской области. 
 

 
 



Анвар Шамузафаров принял участие в пленарном заседании XV 

Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс» 

https://geoinfo.ru/product/sluzhba-novostej-geoinfo/anvar-shamuzafarov-

prinyal- uchastie-v-plenarnom-zasedanii-xv-vserossijskoj-konferencii-rossijskij-

stroitelnyj- kompleks-53637.shtml 

Москва. 23 сентября. НОПРИЗ — 20 сентября 2024 года в Санкт- 

Петербурге в рамках XV Всероссийской конференции «Российский 

строительный комплекс» состоялось пленарное заседание с 

участием профессионалом строительного сообщества и представителей 

власти. 

Приветственные адреса участникам направили полномочный 

представитель Президента РФ в Северо-Западном федеральном округе 

Александр Гуцан, председатель Законодательного Собрания Санкт-

Петербурга Александр Бельский, председатель «Деловой России» Алексей 

Репик. 

Статс-секретарь – заместитель министра строительства и ЖКХ РФ 

Юрий Муценек рассказал о результатах реализации проекта «Жилье и 

городская среда» и подробно остановился на задачах национального проекта 

«Инфраструктура для жизни», который станет главным документом 

развития строительства в ближайшей перспективе, так как в его структуре 

запланировано 12 федеральных проектов, пять из которых по линии Минстроя 

России. Нацпроект учитывает поставленные Президентом России цели 

развития до 2030 года — доведение уровня обеспеченности жильем на 

человека до 33 квадратных метров, обновление жилищного фонда, повышение 

доступности и обеспечение качественными коммунальными услугами до 20 

миллионов человек. Работа над исполнением национального проекта 

«Инфраструктура для жизни» ведется Минстроем России с участием всех 

заинтересованных ведомств, включая Минтранс, МВД, Минфин, 

Минэкономразвития России, подведомственные учреждениями Минстроя, 

экспертное и профессиональное сообщество. 

Председатель Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ, член Совета 

НОПРИЗ Сергей Пахомов в числе действенных рычагов развития 

строительной отрасли назвал механизм КРТ и сказал, что в настоящий момент 

готовится пакет корректировок в законодательную базу КРТ с учетом 

инициатив профессионального сообщества, опираясь на предложения 

регионов. По мнению спикера грамотным решением будет соединить механизм 

КРТ с реновацией, а ввод ИЖС рассматривать только в привязке к необходимой 

инфраструктуре. 

Председатель комитета Госдумы по строительству и ЖКХ считает, что 

необходимо сместить фокус в сторону градпланирования, выявления 

градостроительного потенциала земель. Тему градостроительного, 
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территориального планирования нужно развивать на профессиональном 

уровне таким образом, чтобы девелопер согласовывал свои планы с 

муниципалитетами и подстраивал их под имеющиеся планы территориального 

планирования. Но для этого надо эти планы разработать и утвердить во всех 

муниципалитетах. 

Сергей Пахомов призвал профессиональное сообщество, объединенное 

НОПРИЗ и НОСТРОЙ, предложить механизмы усиления контроля за 

деятельностью СРО и увеличения персональной ответственности 

руководителей СРО за деятельность своих членов для дальнейшего их 

закрепления на законодательном уровне. «Мы передали полномочия рынку и 

хотим видеть то, что система саморегулирования способствует удержанию в 

балансе трех главных критериев строительства: качество, сроки и стоимость. И 

в этой части мы ждем от нацобъединений законодательных инициатив по 

усилению контроля за деятельность членов СРО», — резюмировал Сергей 

Пахомов. 

Директор правового департамента Минстроя России, член Совета 

НОПРИЗ Олег Сперанский отметил, что за последние годы строительная 

отрасль получила действенный механизмы развития и уверенно движется 

вперед. Сегодня можно условно выделить три направления, по которым 

уже получена поддержка от государства и по которым необходимо продолжать 

развиваться и выдвигать инициативы от профессионального сообщества. Это 

законодательные возможности (механизм КРТ, разработка мастер-планов 

городов, упрощение градостроительных процедур, определение общей 

терминологии и сути некоторых процессов градостроительной деятельности). 

Второе направление — защита прав юридических и физических лиц, 

вовлеченных в строительные процессы. И третье — четкое определение 

степени ответственности профессионалов в строительстве и ЖКХ за 

результаты своей деятельности, с определением ключевой роли в этом 

процессе национальным объединениям НОПРИЗ и НОСТРОЙ. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров отметил острую 

необходимость в определении градостроительного потенциала страны, указав 

на важную проблему обезлюживания сельских территорий, исчезновения с 

градостроительной карты России большого количества сел и деревень. 

Также в числе первоочередных задач, которые способны повлиять на 

качество строительства и сроки их выполнения, Анвар Шамузафаров назвал 

обязательность членства каждой проектной, изыскательской, строительной 

компании в СРО, а специалистов, работающих в этих компаниях, — в 

национальном реестре специалистов. Необходимо на законодательном уровне 

прописать, что компании, выходящие на торги, особенно получающие крупные 

государственные заказы, должны быть членами СРО. Без этого 



контроль за исполнением заказов через систему саморегулирования 

невозможен. Кроме того, стоимость проекта должна перестать быть 

первоочередным критерием при выборе подрядчика. Здесь нужно обращать 

внимание на опыт и деловую репутацию, которые также должны быть четко 

определены и законодательно закреплены. 

НОПРИЗ разрабатывает и дает свои предложения по изменениям в 

законодательство по всем актуальным отраслевым темам, продуктивно 

взаимодействуя с Минстроем России и другими профильными ведомствами, 

Общественным советом при Минстрое России, Комитетом Госдумы по 

строительству и ЖКХ и другими. 

Член Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Елена 

Шумилова в своем выступлении обратила внимание на важность выработки 

механизмов градостроительного развития, которые будут доступны для всех 

регионов страны, а не только для агломераций. 

Член Комитета Совета Федерации РФ по социальной политике Юлия 

Лазуткина в числе важных обозначила вопросы цифровизации. 

Президент Национального объединения строителей Антон Глушков 

подчеркнул, что СРО должны быть профессиональными 

сервисными компаниями, которые будет помогать строительному 

бизнесу во всех вопросах, с которыми они сталкиваются в процессе работы. 

В ходе планарного заседания также выступили: вице-губернатор Санкт- 

Петербурга Николай Линченко, заместитель Председателя Правительства 

Ленинградской области по строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству Евгений Барановский, руководитель ФАУ «ФЦС» Андрей 

Копытин; заместитель губернатора Вологодской области Антон Стрижов, 

директор по капитальному строительству Госкорпорации 

«Росатом» Дмитрий Волков, вице-президент НОСТРОЙ Антон Мороз 

и другие. 

Основными темами дискуссии стали: исполнение и реализация 

национальных проектов в рамках Стратегии 2030; законодательная база в 

строительстве: новинки законодательства; институт саморегулирования: 

приоритеты в планах НОСТРОЙ, НОПРИЗ и других нацобъединений; 

инициативные блоки и предложения, а также трудовые ресурсы строительной 

отрасли и потребности реальной стройки. 

XV Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс» 

продолжила свою работу в формате тематических секций. 



 
 

 

XV Всероссийская конференция «Российский строительный 

комплекс» состоялась в Санкт-Петербурге 

https://gilds.ru/novosti/novosti-gildii/9970-xv-vserossijskaya-konferentsiya- 

rossijskij-stroitelnyj-kompleks-sostoyalas-v-sankt-peterburge.html 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», 

которая с 2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое 

развитие». Дискуссионная площадка объединила первых лиц 

федеральных и региональных органов государственной власти, ведущих 

экспертов в области строительства, представителей бизнеса, профильных 

национальных объединений, общественных организаций, СРО, учебных 

заведений из более чем 40 регионов России. Ассоциацию СРО «Гильдия 

строителей СКФО» на конференции представляли президент Али 

Шахбанов, генеральный директор Запир Акаев и вице-президент 

Магомедгази Мухидинов. 

Деловая программа началась с пленарного заседания, на котором 

ключевой темой дискуссии стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые 

определены Президентом России Владимиром Путиным. 

https://gilds.ru/novosti/novosti-gildii/9970-xv-vserossijskaya-konferentsiya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-sostoyalas-v-sankt-peterburge.html
https://gilds.ru/novosti/novosti-gildii/9970-xv-vserossijskaya-konferentsiya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-sostoyalas-v-sankt-peterburge.html


Председатель Комитета Государственной Думы по строительству и 

жилищно- коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о том, какие 

законотворческие инициативы будут разрабатываться или уже 

разрабатываются. Так, в планах Госдумы ввести упрощенный порядок 

внесения изменений в генеральные планы и правила землепользования и 

застройки для случаев комплексного развития территории (КРТ) по 

инициативе правообладателей (в течение 90 дней), упростить использование в 

том числе сельхозземель, если правообладатель сам инициирует проект КРТ. 

Кроме того, в работе находится проект закона об обязательном строительстве 

школ, больниц, объектов коммунального хозяйства в рамках программ 

комплексного развития территорий. Также в фокусе внимания профильного 

Комитета Госдумы вопросы, связанные с градостроительной политикой и 

градостроительным проектированием. 

Президент Национального объединения строителей (НОСТРОЙ) Антон 

Глушков в своем выступлении сделал акцент на роли системы 

саморегулирования в выполнении тех задач, которые сегодня стоят перед 

строительной отраслью. Он отметил, что на первоначальном этапе 

формирования института строительных СРО был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

«СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, 

которые призваны помогать бизнесу — защищать его интересы, создавать 

механизмы для его развития, совместно решать те или иные проблемы, которые 

периодически возникают в строительстве. За последние несколько лет, 

учитывая наше участие в различных группах, коммуникацию с 

Государственной Думой, Советом Федерации, Правительством России и 

Минстроем нам удалось сделать многое, в том числе — на перспективу», — 

сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Он отметил, что саморегулирование в строительстве продолжит 

реализовывать задачи, которые связаны одновременно и с помощью бизнесу, и 

с помощью власти путем введения системы оценки деловой репутации. 

Сейчас назрел вопрос об усилении ответственности саморегулируемых 

организаций перед потребителями. Роль строительных СРО должна 

трансформироваться, чтобы по аналогии с долевым строительством участие в 

системе саморегулирования гарантировало заказчику своевременное 

исполнение контракта. 

Во второй половине дня деловую программу конференции продолжили 

тематические секции. Руководство Гильдии строителей приняли участие в 

работе следующих секций: «Судебная практика по взысканию денежных 

средств из компенсационных фондов СРО», в рамках которой были 



рассмотрены основные проблемы применения судами норм 

градостроительного законодательства о солидарной и субсидиарной 

ответственности саморегулируемых организаций (обусловленные в ряде 

случаев неточностью правовых норм, содержащихся в Градостроительном 

кодексе Российской Федерации) и «Совершенствование системы 

ценообразования в строительной отрасли», на которой заместитель 

руководителя аппарата НОСТРОЙ Павел Малахов рассказал о работе 

проведенной Минстроем России и ФАУ «Главгосэкспертиза России» по 

переводу строительной отрасли на ресурсно-индексный метод (РИМ) 

ценообразования. 

Он также представил разработанные НОСТРОЙ бесплатные 

электронные сервисы, при использовании которых риск допустить ошибку при 

оценке стоимости работ на конкретном объекте сводится к минимуму. Сервисы 

размещены на сайте НОСТРОЙ – это Национальный реестр сметчиков – 

добровольный ресурс, в который включаются аттестованные специалисты 

высокой квалификации, Реестр добросовестных производителей и 

поставщиков стройматериалов, Лабораторный кластер, Электронная 

библиотека строителей и Электронный центр ценообразования 
 

Госэкспертиза Санкт-Петербурга приняла участие в XV 

Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс» 



https://aexpertiz.ru/press-center/news/gosekspertiza-sankt-peterburga-

prinyala- uchastie-v-xv-vserossiyskaya-konferentsiya-rossiyskiy-stroit/ 

На площадке «Cosmos Прибалтийская» собрались первые лица 

федеральных и региональных органов государственной власти, ведущие 

эксперты, представители крупного, среднего и малого строительного бизнеса, 

профильных национальных объединений, общественных организаций, 

саморегулируемых организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов 

России. Конференцию в качестве почетного гостя посетила директор СПб ГАУ 

«Центр государственной экспертизы» Ирина Косова. 

По традиции деловая программа мероприятия состояла из двух частей: 

пленарного заседания и тематических секций. 

В рамках Конференции эксперты обсудили предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, определенных Президентом Российской Федерации Владимиром 

Путиным, актуальные проблемы строительного комплекса и пути их решения. 

Статс-секретарь Минстроя России Юрий Муценек рассказал о 

реализации национальных проектов, направленных на развитие 

инфраструктуры для жизни. В рамках новых инициатив, обозначенных 

Президентом в Указе № 309, будут продолжены уже существующие проекты: 

«Жилье и городская среда» и «Безопасные и качественные дороги». Кроме того, 

в новом нацпроекте будут реализованы 5 инициатив Правительства 

Российской Федерации, в рамках которых запланировано 12 федеральных 

проектов, которые будут формироваться Минстроем России, Минтрансом 

России и Министерством внутренних дел Российской Федерации. 

Председатель комитета Государственной Думы по строительству и 

жилищно- коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законодательных инициативах в области индивидуального жилищного 

строительства, планах работы по развитию комплексного развития территорий. 

В рамках пленарной части вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай 

Линченко выступил с докладом о внушительных достижениях строительной 

отрасли Северной столицы за последние 5 лет и планах на будущее. 

Участники конференции обсудили снятие избыточных 

административных барьеров, работу саморегулируемых профильных 

организаций, цифровую трансформацию стройкомплекса, развитие учебных 

программ для кадров строительной и смежных отраслей и ряд других важных 

проблем. 

Источник: СПб ГАУ «ЦГЭ» 

https://aexpertiz.ru/press-center/news/gosekspertiza-sankt-peterburga-prinyala-uchastie-v-xv-vserossiyskaya-konferentsiya-rossiyskiy-stroit/
https://aexpertiz.ru/press-center/news/gosekspertiza-sankt-peterburga-prinyala-uchastie-v-xv-vserossiyskaya-konferentsiya-rossiyskiy-stroit/
https://aexpertiz.ru/press-center/news/gosekspertiza-sankt-peterburga-prinyala-uchastie-v-xv-vserossiyskaya-konferentsiya-rossiyskiy-stroit/


 
 

 

В Петербурге завершилась юбилейная XV Всероссийская 

конференция 

«Российский строительный комплекс» 

https://ktostroit.ru/news/318888/ 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». 

На площадке конгресс-центра отеля «Cosmos Прибалтийская» собрались 

первые лица федеральных и региональных органов государственной власти, 

ведущие эксперты, представители крупного, среднего и малого строительного 

бизнеса, профильных национальных объединений СРО, общественных 

организаций, саморегулируемых организаций, учебных заведений из более чем 

40 регионов России. Порядка 9 000 участников следили за ходом мероприятия 

посредством онлайн трансляции. 

 
Мероприятие традиционно прошло при поддержке полномочных 

представителей Президента Российской Федерации в Северо-Западном и 

Уральском федеральных округах, Совета Федерации, Госдумы, Минстроя 

России, исполнительных и законодательных органов власти Москвы, Санкт- 

Петербурга, Ленинградской, Новосибирской, Иркутской, Ульяновской, 

Свердловской, Вологодской, Мурманской, Архангельской, Новгородской, 

Псковской областей, Республик Татарстан, Марий Эл и других регионов 

https://ktostroit.ru/news/318888/


нашей страны. 

 
Как и в прошлые годы, пленарное заседание прошло в формате 

«открытого микрофона», модератором которого выступила ведущая телеканала 

«Россия» Мария Ситтель. 

Основными вопросами повестки стали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, которые определил Президент РФ В.В. Путин. 

 
По видеоконференцсвязи приветствие от имени Министра строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирека Файзуллина передал статс- 

секретарь – заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства РФ Юрий Муценек. В своем выступлении он затронул тему 

реализации масштабных федеральных и национальных проектов, среди 

которых «Жилье и городская среда», «Новый ритм строительства», 

«Формирование комфортной городской среды», отдельно рассказал о 

готовящемся по поручению президента России Владимира Путина нацпроекте 

«Инфраструктура для жизни». 

 
Член Комитета Совета Федерации РФ по социальной политике Юлия 

Лазуткина подчеркнула, что основным направлением развития строительной 

отрасли в ближайшие годы должна стать цифровизация, которая поможет не 

только улучшить качество проектирования, но и сократить сроки 

строительства. 

 
В блоке, посвященном законодательной базе в строительстве, директор 

правового Департамента Министерства строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства РФ Олег Сперанский рассказал о деятельности 

ведомства в области комплексного развития территорий, разработки мастер- 

планов, защиты прав граждан и отдельно выделил работу министерства над 

законодательным регулированиям механизма расселения аварийного жилья, в 

рамках которой Минстрой планирует создать единый цифровой реестр 

граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий (ЕЦРГ). 

 
Член Комитета Совета Федерации РФ по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Елена 

Шумилова акцентировала внимание на работе по законодательному 

регулированию в части создания и поддержания строительной 

инфраструктуры. 

 
Президент НОСТРОЙ Антон Глушков в своем выступлении сделал 

акцент на роли системы саморегулирования в выполнении тех задач, которые 

сегодня 



стоят перед строительной отраслью. Он отметил, что на первоначальном 

этапе формирования института СРО, когда был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

 
Председатель Комитета Государственной Думы РФ по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законотворческих инициативах возглавляемого им комитета. Так, в планах 

Госдумы ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные 

планы и правила землепользования и застройки для случаев комплексного 

развития территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 

дней), упростить использование в том числе сельхозземель, если 

правообладатель сам инициирует проект КРТ. Кроме того, в работе находится 

проект закона об обязательном строительстве школ, больниц, объектов 

коммунального хозяйства в рамках программ комплексного развития 

территорий, добавил Пахомов. 

 
Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров поднял тему опыта и деловой 

репутации, которые, настаивает он, должны стать основой для выбора 

подрядной организации. 

 
Итоги XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс: вызовы и возможности» подвел вице-президент НОСТРОЙ, вице-

президент СПб ТПП и главный идеолог конференции с момента её основания 

— Антон Мороз. 

 
«Хочу поблагодарить всех коллег, которые все 15 лет поддерживали эту 

Конференцию, поддерживают и надеюсь, будут продолжать поддерживать. 

Действительно, она стала знаковым мероприятием не только для нашего 

города, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо Минстрою 

России, Федеральному собранию Российской Федерации, Государственной 

Думе за ту поддержку и участие, которое вы оказали — оно незаменимо и 

ценно для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, который нас солнечным 

днем принимает, огромное спасибо Ленинградской области и всем субъектам 

России, поддержавшим нас, ну и конечно, Национальному объединению 

строителей и Национальному объединению изыскателей и проектировщиков. 

Всех благодарю еще раз за участие в Конференции и до новых встреч!». 

 
Деловую программу конференции дополнили тематические секции, 

посвященные совершенствованию системы ценообразования в строительной 

отрасли, судебной практике саморегулируемых организаций, перспективам 

развития саморегулирования проектно-изыскательских работ в нефтегазовой 



отрасли, внешним и внутренним аспектам устойчивого развития РФ, 

устойчивому развитию территорий СНТ, новым геополитическим приоритетам 

России и др. 
 

ГИПов и ГАПов, не прошедших НОК в установленный срок, 

предлагают оставлять в НРС 

https://izyskateli.info/2024/09/gipov-i-gapov-ne-proshedshih-nok-v-

ustanovlennyj- srok-predlagayut-ostavlyat-v-nrs/ 
 
 

 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге в ходе XV конференции 

«Российский строительный комплекс» прозвучало предложение о 

корректировке действующих требований нормативных документов, 

регулирующих порядок исключения и включения сведений о специалистах по 

организации работ (ГИПов и ГАПов) в Национальные реестры 

соответствующих видов. Об этом сообщает электронное издание «Правда о 

СРО». 

Интересную идею по этому вопросу озвучил член Совета НОПРИЗ 

Антон Панчев, представляющий группу Ассоциаций СРО «Инженер- 

Проектировщик» и «Инженер-Изыскатель». В 2022 году он также участвовал в 

создании центра оценки квалификации специалистов нефтегазового комплекса 

АНО «ЦОК ПИР НГК». 

По мнению Антона Панчева, норма об исключении сведений о 

физическом лице из Национального реестра специалистов (НРС) в случае 

невыполнения им требования о прохождении не реже одного раза в пять лет 

независимой оценки квалификации является слишком жесткой. Речь не идёт об 

ошибке 

https://izyskateli.info/2024/09/gipov-i-gapov-ne-proshedshih-nok-v-ustanovlennyj-srok-predlagayut-ostavlyat-v-nrs/
https://izyskateli.info/2024/09/gipov-i-gapov-ne-proshedshih-nok-v-ustanovlennyj-srok-predlagayut-ostavlyat-v-nrs/
https://izyskateli.info/2024/09/gipov-i-gapov-ne-proshedshih-nok-v-ustanovlennyj-srok-predlagayut-ostavlyat-v-nrs/


при проектировании, которая привела к причинению вреда здоровью или 

имуществу. Фактически это всего лишь непрохождение аттестации в 

надлежащее время. Тем не менее, за это нарушение полагается наказание в виде 

исключения сведений из Национального реестра. При этом восстановиться в 

НРС такой специалист сможет лишь по 

истечении нескольких лет. 

Представитель СРО нефтегазового комплекса ставит вопрос о 

необходимости смягчения этого требования в рамках Совета НОПРИЗ. 

Обсуждается возможность приостановки членства в НРС с возможностью 

восстановления действующего статуса после того, как специалист пройдёт 

независимую оценку квалификации, сообщил Антон Панчев. 

Напомним, что обязательное требование прохождения независимой 

оценки квалификации при включении сведений о специалистах по организации 

инженерных изысканий в Национальный реестр специалистов было введено 

Федеральным законом от 30.12.2021 г. №447-ФЗ «О внесении изменений в 

Градостроительный кодекс Российской Федерации и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации». Этим же законом в Градкодекс 

были введены требования к обязательному прохождению НОК, влияющие на 

статус специалиста в составе НРС. 

Минимальные требования к специалистам по организации инженерных 

изысканий, архитектурно-строительного проектирования и строительства 

установлены положениями Статьи 55.5-1 Градостроительного кодекса РФ. В 

частности, согласно пункту 4 части 10 Статьи 55.5-1 ГрК РФ, одним из условий 

включения сведений о физическом лице в НРС является прохождение «не реже 

одного раза в пять лет в соответствии с Федеральным законом от 3 июля 2016 

года N 238-ФЗ «О независимой оценке квалификации» независимой оценки 

квалификации физического лица, претендующего на осуществление 

профессиональной деятельности по организации выполнения работ по 

инженерным изысканиям, подготовке проектной документации, работ по 

строительству, реконструкции, капитальному ремонту, сносу объекта 

капитального строительства, на соответствие положениям профессионального 

стандарта, устанавливающего характеристики квалификации, необходимой 

работнику для осуществления указанного вида профессиональной 

деятельности, выполнения трудовых функций, должностных обязанностей, 

установленных настоящей статьей». 

В соответствии с частью 13 Статьи 55.5-1 ГрК РФ, порядок внесения 

изменений в национальные реестры специалистов, основания для отказа во 

включении сведений о физическом лице в соответствующий национальный 

реестр специалистов, перечень случаев, при которых сведения о физическом 

лице исключаются из национального реестра специалистов, устанавливаются 



федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим 

функции по выработке и реализации государственной политики и нормативно-

правовому регулированию в сфере строительства, архитектуры, 

градостроительства. 

Согласно Приложению N 5 к приказу Министерства строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации от 15 апреля 2022 г. 

N 286/пр, в перечне случаев при которых сведения о физическом лице 

исключаются из национального реестра специалистов в области инженерных 

изысканий и архитектурно-строительного проектирования, национального 

реестра специалистов в области строительства есть следующие позиции: 

– Невыполнение физическим лицом, сведения о котором внесены в 

национальный реестр специалистов до 31 августа 2022 года, требования, 

предусмотренного пунктом 4 части 10 статьи 55 5-1 Градостроительного 

кодекса Российской Федерации, до истечения 5 лет со дня повышения им 

квалификации по направлению подготовки в области строительства. 

– Невыполнение физическим лицом, сведения о котором включены 

в национальный реестр специалистов с 1 сентября 2022 года, требования, 

предусмотренного пунктом 4 части 10 статьи 55 5-1 Градостроительного 

кодекса Российской Федерации. 

Приложений, регулирующих порядок приостановки и восстановления 

членства специалиста в НРС, на сегодняшний день в этом приказе нет. 

В соответствии с Приказом Минстроя РФ от 06.04.2017 N 688/пр, 

Национальное объединение саморегулируемых организаций отказывает 

физическому лицу во включении сведений о нем в национальный реестр в 

случае наличия в отношении такого физического лица решений об исключении 

сведений о нем из национального реестра специалистов по указанным в 

пунктах 3 — 5 части 9 статьи 55.5-1 Кодекса основаниям, принятых за период 

не более чем три года, предшествующих дате подачи заявления о включении 

сведений (пункт 18). 

Таким образом, в соответствии с действующими нормами, специалист, 

исключенный из Национального реестра только из-за того, что не сдал в 

положенные сроки профессиональный экзамен, в действительности лишается 

права работать главным инженером в течение трех лет. 



 
 

 

 

 

На конференции РСК-2024 «Главгосэкспертиза» представила 

программу разработки сметных нормативов в области инженерных 

изысканий 

https://izyskateli.info/2024/09/na-konferenczii-rsk-2024-glavgosekspertiza- 

predstavila-programmu-razrabotki-smetnyh-normativov-v-oblasti-inzhenernyh- 

izyskanij/ 

В ходе состоявшейся 20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге XV 

конференции «Российский строительный комплекс» начальник Отдела 

разработки и актуализации методик по ценообразованию проектных и 

изыскательских работ Управления разработки сметных нормативов ФАУ 

«Главгосэкспертиза России» Мария Хромова представила программу 

разработки сметных нормативов в области инженерных изысканий на 

ближайшие несколько лет. 

Как сообщила Мария Хромова в своем выступлении на секции 

«Совершенствование системы ценообразования в строительной 

отрасли», в течение 2024 года «Главгосэкспертиза России» планирует 

разработать сметные нормативы на инженерно-геодезические изыскания, 

инженерно- геологические изыскания и инженерно-геофизические 

исследования. В 2025 году будут разработаны документы на геотехнические 

изыскания, инженерно-экологические изыскания, а также на работы, связанные 

с 

https://izyskateli.info/2024/09/na-konferenczii-rsk-2024-glavgosekspertiza-predstavila-programmu-razrabotki-smetnyh-normativov-v-oblasti-inzhenernyh-izyskanij/
https://izyskateli.info/2024/09/na-konferenczii-rsk-2024-glavgosekspertiza-predstavila-programmu-razrabotki-smetnyh-normativov-v-oblasti-inzhenernyh-izyskanij/
https://izyskateli.info/2024/09/na-konferenczii-rsk-2024-glavgosekspertiza-predstavila-programmu-razrabotki-smetnyh-normativov-v-oblasti-inzhenernyh-izyskanij/


подготовкой инженерной цифровой модели местности. В 2027 году 

планируется завершить разработку сметного норматива на инженерно- 

гидрометеорологические изыскания. Вместе с тем, она не исключила, что 

норматив по гидрометеорологии выйдет уже в 2026 году. 

«Главгосэкспертиза России» поставила перед собой задачу охватить 

новыми документами в области сметного нормирования все изыскательские 

работы, которые связаны с требованиями технических регламентов в области 

безопасности. Это позволит предприятиям отрасли максимально избежать 

использования расчетов, которые в дальнейшем достаточно сложно 

обосновывать перед заказчиками и в экспертизе, сказала Мария Хромова. 

При подготовке нормативов учитываются фактические затраты 

изыскательских предприятий в ходе проведения каждого вида работ. 

Реализация данного подхода, как отметила Мария Хромова, приведет к 

увеличению цены работ по сравнению с действующими сборниками базовых 

цен (СБЦ). В качестве примера она привела цену 20 скважин глубиной 50 

метров, выполненных методом колонкового бурения в грунтах, относящихся к 

четвертой категории по сложности инженерно-геологических условий. Если в 

СБЦ эта работа оценивалась в 2,5 млн рублей, то в соответствии с проектом 

новых нормативах затрат (НЗ), она будет стоить 4 млн рублей. 

По каждому виду работ в новых нормативах будет введен свой 

каэффициент стоимости выполнения работ без учета полевого довольствия 

(или командировочных расходов). В соответствии с действующими СБЦ, этот 

коэффициент по всем видам работ равен 0,85. В НЗ по каждому виду работ 

будет присеняться свой коэффициент, поскольку себестоимость у каждого 

вида работ разная, а командировочные расходы у 

всех исполнителей одинаковые. 

Изменения произойдут и в методике расчета затрат на организацию 

работ. В соответствии со старыми СБЦ, на это выделялось от 6 до 15% от 

стоимости работ. Однако по расчетам специалистов «Главгосэкспертизы», в 

современных условиях на эти деньги можно координировать работы на близко 

расположенном объекте или при наличии очень большого объема работ. В 

соответствии с новыми подходами, в коэффициентах будет учитываться 

расходы, связанные с переброской техники и персонала на разные расстояния. 

В части расходов на использование внешнего транспорта по результатам 

проведенного анализа процент по средним стоимостям станет ниже, исходя из 

того, что сами нормативные затраты увеличатся. При этом, чем меньше 

стоимость объекта, тем процент затрат на внешний транспорт будет выше. 



Для определения цены лабораторных работ сейчас допускается 

использование метода конъюнктурного анализа. При этом, по словам Марии 

Хромовой, «Главгосэкспертиза России» рекомендует учитывать расценки 

только тех лабораторий, которые действительно выполняют работы, а не 

фальсифицируют данные испытаний. 

Для определения стоимости полевых, лабораторных и камеральных работ 

допускается использовать метод по аналогии. Но в этом случае важно 

использовать данные по сопоставимым технологиям и ресурсам. 

В части полевых и камеральных работ в настоящее время может 

применяться метод калькуляция затрат. Для того, чтобы была возможность 

выполнять эту работу самостоятельно и защищать полученные результаты в 

экспертизе, специалисты главного экспертного ведомства подготовили и 

разместили во ФГИС ЦС пример такой калькуляции Excel-файла с 

пояснительной запиской. 

 

 
 
В Ленобласти заявили об отсутствии планов строить высотки в зоне 

КАД-2 и ШМСД 

https://www.dp.ru/a/2024/09/20/v-lenoblasti-zajavili-ob-otsutstvii Автор 

фото: Пресс-служба строительного блока Ленобласти 

https://www.dp.ru/a/2024/09/20/v-lenoblasti-zajavili-ob-otsutstvii


Власти Ленинградской области не рассматривают возможность 

возведения высотных жилых домов в зоне КАД-2 и Широтной магистрали 

скоростного движения (ШМСД). 

Об этом 20 сентября на XV конференции "Российский строительный 

комплекс: вызовы и возможности" заявил заместитель председателя 

правительства Ленобласти Евгений Барановский, курирующий строительный 

блок. 

Он подчеркнул, что хотя вторая кольцевая дорога вокруг Петербурга и 

ШМСД создаёт новые точки роста для строительства многоквартирного жилья, 

региональные власти приняли решение, что планировать жилые массивы рядом 

с дорогой можно будет максимум в зоне среднеэтажного жилищного 

строительства (Ж-2). 

“ 

"То есть будут не плотные 25-этажки, а каскадная среднеэтажная 

застройка совсем в других параметрах", — пояснил Барановский. 

Ранее 20 сентября на той же конференции было озвучено, что начиная с 

2026 года в Ленобласти будет запрещено проектировать и строить жилые дома 

с квартирами площадью менее 28 м2. 

Напомним, что новая скоростная трасса ШМСД не только пересечёт 

половину Петербурга, но получит выходы на ключевые внутригородские 

магистрали, а также новую кольцевую дорогу КАД-2, которая будет построена 

в Ленобласти. 

Недавно ход реализации ключевых транспортных проектов 

Петербургской агломерации обсудили на заседании координационного совета 

по развитию транспортной системы Петербурга и Ленобласти, в котором 

приняли участие губернаторы обоих регионов и министр транспорта РФ Роман 

Старовойт. 

Подробнее — в материале "Делового Петербурга". 

https://www.dp.ru/a/2024/09/20/minimalnuju-ploshhad-kvartir
https://www.dp.ru/a/2024/09/12/shirotnaja-magistral-zakolcuet


 
 

 

 

 

 

Президент НОПРИЗ рассказал о приоритетных направлениях 

развития сметного инжиниринга 

В рамках XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс» 20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялся круглый стол 

«Совершенствование системы ценообразования в строительной 

отрасли». 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров отметил, что система 

ценообразования сформировалась в советский период, когда финансирование 

было централизованным. Сегодня экономика полностью изменилась, а методы 

ценообразования во многом остались прежними. «Оценивая единовременные 

затраты на изыскания, проектирование и строительство, мы используем 

методики, которые были разработаны в советское время, и на сегодняшний 

день претерпели лишь небольшие изменения. Это влечет за собой ряд проблем. 

Так, «попадание» в ту сметную стоимость, которая была определена на стадии 

проектирования, происходит лишь в 20% случаев». 

Касаясь вопросов качества работы проектировщиков и изыскателей, он 

сообщил, что в 2024 году усилиями нацобъединения проанализирована 

https://sroportal.ru/news/prezident-nopriz-rasskazal-o-prioritetnyx-napravleniyax-razvitiya-smetnogo-inzhiniringa/
https://sroportal.ru/news/prezident-nopriz-rasskazal-o-prioritetnyx-napravleniyax-razvitiya-smetnogo-inzhiniringa/
https://sroportal.ru/news/prezident-nopriz-rasskazal-o-prioritetnyx-napravleniyax-razvitiya-smetnogo-inzhiniringa/


работа 860 организаций, подготовивших некачественные проекты. В 

результате выяснилось, что 86,6% из них либо не являются членами СРО, либо 

не состоят в НРС: «Анализируя полученные материалы, мы видим, что из 960 

сверхэффективных организаций с годовым оборотом свыше 400 млн рублей 

только 250 состоят в СРО», — подчеркнул спикер. 

В свою очередь вице-президент НОПРИЗ Александр Вронец напомнил о 

необходимости повышать квалификацию заказчиков. 

Председатель подкомитета по ценообразованию комитета НОПРИЗ по 

техническому регулированию, ценообразованию и экспертизе Андрей Бычков 

рассказал об этапах реформирования системы ценообразования в 

проектировании. Директор АСРО «ИСПб-СЗ» Евгений Тарелкин напомнил о 

важности изысканий в строительном процессе и повышении статуса 

инженеров-изыскателей. Начальник отдела разработки и актуализации 

методик по ценообразованию проектных и изыскательских работ Управления 

разработки сметных нормативов ФАУ «Главгосэкспертиза России» Мария 

Хромова анонсировала сметные нормативы на инженерно-геологические, 

инженерно-геодезические и инженерно-геофизические изыскания, работа над 

которыми запланирована на 2024 год. 

Член Правления Ассоциации производителей строительных материалов, 

оборудования и сырья Евразийского экономического союза Алексей Горохов 

выступил с докладом на тему «Цифровые показатели качества строительных 

материалов: их потребительские, качественные и существенные 

характеристики в ГОСТ». 

В торжественной части заседания нагрудный знак НОПРИЗ за 

многолетний плодотворный труд и особые заслуги в области архитектурного 

проектирования получили генеральный директор ООО «ГК 

«ИнжПроектСтрой» Владимир Керов, главный инженер ООО 

«Жилкомэксперт» Игорь Кузьмин и заместитель генерального директора 

ООО «Жилкомэксперт» Михаил Потеев. 

Также в рамках круглого стола президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров 

поблагодарил коллег за помощь при строительстве Дивеевской коррекционной 

школы-интерната, подчеркнув при этом важность профориентационной 

работы среди школьников, а также обратился к представителям 

профессионального сообщества с просьбой оказать посильную помощь 

жителям Курской области. 



 
 

 

 

 
 

https://vk.com/wall-174586984_18521 
 

https://vk.com/wall-174586984_18521


https://vk.com/wall692045452_3001 

 

https://vk.com/wall692045452_3001


https://vk.com/wall-91124049_26180 
 

https://vk.com/wall-91124049_26180


https://vk.com/wall-204757517_2373 
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Законодательство должно учитывать региональные особенности: 

Сенатор Елена Шумилова рассказала о разработке "единых правил" 

в строительном секторе 

https://vk.com/wall-207841118_1604 
 

Член Совета Федерации Елена Шумилова на пленарном заседании 

https://vk.com/wall-211185794_2811
https://vk.com/wall-207841118_1604


конференции "Российский строительный комплекс" рассказала о 

законодательном регулировании строительной инфраструктуры, акцентировав 

внимание на правовой поддержке участников отрасли и стандартизации норм, 

а также на важности учета региональных особенностей в решении отраслевых 

проблем. 

 
20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция "Российский строительный комплекс", которая с 

2019 года проходит в рамках Форума "Устойчивое развитие". 

 
На площадке собрались первые лица федеральных и региональных 

органов государственной власти, ведущие эксперты, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, профильных национальных 

объединений СРО, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 

000 участников следили за ходом мероприятия посредством онлайн 

трансляции. 

 
Мероприятие открыло пленарное заседание в формате "открытого 

микрофона". Основными вопросами повестки стали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, которые определил Президент России Владимир Путин. 

 
По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников Конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в 

формате открытого диалога. 

 
Член Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

регполитике, местному самоуправлению и делам Севера Елена Шумилова 

рассказала о законодательном регулировании работ по созданию и 

поддержанию строительной инфраструктуры - одной из основ экономик 

любого региона. Она акцентировала внимание на правовой поддержке 

участников отрасли, а также на стандартизации, подчеркнув ее важное 

значение. 

 
Отдельный акцент, по словам Елены Шумиловой, чиновники делают на 

региональных особенностях. Именно работе с регионами уделяется большое 

внимание в решении отраслевых проблем. 

 
"Для нас очень важно выработать механизмы, которые будут доступны 

для всех регионов. И здесь очень важно мнение не только исполнительной 



власти, но и тех, кто работает на территориях, кто заинтересован в 

развитии этих территорий, в развитии производств и предприятий, которые 

действительно поддерживают экономику Российской Федерации", – пояснила 

Елена Шумилова. 

https://vk.com/wall-148171442_1913 
 

 
 

Острые вопросы развития стройотрасли обсудили эксперты в 

Санкт- 

Петербурге 

https://vk.com/wall-211726432_918 

https://vk.com/wall-148171442_1913
https://vk.com/wall-211726432_918


 

 На площадке XV Всероссийской конференции «Российский 

строительный комплекс» в прошлую пятницу участники обсудили значимые 

аспекты устойчивого развития строительной отрасли. 

 
Эксперты говорили об исполнении и реализации национальных проектов 

в рамках Стратегии 2030, изменении законодательной базы в строительстве, 

потребностях отрасли в трудовых ресурсах, цифровой трансформации и 

развитии технического регулирования. 

 
Статс-секретарь – заместитель министра строительства и ЖКХ РФ 

Юрий Муценек, приветствую участников конференции, акцентировал 

внимание на задачах нового нацпроект «Инфраструктура для жизни». 

 
Председатель Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ, член 

Совета НОПРИЗ Сергей Пахомов призвал профсообщество активнее 

подключаться к вопросам контроля за качеством и сроками реализации 

строительных проектов, в том числе в рамках механизма СРО. 

 
Директор ФАУ «ФЦС» Андрей Копытин рассказал о главных 

изменениях в техническом регулировании, вступивших в действие в сентябре 

текущего года в рамках 653-ФЗ. 

 
«Основными изменениями, принятого федерального закона, является 

расширение доказательной базы Техрегламента. Теперь это не только СП и 

ГОСТы, но и иностранные стандарты, стандарты организаций, которые 

прошли экспертизу в установленном порядке в профильном техническом 

комитете по стандартизации и регистрацию в Фонде стандартов. Также к числу 

новых документов, которыми можно обосновать соответствие Техрегламенту, 

относятся результаты обоснования безопасности. Это: исследования, 

моделирование, расчеты, оценка риска, требования к результатам которых 

установлены Постановлением Правительства № 708», 

- уточнил спикер. 

 
  Важнейшим этапом развития системы технического регулирования в 

строительстве, Андрей Копытин назвал формирование с 1 сентября 2024 года 

информационного ресурса – «Реестр требований». 

 
 Реестр требований – замена ранее действовавших добровольных и 

обязательных перечней, ставший единым источником сведений о документах и 

требованиях, которые должны соблюдаться. 



На полях конференции также прошли тематические секции, 

посвященные вопросам совершенствования системы ценообразования в 

строительной отрасли (НОПРИЗ), градостроительного развития, сохранения 

культурного наследия и пр. 

 
 

#держим_руку_на_пульсе 

АСТ на мероприятиях 

https://vk.com/wall-145468170_1165 

  XV Всероссийская конференция «Российский строительный 

комплекс» 

 
20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». Конференцию 

посетила Ольга Фомичева. 

 
На мероприятии обсуждались важнейшие вопросы социально- 

экономического развития России: переориентация рынка из-за ограничения 

льготной ипотеки, застройка новых территорий и достойное развитие сельских 

поселений (качественное строительство ИЖС), реновация старого жилого 

фонда, качественное развитие инфраструктуры районов новостроек. 
 
 

https://vk.com/feed?section=search&q=%23%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%B6%D0%B8%D0%BC_%D1%80%D1%83%D0%BA%D1%83_%D0%BD%D0%B0_%D0%BF%D1%83%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%B5
https://vk.com/wall-145468170_1165
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  20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге на площадке конгресс- 

центра отеля «Cosmos Прибалтийская», состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», 

которая с 2019 года проходит в рамках Форума 

«Устойчивое развитие». Организатором конференции является 

https://vk.com/wall-6764483_15045


Ассоциация «Петровское объединение строителей», с которой 

колледж успешно сотрудничает. 

  https://vk.com/wall-129268862_7619 
 

Тридцать студентов архитектурно-строительного колледжа из групп 12- 

С-24, 14-С-24, 21-С-23, 23-С-23, 25-С-22, 34-С-22, 32-М-22, 201-А-23 и 

их координатор заведующая библиотекой И.А. Бирюлина участвовали в 

качестве волонтеров на конференции. Они выполняли функционал, 

необходимый для успешной реализации мероприятия. 

 
После пленарного заседания деловую программу конференции 

продолжили тематические секции. Наш колледж участвовал в круглом столе 

«Санкт-Петербург: проектируя будущее, сохранить прошлое», 

организованный НОПРИЗ при поддержке КГИОП Санкт-Петербурга, а также с 

участием Союза реставраторов и Союза архитекторов. 

 
Участники круглого стола обсуждали тему сохранения объектов 

культурного наследия на примере Санкт-Петербурга и Ленинградской области 

и баланса между сохранением исторической среды, памятников архитектуры и 

новым строительством. На мероприятии от "СПАСКа" присутствовали 

преподаватель архитектурных дисциплин, координатор по проектно-

техническим вопросам программы «Объекты культурного наследия» В.М. 

Антонов, студенты группы 201-А-23. С докладом «Практические шаги в 

будущее. Возможности СПО для подготовки специалистов в сфере сохранения 

культурного наследия» выступил заместитель директора по учебно-

производственной работе Юрий Александрович Груздев. 

 
В рамках круглого стола состоялась выставка дипломных работ 

студентов-выпускников 2023-2024, руководитель В.М. Антонов. Были 

представлены проекты: 

Лисицыной Ю.В. «Восстановление комплекса зданий прихода храма 

Святого Николая Мирликийского в пос. Кикерино Волосовского района ЛО», 

Чадовой Д.С. «Восстановление зданий Пятигорского Богородицкого 

женского монастыря в дер. Курковицы Волосовского района ЛО»,     Франчук 

Д.Д «Приспособление здания под многофункциональный обучающий центр 

пищевой промышленности в Санкт-Петербурге». 
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РСС поддерживает юбилейную XV Всероссийскую конференцию 

«Российский строительный комплекс» в Санкт-Петербурге 

 

https://omorrss.ru/press- 

center/novosti/novosti_rss/rss_podderzhivaet_yubileynuyu_xv_vserossiyskuyu_ko 

nferentsiyu_rossiyskiy_stroitelnyy_kompleks_v_sank/ 

https://omorrss.ru/press-center/novosti/novosti_rss/rss_podderzhivaet_yubileynuyu_xv_vserossiyskuyu_konferentsiyu_rossiyskiy_stroitelnyy_kompleks_v_sank/
https://omorrss.ru/press-center/novosti/novosti_rss/rss_podderzhivaet_yubileynuyu_xv_vserossiyskuyu_konferentsiyu_rossiyskiy_stroitelnyy_kompleks_v_sank/
https://omorrss.ru/press-center/novosti/novosti_rss/rss_podderzhivaet_yubileynuyu_xv_vserossiyskuyu_konferentsiyu_rossiyskiy_stroitelnyy_kompleks_v_sank/


20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». Мероприятие 

объединило руководителей федеральных и региональных органов власти, 

ведущих экспертов в сфере строительства, представителей бизнеса, 

национальных объединений, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций (СРО), а также учебных заведений из более чем 40 регионов 

России. 

Деловая программа конференции началась с пленарного заседания, 

основной темой которого стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые были 

определены Президентом России Владимиром Путиным. 

В президиум заседания вошли высокопоставленные лица, в том числе 

Елена Шумилова, член Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, Юлия Лазуткина, член Комитета Совета Федерации по социальной 

политике, Сергей Пахомов, председатель Комитета Государственной Думы по 

строительству и ЖКХ, Олег Сперанский, директор Правового департамента 

Минстроя, Павел Дашков, главный федеральный инспектор по Санкт- 

Петербургу, Антон Глушков, президент НОСТРОЙ, и Анвар Шамузафаров, 

президент НОПРИЗ. В заседании также приняли участие вице-губернатор 

Санкт-Петербурга Николай Линченко и представители руководства 

Ленинградской, Вологодской областей и Госкорпорации «Росатом». 

 
 

Антон Глушков в своём выступлении отметил значительный вклад 

системы саморегулирования в решение задач, стоящих перед строительным 

сектором. Он подчеркнул, что за последние несколько лет было предпринято 

множество шагов по оптимизации административных процедур, что уже 

привело к экономическим выгодам для ряда крупных компаний. Однако 

внедрение изменений, связанных с сокращением требований к застройщикам, 

ещё не получило широкого применения. 

Сергей Пахомов представил планы Государственной Думы по 

разработке упрощённого порядка внесения изменений в генеральные планы и 

правила землепользования и застройки в рамках программ комплексного 

развития территорий (КРТ). В числе предложенных изменений — сокращение 

сроков согласования для правообладателей и упрощение использования земель 

сельхозназначения. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров в своём выступлении сделал 

акцент на важности опыта и деловой репутации как критериев при выборе 

подрядных организаций для реализации строительных проектов. 



Заместитель Председателя Правительства Ленинградской области 

Евгений Барановский и другие участники отметили ключевую роль 

конференции в обсуждении важнейших вопросов, касающихся развития 

строительной отрасли в России. По словам Антона Мороза, XV Всероссийская 

конференция «Российский строительный комплекс» стала знаковым событием 

не только для Санкт-Петербурга, но и для всей отрасли в целом, объединяя 

различные уровни власти, бизнеса и профессиональных сообществ. 

 
 

По традиции в мероприятии принимает руководство Российского Союза 

строителей. РСС активно поддерживает конференцию и оказывает 

значительную помощь в её организации и проведении. В работе конференции 

принял участие Заместитель Исполнительного директора Российского Союза 

строителей Константин Феликсович Кижель. В рамках мероприятия 

Константин Кижель провел рабочую встречу с вице-президентом НОСТРОЙ 

Антоном Морозом. По итогам обсуждения стороны договорились об усилении 

сотрудничества по организации и проведению конференции в следующем году, 

а также по ряду других направлений для более эффективной реализации 

ключевых инициатив в строительной отрасли, направленных на её дальнейшее 

развитие и повышение стандартов. 
 

 



Острые вопросы развития стройотрасли обсудили эксперты в 

Санкт- Петербурге 

Техническое нормирование в строительстве (faufcc.ru) 

На площадке XV Всероссийской конференции «Российский 

строительный комплекс» в прошлую пятницу участники обсудили значимые 

аспекты устойчивого развития строительной отрасли. 

Эксперты говорили об исполнении и реализации национальных проектов 

в рамках Стратегии 2030, изменении законодательной базы в строительстве, 

потребностях отрасли в трудовых ресурсах, цифровой трансформации и 

развитии технического регулирования. 

Статс-секретарь – заместитель министра строительства и ЖКХ РФ 

Юрий Муценек, приветствую участников конференции, акцентировал 

внимание на задачах нового нацпроект «Инфраструктура для жизни». 

Председатель Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ, член Совета 

НОПРИЗ Сергей Пахомов призвал профсообщество активнее подключаться к 

вопросам контроля за качеством и сроками реализации строительных проектов, 

в том числе в рамках механизма СРО. 

Директор ФАУ «ФЦС» Андрей Копытин рассказал о главных 

изменениях в техническом регулировании, вступивших в действие в сентябре 

текущего года в рамках 653-ФЗ. 

«Основными изменениями, принятого федерального закона, является 

расширение доказательной базы Техрегламента. Теперь это не только СП и 

ГОСТы, но и иностранные стандарты, стандарты организаций, которые 

прошли экспертизу в установленном порядке в профильном техническом 

комитете по стандартизации и регистрацию в Фонде стандартов. Также к числу 

новых документов, которыми можно обосновать соответствие Техрегламенту, 

относятся результаты обоснования безопасности. Это: исследования, 

моделирование, расчеты, оценка риска, требования к результатам которых 

установлены Постановлением Правительства № 708»,- уточнил спикер. 

Важнейшим этапом развития системы технического регулирования в 

строительстве, Андрей Копытин назвал формирование с 1 сентября 

2024 года информационного ресурса – «Реестр требований». 

Реестр требований – замена ранее действовавших добровольных и 

обязательных перечней, ставший единым источником сведений о документах и 

требованиях, которые должны соблюдаться. 

https://faufcc.ru/press-tsentr/novosti/ostrye-voprosy-razvitiia-stroiotrasli-obsudili-eksperty-v-sankt-peterburge?ysclid=m1hl68ndvo997529853


На полях конференции также прошли тематические секции, 

посвященные вопросам совершенствования системы ценообразования в 

строительной отрасли (НОПРИЗ), градостроительного развития, сохранения 

культурного наследия и пр. 
 

 

 
 

В Петербурге прошла юбилейная XV Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс» 

В Петербурге прошла юбилейная XV Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс» — 23 сентября 2024 — Новости 

рынка жилой недвижимости Москвы и России на МИР КВАРТИР (mirkvartir.ru) 
 

 

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». 

На площадке конгресс-центра отеля «Cosmos Прибалтийская» собрались 

первые лица федеральных и региональных органов государственной власти, 

ведущие эксперты, представители крупного, среднего и малого строительного 

бизнеса, профильных национальных объединений СРО, общественных 

организаций, саморегулируемых организаций, учебных заведений из более чем 

40 регионов России. Порядка 9 000 участников следили за ходом мероприятия 

посредством онлайн трансляции. 

 
Мероприятие, как и в прошлые годы, открыло пленарное заседание в 

формате 

«открытого микрофона», модератором которого выступила ведущая 

телеканала «Россия» Мария Ситтель. 

https://www.mirkvartir.ru/journal/news/2024/09/23/v-peterburge-proshla/
https://www.mirkvartir.ru/journal/news/2024/09/23/v-peterburge-proshla/
https://www.mirkvartir.ru/journal/news/2024/09/23/v-peterburge-proshla/
https://www.mirkvartir.ru/journal/news/2024/09/23/v-peterburge-proshla/
https://rskconf.ru/?utm_source=mirkvartir_ru
https://rskconf.ru/?utm_source=mirkvartir_ru


Прошедший 2023 год показал, за счет чего строительная отрасль может 

усилить технологический суверенитет, а также увеличить градостроительный 

потенциал, насколько эффективны внедренные инструменты по повышению 

производительности и качества строительных работ. 

Основными вопросами повестки пленарного заседания Конференции 

стали предварительные итоги реализации решений, направленных на 

достижение национальных целей развития, которые определил Президент РФ 

В.В. Путин. 

Президиум Конференции составили член Комитета Совета Федерации 

РФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Елена Шумилова, член Комитета Совета 

Федерации РФ по социальной политике Юлия Лазуткина, Председатель 

Комитета Государственной Думы РФ по строительству и жилищно- 

коммунальному хозяйству Сергей Пахомов, главный федеральный инспектор 

по Санкт-Петербургу Аппарата полномочного представителя Президента РФ в 

Северо-Западном федеральном округе Павел Дашков, директор правового 

Департамента Министерства строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства РФ Олег Сперанский, вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай 

Линченко, заместитель председателя Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский, 

заместитель Губернатора Вологодской области Антон Стрижов, президент 

Национального объединения строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, 

президент Национального объединения изыскателей и проектировщиков 

(НОПРИЗ) Анвар Шамузафаров, вице-президент НОСТРОЙ, вице-президент 

СПб ТПП Антон Мороз, директор по капитальному строительству 

Госкорпорации «Росатом» Дмитрий Волков, Председатель правления 

Саморегулируемой организации Ассоциация строительных организаций 

«Поддержки организаций строительной отрасли» (СРО АСО ПОСО) 

Александра Белоус. 

В зале также присутствовали директор Федерального центра 

нормирования, стандартизации и технической оценки соответствия в 

строительстве Андрей Копытин, первый заместитель председателя 

Законодательного Собрания Свердловской области, вице-президент 

НОСТРОЙ Аркадий Чернецкий, Министр жилищно-коммунального хозяйства 

и строительства Ульяновской области Руслан Хайрудинов, Председатель 

комитета градостроительной политики Ленинградской области Игорь Кулаков, 

депутат Законодательного Собрания Санкт-Петербурга, Председатель 

профильной Комиссии по инвестициям Законодательного собрания Санкт-

Петербурга, Председатель Петербургского регионального отделения «Деловой 

России» Дмитрий Панов, начальник Службы государственного строительного 

надзора и экспертизы 



Санкт-Петербурга Владимир Болдырев, начальник ГАУ 

«Леноблгосэкспертиза» Денис Горбунов, директор Санкт-

Петербургского государственного автономного учреждения «Центр 

государственной экспертизы» Ирина Косова, президент Национального 

объединения организаций в области энергосбережения и повышения 

энергетической эффективности (НОЭ) Леонид Питерский и многие другие. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес 

гостей и участников Конференции от органов власти и общественных 

объединений. 

Главный федеральный инспектор по Санкт-Петербургу Аппарата 

полномочного представителя Президента РФ в Северо-Западном федеральном 

округе Павел Дашков передал приветствие от полномочного представителя 

Президента РФ в СЗФО Александра Гуцана, а вице-губернатор Санкт-

Петербурга Николай Линченко — от губернатора Северной столицы 

Александра Беглова. Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга, 

Председатель Петербургского регионального отделения «Деловой России» 

Дмитрий Панов зачитал приветствия от Председателя Законодательного 

Собрания Санкт-Петербурга Александра Бельского и от Председателя 

Общероссийской общественной организации «Деловая Россия» Алексея 

Репика. 

Свои приветствия в адрес участников конференции направили 

полномочный представитель Президента РФ в УФО Владимир Якушев, 

государственный секретарь Союзного государства Дмитрий Мезенцев, 

Председатель Высшего Совета Всероссийской политической партии «Единая 

Россия» Борис Грызлов, генеральный директор АО «ДОМ.РФ» Виталий 

Мутко, а также представители органов законодательной и исполнительной 

власти Иркутской, Ульяновской, Архангельской областей, Республики 

Татарстан многие отраслевые общественные организации и ведомства. 

По видеоконференцсвязи приветствие от имени Министра строительства 

и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирека Файзуллина передал статс- 

секретарь – заместитель Министра строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства РФ Юрий Муценек. В своем выступлении он затронул тему 

реализации масштабных федеральных и национальных проектов, среди 

которых «Жилье и городская среда», «Новый ритм строительства», 

«Формирование комфортной городской среды», отдельно рассказал о 

готовящемся по поручению президента России Владимира Путина нацпроекте 

«Инфраструктура для жизни», который будет включать комплексное развитие 

2 тысяч опорных населенных пунктов по всей стране, мероприятия по 

жилищному и дорожному строительству, по формированию более комфортных 

условий для проживания граждан, для модернизации жилищно-коммунального 

хозяйства, обеспечение современным 



общественным транспортом. Для повышения качества услуг ЖКХ, 

сообщил он, Минстрой формирует новый федеральный проект по 

модернизации коммунальной инфраструктуры. 

«Всего к 2030 году необходимо улучшить качество коммунальных услуг 

для более 20 миллионов граждан, а также построить и реконструировать не 

менее 2 тысяч объектов питьевого водоснабжения». 

Отдельно замминистра коснулся работы по сокращению инвестиционно- 

строительного цикла, который с 2019 года удалось уменьшить с 2181 дня до 

1300. Цель - снизить еще на 300 дней, создать наиболее благоприятные 

условия, сохранив вопросы, связанные с безопасностью и качеством. 

Член Комитета Совета Федерации РФ по социальной политике Юлия 

Лазуткина подчеркнула, что основным направлением развития строительной 

отрасли в ближайшие годы должна стать цифровизация, которая поможет не 

только улучшить качество проектирования, но и сократить сроки 

строительства. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в 

формате открытого диалога. 

В блоке, посвященном законодательной базе в строительстве, директор 

правового Департамента Министерства строительства и жилищно- 

коммунального хозяйства РФ Олег Сперанский рассказал о той работе, на 

которой сейчас сфокусировано внимание ведомства: - комплексное развитие 

территорий, разработка мастер-планов, защита прав граждан и отдельно 

выделил работу министерства над законодательным регулированиям 

механизма расселения аварийного жилья, в рамках которой Минстрой 

планирует создать единый цифровой реестр граждан, нуждающихся в 

улучшении жилищных условий (ЕЦРГ). 

Член Комитета Совета Федерации РФ по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Елена 

Шумилова акцентировала внимание на работе по законодательному 

регулированию в части создания и поддержания строительной 

инфраструктуры, как одной из основ экономик любого региона, на правовой 

поддержке и, самое главное, на стандартизации. Отдельный акцент, по ее 

словам, делается на региональных особенностях и именно работе с регионами 

уделяется большое внимание в решении их проблем в этой сфере. 

«Для нас очень важно выработать механизмы, которые будут доступны 

для всех регионов. И здесь очень важно мнение не только исполнительной 

власти, но и тех, кто работает на территориях, кто заинтересован в развитии 



этих территорий, в развитии производств и предприятий, которые 

действительно поддерживают экономику Российской Федерации». 

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков в своем выступлении сделал 

акцент на роли системы саморегулирования в выполнении тех задач, которые 

сегодня стоят перед строительной отраслью. Он отметил, что на 

первоначальном этапе формирования института СРО, когда был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

«СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, 

которые призваны помогать бизнесу — защищать его интересы, создавать 

механизмы для его развития, совместно решать те или иные проблемы, которые 

периодически возникают в строительстве. За последние несколько лет, 

учитывая наше участие в различных группах, коммуникацию с 

Государственной Думой, Советом Федерации, Правительством России и 

Минстроем нам удалось многое сделать, в том числе — на перспективу», — 

сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Одним из позитивных факторов, подчеркнул глава нацобъединения, 

является сокращение объема требований, предъявляемых к застройщикам в 

процессе строительства. Ряд крупных компаний от этого уже успели получить 

экономические эффекты, однако массового использования изменения, 

связанные с оптимизацией административных процедур, заметил Антон 

Глушков, пока не получили. 

Глава НОСТРОЙ констатировал, что, несмотря на различные внешние 

факторы, строительная отрасль показывает высокие результаты — все те 

проекты, которые реализуются, в том числе совместно с государством, 

«находятся в графике и в той экономике, которая планировалась». 

«Сейчас в строительстве наблюдается позитивная и стабильная ситуация 

с точки зрения накопления средств на эскроу-счетах и объемов строительства. 

Набран высокий темп. Те меры поддержки, которые, в первую очередь, носили 

нематериальный характер и были приняты за последние годы, нашли отражение 

в нынешней экономике строительства», — сказал президент НОСТРОЙ Антон 

Глушков. 

Он отметил, что сейчас назрел вопрос об усилении ответственности 

саморегулируемых организаций перед потребителями. Глава нацобъединения 

выразил мнение, что роль строительных СРО должна трансформироваться, 

чтобы по аналогии с долевым строительством участие в системе 

саморегулирования гарантировало заказчику своевременное исполнение 

контракта. 



«Это очень сложная задача экономически и политически. Но если мы ее 

не решим, то ценность системы саморегулирования будет стоять под 

вопросом», 

— подчеркнул Антон Глушков. 

Перейдя к теме кадрового обеспечения строительной отрасли, президент 

НОСТРОЙ заметил, что при рекордном уровне объема строительства 

возможность экстенсивно развиваться и привлекать все больше трудовых 

ресурсов внутри страны практически полностью исчерпана. В связи с этим 

Антон Глушков обозначил два выхода из сложившейся ситуации: повышение 

эффективности работы и поиск новых рынков труда. 

«Первый путь, по которому мы уже идем, представляет собой 

комплексную программу, которую курирует вице-премьер Марат Хуснуллин, 

по повышению производительности труда в стройке. И здесь взаимодействие с 

бизнесом в нашем лице является ключевым параметром, поскольку мы должны 

повышать эффективность работы, научиться применять современные цифровые 

технологии. Это очень серьезный вызов для нас. А в рамках второго пути 

меняются подходы к рынку иностранной рабочей силы», — сказал президент 

НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Подводя итог своему выступлению, он отметил, что саморегулирование в 

строительстве продолжит реализовывать задачи, которые связаны 

одновременно и с помощью бизнесу, и с помощью власти путем введения 

системы оценки деловой репутации. Это, по словам Антона Глушкова, 

позволит обеим сторонам иметь более четкое представление о том, какие 

целевые меры поддержки нужны точечно — на тех или иных объектах, которые 

строятся в Российской Федерации. 

Председатель Комитета Государственной Думы РФ по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законотворческих инициативах возглавляемого им комитета. Так, в планах 

Госдумы ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные 

планы и правила землепользования и застройки для случаев комплексного 

развития территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 

дней), упростить использование в том числе сельхозземель, если 

правообладатель сам инициирует проект КРТ. 

Кроме того, в работе находится проект закона об обязательном 

строительстве школ, больниц, объектов коммунального хозяйства в рамках 

программ комплексного развития территорий, добавил Пахомов. Также в 

фокусе Госдумы – градостроительная политика и градпроектирование. Здесь, 

по словам депутата, одним из приоритетов будет выявление 

градостроительного потенциала населенных пунктов, его учёт и грамотная 

реализация. В жилищном строительстве в планах Госдумы вместе с 

участниками рынка 



внедрять альтернативные льготной ипотеке механизмы, такие как лизинг 

жилья, арендные и наемные дома. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров поднял тему опыта и деловой 

репутации, которые, настаивает он, должны стать основой для выбора 

подрядной организации. 

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай Линченко и заместитель 

председателя Правительства Ленинградской области по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский по традиции 

рассказали о состоянии строительной отрасли в Северной столице и регионе. 

Так, Николай Линченко подчеркнул лидирующие позиции Петербурга на 

российском строительном рынке. Вице-губернатор сообщил, что в городе 

сегодня полностью решили проблему обманутых дольщиков. За пять лет в 

Санкт-Петербурге построено и введено в эксплуатацию более 17 млн 

квадратных метров жилья – более трех миллионов квадратных метров жилья в 

год, построено более 200 детских садов и школ. Николай Линченко уточнил. 

что в городе сейчас вводят 100 соцобъектов: 40 из которых за счет бюджета и 

60 – за счет инвесторов. Среди них – 37 школ и 57 детских садов. За пять лет 

введено более 50 медицинских объектов, включая уникальные больницы-

трансформеры, спасшие тысячи людей. 

В свою очередь Евгений Барановский заявил, что в этом году регион уже 

достиг 3 млн квадратных метров жилья по вводу, а ИЖС составил не менее 2/3 

от общего объема. По данному показателю, заметил он, Ленинградская область 

на третьем месте по стране. Что касается сбалансированности социальных 

объектов, то в регионе в текущем году строится 36 объектов за счет Адресной 

инвестиционной программы (АИП). При этом Барановский отдельно отметил, 

что в Ленобласти за два года действительно смогли поменять подход к 

строительству, сбалансированности объектов на территории и это привело к 

тому, что на сегодня в зоне агломерации застройщиками, помимо постоянно 

нарастающего объема объектов соцкультбыта за счет АИП, одновременно 

строится 11 школ и 13 детских садов. Это получается за счет понятных, 

одинаковых, прозрачных требований ко всем участникам рынка, заметил он. 

Отдельное внимание участники уделили еще одному масштабному и 

флагманскому для экономики страны национальному проекту – «Безопасные 

качественные автомобильные дороги», который реализуется сегодня в 84 

регионах страны. 

Благодаря ему в стране строятся новые современные магистрали, мосты 

и путепроводы, применяются современные технологии и материалы, 

внедряются интеллектуальные транспортные системы, повышается 



сохранность трасс. Главная цель нацпроекта — повышение качества 

жизни населения. Так, за восемь месяцев 2024 года доля автомобильных дорог 

регионального значения, включенных в опорную сеть и находящихся в 

нормативном состоянии, составила 69,6 %. Завершены работы на 114 объектах 

общей протяженностью порядка 490 км. 

На примере своего региона губернатор Вологодской области Антон 

Стрижов рассказал, как проходит реализация дорожного нацпроекта в 

Вологодской области – лидирующей в Северо-Западном регионе именно по 

исполнению данного нацпроекта. Основные силы, по его словам, направлены 

на развитие двух агломераций – Вологды и Череповца. 

Дмитрий Волков, касаясь кадрового вопроса, рассказал, что в «Росатоме» 

стараются строить собственными силами и все рабочие – штатные, то есть 

корпорация сама управляет этим ресурсом. 

В одной из компаний – «Атомстройэкспорт», поделился он, проводили 

программу повышения производительности труда, благодаря которой за два 

года удалось увеличить производительность труда почти на 23%. 

Депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга, Председатель 

Петербургского регионального отделения «Деловой России» Дмитрий Панов, 

затрагивая в своем выступлении тему жилищного строительства, высказался о 

том, что необходимо сделать все процедуры согласования максимально 

прозрачными, работать над снижением тарифов на подключение к 

инженерным сетям, а также направить основные силы на снижение количества 

административных процедур. 

Директор Федерального центра нормирования, стандартизации и 

технической оценки соответствия в строительстве Андрей Копытин выступил с 

сообщением по развитию нормативной базы строительства в контексте 

Стратегии 2030 и национальных целей развития, а также затронул аспекты 

цифровой трансформации строительной отрасли. 

Председатель жилищно-строительного кооператива работников 

Большого театра, культуры и спорта «Б.А.К.С.Т» Евгений Бондарев представил 

доклад 

«Реализация задачи повышения доступности жилья на первичном рынке 

в рамках проекта строительства с господдержкой одного миллиона квадратных 

метров жилья для граждан: работников культуры, спорта, участников СВО и 

других, в соответствии с 161-м Федеральным Законом». 

Итоги XV Всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс: вызовы и возможности» подвел вице-президент НОСТРОЙ, вице-

президент СПб ТПП и главный идеолог конференции с момента её основания 

– Антон Мороз. 



«Хочу поблагодарить всех коллег, которые все 15 лет поддерживали эту 

Конференцию, поддерживают и надеюсь, будут продолжать поддерживать. 

Действительно, она стала знаковым мероприятием не только для нашего 

города, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо Минстрою 

России, Федеральному собранию Российской Федерации, Государственной 

Думе за ту поддержку и участие, которое вы оказали – оно незаменимо и ценно 

для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, который нас солнечным днем 

принимает, огромное спасибо Ленинградской области и всем субъектам России, 

поддержавшим нас, ну и конечно, Национальному объединению строителей и 

Национальному объединению изыскателей и проектировщиков. Всех 

благодарю еще раз за участие в Конференции и до новых встреч!». 

Мероприятие традиционно прошло при поддержке полномочных 

представителей Президента Российской Федерации в Северо-Западном и 

Уральском федеральных округах, Совета Федерации, Госдумы, Минстроя 

России, исполнительных и законодательных органов власти Москвы, Санкт- 

Петербурга, Ленинградской, Новосибирской, Иркутской, Ульяновской, 

Свердловской, Вологодской, Мурманской, Архангельской, Новгородской, 

Псковской областей, Республик Татарстан, Марий Эл и других регионов нашей 

страны. 

 
После обеда деловую программу конференции продолжили 

тематические секции, посвященные совершенствованию системы 

ценообразования в строительной отрасли, судебной практике 

саморегулируемых организаций, перспективам развития саморегулирования 

проектно-изыскательских работ в нефтегазовой отрасли, внешним и 

внутренним аспектам устойчивого развития РФ, устойчивому развитию 

территорий СНТ, новым геополитическим приоритетам России и др. 
 



Доля ИЖС в общем объеме ввода жилья в России достигла 70 

процентов 

https://rg.ru/2024/09/24/reg-szfo/vperedi-svoj-dom.html 

Строительный рынок стал меняться в связи с отменой льготной ипотеки 

и новыми векторами господдержки. За восемь месяцев 2024 года доля ИЖС в 

объеме ввода жилья возросла до 70 процентов. Некоторые субъекты РФ 

задумались об ограничении минимальной площади не только студий, но и 

"двушек". По прогнозам законодателей, эти тенденции будут только 

укрепляться. Установка такова: для решения демографических проблем нужны 

просторные квартиры, в идеале - дома на большую семью. Об этих и других 

вызовах шла речь на XV Всероссийской конференции "Российский 

строительный комплекс" в Петербурге. 

- Отрасль сформировалась и уверенно движется вперед, - отметил 

директор правового департамента Министерства строительства и ЖКХ Олег 

Сперанский. - Отмена тех или иных механизмов поддержки должна только 

придать ей сил - когда у ребенка отбирают ходунки, он начинает передвигаться 

сам. Строительный комплекс абсолютно самодостаточен и способен 

реализовать свои возможности. 

Чтобы помочь бизнесу в этом, Минстрой готовит ряд законодательных 

инициатив. В их числе - донастройка механизма комплексного развития 

территорий, новая система расселения аварийного жилфонда, сокращение 

инвестиционного цикла и другие. 

До сих пор многие города застраивались довольно хаотично. Теперь 

фокус смещается на территориальное планирование и грамотное использование 

градостроительного потенциала. К 2030 году предстоит разработать 200 

мастер-планов населенных пунктов. 

- На протяжении 30 лет мы мало задумывались о планировании 

территорий, - подчеркнул председатель профильного комитета Госдумы РФ 

Сергей Пахомов. - Результат можно увидеть на улицах городов. Детально 

нарисовать, каким они будут через 20-30 лет, невозможно - мир быстро 

меняется, но и без планов развиваться нельзя. Планирование городской 

застройки должно опережать предоставление участков под конкретные 

проекты. Надо, чтобы девелопер подстраивался под планы муниципалитета, а 

не наоборот. 

Будущее - за индивидуальным и малоэтажным строительством, 

отмечалось на конференции. Но проблема в том, что отрасль заточена на 

строительство многоквартирных домов, считает президент Национального 

объединения изыскателей и проектировщиков Анвар Шамузафаров. 

https://rg.ru/2024/09/24/reg-szfo/vperedi-svoj-dom.html


- Наша база стройиндустрии рассчитана только на МКД. Панельные 

конструкции были придуманы специально для многоэтажного строительства. 

Если использовать их в малоэтажном жилье, оно будет стоить очень дорого. А 

сегодня на рынке квадратный метр в индивидуальном жилом доме с 

деревянными конструкциями обходится в четыре-пять раз дешевле, чем в 

железобетонной многоэтажке, - пояснил эксперт. 

Понятно, что развивать ИЖС получится не везде. Оно не подходит для 

мегаполисов - к примеру, в Петербурге индивидуальная застройка не 

превышает семи процентов. А в Ленинградской области этот сегмент 

составляет уже две трети ввода жилья. Причем во всей агломерации 

стимулируется снижение этажности домов. 

Что касается площади квартир, то к ее ограничению надо подходить 

взвешенно, считают многие эксперты и представители отрасли. Накануне 

конференции один из сенаторов предложил запретить однокомнатные 

квартиры - опять же с целью повышения рождаемости. 

- Такая жилплощадь действительно не способствует улучшению 

демографической ситуации, - прокомментировала эту инициативу 

представитель Совета Федерации Елена Шумилова. - Но однокомнатные 

квартиры нужны в качестве стартовых, например для молодых студенческих 

семей. Мы как раз рассматриваем меру поддержки, которая позволит им брать 

ипотеку. На мой взгляд, обременять строительный комплекс подобными 

ограничениями не нужно. 

Кстати, в Ленобласти решили отложить повышение минимальной 

площади квартир с 24 до 28 "квадратов" на 2026 год - с такой просьбой 

обратились застройщики. 

Формировать жилищную политику, помимо ИЖС, будут арендные дома - 

их понемногу строят 

Представителей власти и отрасли также встревожило сообщение одного 

из банков о приостановке выдачи семейной ипотеки из-за исчерпания лимитов. 

Сегодня это один из немногих финансовых инструментов поддержания спроса 

на жилье. Его надо сохранить, даже если для этого придется поднять ставку - 

такое мнение прозвучало на конференции. Тем более что всеобщей льготной 

ипотеки уже не будет. 

По словам Сергея Пахомова, формировать жилищную политику станут 

другие механизмы. Помимо ИЖС, это арендные дома - их понемногу строят, 

например в Петербурге. Кроме того, банки и застройщики взяли в проработку 

механизм лизинга жилья: человек живет в квартире, вносит арендную плату и в 

перспективе может ее выкупить. 

Еще одна проблема, которую решает отрасль, - нехватка трудовых 

ресурсов. Привлекать мигрантов теперь проблематично. Остается осваивать 

новые рынки труда или повышать производительность. Для этого нужны 

https://rg.ru/2024/09/19/senator-shirokov-stroitelstvo-odnushek-portit-demograficheskie-pokazateli.html


современные технологии, а сегодня в отрасли насчитывается всего 11 роботов на 

10 тысяч работников, в то время как в Китае - 132, поделился информацией 

президент Национального объединения строителей Антон Глушков. 

- Стройка требует стабильности, - подчеркнул он. - Горизонт 

строительства любого объекта - два-три года. Он должен быть понятным с точки 

зрения экономики и спроса. Отрасли приходится подстраиваться под реалии, 

чтобы стабильно работать. Но сложности, с которыми мы сталкиваемся, это 

вызов номер один для "стройки". 
 

 
 

 

 

 

 

Анвар Шамузафаров: методики определения сметной стоимости 

нуждаются в корректировке | Информационный портал 

«Саморегулирование» (sroportal.ru) 

 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров рассказал о приоритетных 

направлениях развития сметного инжиниринга на круглом столе 

«Совершенствование системы ценообразования в строительной отрасли», 

прошедшем в 20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге в рамках XV 

Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс». 

Как сообщает портал «Правда о СРО», система ценообразования 

сформировалась в советский период, когда финансирование было 

централизованным. Сегодня экономика полностью изменилась, а методы 

https://sroportal.ru/news/anvar-shamuzafarov-metodiki-opredeleniya-smetnoj-stoimosti-nuzhdayutsya-v-korrektirovke/
https://sroportal.ru/news/anvar-shamuzafarov-metodiki-opredeleniya-smetnoj-stoimosti-nuzhdayutsya-v-korrektirovke/
https://sroportal.ru/news/anvar-shamuzafarov-metodiki-opredeleniya-smetnoj-stoimosti-nuzhdayutsya-v-korrektirovke/
https://pravdaosro.ru/news/anvar-shamuzafarov-metodiki-opredele/


ценообразования во многом остались прежними. «Оценивая единовременные 

затраты на изыскания, проектирование и строительство, мы используем 

методики, которые были разработаны в советское время, и на сегодняшний день 

претерпели лишь небольшие изменения. Это влечет за собой ряд проблем. Так, 

«попадание» в ту сметную стоимость, которая была определена на стадии 

проектирования, происходит лишь в 20% случаев», — подчеркнул Анвар 

Шамузафаров. 

Касаясь вопросов качества работы проектировщиков и изыскателей, он 

сообщил, что в 2024 году усилиями нацобъединения проанализирована работа 

860 организаций, подготовивших некачественные проекты. В результате 

выяснилось, что 86,6% из них либо не являются членами СРО, либо не состоят в 

НРС: «Анализируя полученные материалы, мы видим, что из 960 

сверхэффективных организаций с годовым оборотом свыше 400 млн рублей 

только 250 состоят в СРО», — подчеркнул спикер. 

В свою очередь вице-президент НОПРИЗ Александр Вронец напомнил о 

необходимости повышать квалификацию заказчиков. 

Об работе в области ценообразования рассказал заместитель руководителя 

аппарата НОСТРОЙ, директор департамента ценообразования Павел Малахов, 

представив электронный центр ценообразования. Ресурс, предназначенный для 

заказчиков и подрядчиков в области строительства, включает ряд механизмов 

защиты от ошибок как на этапе планирования объекта, так и на этапе торгов. 

Механизм расчета начальной максимальной цены контракта, заложенный в 

сервисе, дает возможность формировать проект контракта на строительные 

работы по принципу конструктора. 

Председатель подкомитета по ценообразованию комитета НОПРИЗ по 

техническому регулированию, ценообразованию и экспертизе Андрей Бычков 

рассказал об этапах реформирования системы ценообразования в 

проектировании. Директор АСРО «ИСПб-СЗ» Евгений Тарелкин напомнил о 

важности изысканий в строительном процессе и повышении статуса инженеров-

изыскателей. Начальник отдела разработки и актуализации методик по 

ценообразованию проектных и изыскательских работ Управления разработки 

сметных нормативов ФАУ «Главгосэкспертиза России» Мария Хромова 

анонсировала сметные нормативы на инженерно-геологические, инженерно-

геодезические и инженерно-геофизические изыскания, работа над которыми 

запланирована на 2024 год. 

Член Правления Ассоциации производителей строительных материалов, 

оборудования и сырья Евразийского экономического союза Алексей Горохов 

выступил с докладом на тему «Цифровые показатели качества строительных 

материалов: их потребительские, качественные и существенные характеристики 

в ГОСТ». 

В торжественной части заседания нагрудный знак НОПРИЗ за 

многолетний плодотворный труд и особые заслуги в области архитектурного 

проектирования получили генеральный директор ООО «ГК «ИнжПроектСтрой» 

Владимир Керов, главный инженер ООО «Жилкомэксперт» Игорь Кузьмин и 

заместитель генерального директора ООО «Жилкомэксперт» Михаил Потеев. 

Также в рамках круглого стола президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров 

поблагодарил коллег за помощь при строительстве Дивеевской коррекционной 



школы-интерната, подчеркнув при этом важность профориентационной работы 

среди школьников, а также обратился к представителям профессионального 

сообщества с просьбой оказать посильную помощь жителям Курской области. 
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Сегодня (20.09.2024) в Санкт-Петербурге проходит юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», 

которая с 2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». 

https://vk.com/wall-200405830_1163  

На мероприятии: полномочный представитель Президента РФ в СЗФО А.В. 

Гуцан, заместитель Председателя Правительства РФ М.Ш. Хуснуллин, 

Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ 

И.Э.Файзуллин, Министр промышленности и торговли РФ А.А. Алиханов, 

Министр экономического развития РФ М.Г. Решетников, 

Министр транспорта РФ Р.В. Старовойт, Министр энергетики С.Е. Цивилёв, 

https://vk.com/wall-200405830_1163


губернатор Санкт-Петербурга А.Д. Беглов, губернатор Ленинградской области 

А.Ю. Дрозденко, а также первые лица Совета Федерации, Государственной 

Думы РФ, Ростехнадзора РФ, Общественной палаты РФ, крупнейших 

отраслевых общественных организаций и объединений. 

 

Основными вопросами повестки пленарного заседания Конференции стали 

предварительные итоги реализации решений, направленных на достижение 

национальных целей развития, которые определил Президент РФ В.В. Путин. 

 

По традиции, деловая программа Конференции состояла из двух частей: 

пленарного заседания и тематических секций. В рамках пленарной части 

выступления спикеров и диалог в формате «вопрос-ответ» с участниками 

конференции по наиболее актуальным проблемам строительного комплекса. На 

круглых столах будут рассмотрены более узкие профессиональные вопросы. 

 

Спикеры: 

• директор проекта ЦПО РАНХиГС Санкт-Петербург И.Е. Шувалов, 

Тема: «Некоторые внутренние и внешние аспекты устойчивого развития РФ» 

• президент Фонда «ОРИЕНТИР» Э.М. Седлиньш, 

Тема: «Соотечественники, возвращайтесь! Россия ждет, встречает, помогает» 

• член правления Фонда развития культурно-делового сотрудничества городов-

побратимов Санкт-Петербурга «СИНЕРГИЯ» С.Н. Попов 

Тема: «Главный аспекты устойчивого развития России» 

 

За 14 летнюю историю проведения Конференция зарекомендовала себя как 

значимое отраслевое событие федерального масштаба. 

В 2024-м году на площадке «Cosmos Прибалтийская» собрались первые лица 

федеральных и региональных органов государственной власти, ведущие 

эксперты, представители крупного, среднего и малого строительного бизнеса, 

профильных национальных объединений СРО, общественных организаций, 

саморегулируемых организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов 

России. По традиции, порядка 10 000 участников следят за ходом мероприятия 

посредством онлайн трансляции. Модератором пленарного заседания в формате 

«открытого микрофона», как и в прошлые годы, выступила телеведущая Мария 

Ситтель. 

 

Прошедший 2023 год показал, за счет чего строительная отрасль может усилить 

технологический суверенитет, а также увеличить градостроительный потенциал, 

насколько эффективны внедренные инструменты по повышению 

производительности и качества строительных работ. 



 
 

Комитет Госдумы по строительству рассказал о законотворческих 

планах 

https://www.all-sro.ru/news/komitet-gosdumy-po-stroitelstvu-rasskazal-o-

zakonotvorcheskikh-planakh/  

 

На XV Всероссийской конференции "Российский строительный комплекс" 

в Санкт-Петербурге Председатель профильного Комитета Госдумы Сергей 

Пахомов рассказал о законотворческих инициативах в сфере строительства. 

Планируют упростить порядок изменения генпланов и правила 

землепользования для случаев КРТ. Также депутаты намерены принять 

законопроект об обязательном строительстве школ, больниц, объектов 

коммунального хозяйства в рамках программ КРТ. 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV Всероссийская 

конференция "Российский строительный комплекс", которая с 2019 года 

проходит в рамках Форума "Устойчивое развитие". 

На площадке собрались первые лица федеральных и региональных 

органов государственной власти, ведущие эксперты, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, профильных национальных 

объединений СРО, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 

000 участников следили за ходом мероприятия посредством онлайн трансляции. 

Мероприятие открыло пленарное заседание в формате "открытого 

микрофона". Основными вопросами повестки стали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, которые определил Президент России Владимир Путин. 

По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес гостей 

и участников Конференции от органов власти и общественных объединений. 

https://www.all-sro.ru/news/komitet-gosdumy-po-stroitelstvu-rasskazal-o-zakonotvorcheskikh-planakh/
https://www.all-sro.ru/news/komitet-gosdumy-po-stroitelstvu-rasskazal-o-zakonotvorcheskikh-planakh/


Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в формате 

открытого диалога. 

Председатель Комитета Государственной Думы по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов рассказал о 

законотворческих инициативах возглавляемого им комитета. Депутаты 

намерены: 

• ввести упрощенный порядок для внесения изменений в генеральные 

планы и правила землепользования и застройки для случаев комплексного 

развития территории (КРТ). Речь о внесении изменения по инициативе 

правообладателей (допускается в течение 90 дней) 

• упростить использование, в том числе сельхозземель, если 

правообладатель сам инициирует проект КРТ 

• принять законопроект об обязательном строительстве школ, 

больниц, объектов коммунального хозяйства в рамках программ комплексного 

развития территорий. 

Также в фокусе Госдумы - градостроительная политика и 

градпроектирование. Здесь, по словам Сергея Пахомова, одним из приоритетов 

будет выявление градостроительного потенциала населенных пунктов, его учет 

и грамотная реализация. 

В жилищном строительстве в планах Госдумы вместе с участниками 

рынка внедрять альтернативные льготной ипотеке механизмы, такие как лизинг 

жилья, арендные и наемные дома. 

 

 
 

 

Елена Жучкова приняла участие во Всероссийской конференции 

«Российский строительный комплекс» 

https://www.as-sro.ru/news/30722  

Сегодня в Санкт-Петербурге в рамках Форума «Устойчивое развитие» 

проходит XV Всероссийская конференция «Российский строительный 

комплекс». 

https://www.as-sro.ru/news/30722


Значимое отраслевое событие собрало на своей площадке внушительную 

целевую аудиторию – первых лиц федеральных и региональных органов 

государственной власти, ведущих экспертов строительной отрасли и сферы 

проектирования, представителей бизнеса, национальных объединений, СРО, 

общественных организаций. Елена Жучкова, директор СРО «Альянс 

Строителей», приняла участие в работе Конференции. 

В адрес участников конференции приветственные слова направили 

полномочный представитель Президента Владимир Якушев, генеральный 

директор ДОМ.РФ Виталий Мутко, а также общественные и профильные 

организации из разных регионов России. 

В рамках конференции эксперты обсуждали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, определенных Президентом РФ Владимиром Путиным, актуальные 

проблемы строительного комплекса и пути их решения. 

В частности, Антон Глушков, президент Национального объединения 

строителей НОСТРОЙ поднимал вопросы повышения эффективности и 

производительности труда в строительной отрасли, проблемы кадровой 

обеспеченности, меры поддержки бизнес-сообществу. 

Председатель комитета Государственной Думы по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов говорил о 

законодательных инициативах в области индивидуального жилищного 

строительства, планах работы по развитию КРТ. Так он сообщил о намерениях 

ввести упрощенный порядок внесения изменений в генплан, ПЗЗ, при КРТ, 

упростить использование сельскохозяйственных земель. 

Анвар Шамузафаров, президент Национального объединения изыскателей 

и проектировщиков НОПРИЗ в своем эмоциональном выступлении 

анализировал проблему строительства жилья малой площади и обратил 

внимание присутствующих на необходимость разработки нормальной 

градостроительной документации и правильного определения 

градостроительного потенциала. 

Также участники конференции обсудили устранение избыточных 

административных барьеров, работу саморегулируемых профильных 

организаций, цифровую трансформацию стройкомплекса, развитие учебных 

программ для кадров строительной и смежных отраслей и ряд других важных 

проблем. 

 

 



 
 

 

Антон Глушков рассказал о системе саморегулирования в 

строительстве на пленарном заседании XV Всероссийской конференции 

«Российский строительный комплекс» 

https://mosmo-sk.ru/news/docid/B23C97  

20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». Дискуссионная 

площадка объединила первых лиц федеральных и региональных органов 

государственной власти, ведущих экспертов в области строительства, 

представителей бизнеса, профильных национальных объединений, 

общественных организаций, СРО, учебных заведений из более чем 40 регионов 

России. 

Деловая программа началась с пленарного заседания, модератором 

которого выступила ведущая телеканала «Россия 1» Мария Ситтель. Ключевой 

темой дискуссии стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые 

определены Президентом России Владимиром Путиным. 

В состав президиума вошли член Комитета Совета Федерации РФ по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению 

и делам Севера Елена Шумилова, член Комитета Совета Федерации РФ по 

социальной политике Юлия Лазуткина, председатель Комитета 

Государственной Думы по строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству Сергей Пахомов, директор Правового Департамента Минстроя 

России Олег Сперанский, главный федеральный инспектор по Санкт-

Петербургу Аппарата полномочного представителя Президента РФ в Северо-

Западном федеральном округе Павел Дашков, президент Национального 

объединения строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, президент 

Национального объединения изыскателей и проектировщиков 

(НОПРИЗ) Анвар Шамузафаров, вице-президент НОСТРОЙ, вице-президент 

СПб ТПП Антон Мороз, вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай 

https://mosmo-sk.ru/news/docid/B23C97


Линченко, заместитель председателя Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский, 

заместитель губернатора Вологодской области Антон Стрижов, директор по 

капитальному строительству Госкорпорации «Росатом» Дмитрий Волков, 

стратегический партнер конференции, председатель правления 

Саморегулируемой организации Ассоциация строительных организаций 

«Поддержки организаций строительной отрасли» (СРО АСО 

ПОСО) Александра Белоус. 

В числе гостей на пленарном заседании также присутствовали вице-

президент НОСТРОЙ Аркадий Чернецкий и заместитель руководителя 

аппарата НОСТРОЙ Павел Малахов. 

По видео-конференц-связи приветствие от имени Министра строительства 

и ЖКХ РФ Ирека Файзуллина зачитал статс-секретарь — заместитель главы 

Минстроя России Юрий Муценек. 

Антон Глушков в своем выступлении сделал акцент на роли системы 

саморегулирования в выполнении тех задач, которые сегодня стоят перед 

строительной отраслью. Он отметил, что на первоначальном этапе 

формирования института строительных СРО был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

«СРО взяли на себя функции профессиональных сервисных компаний, которые 

призваны помогать бизнесу — защищать его интересы, создавать механизмы 

для его развития, совместно решать те или иные проблемы, которые 

периодически возникают в строительстве. За последние несколько лет, 

учитывая наше участие в различных группах, коммуникацию с Государственной 

Думой, Советом Федерации, Правительством России и Минстроем нам удалось 

сделать многое, в том числе — на перспективу», — сказал президент 

НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Одним из позитивных факторов, подчеркнул глава нацобъединения, 

является сокращение объема требований, предъявляемых к застройщикам в 

процессе строительства. Ряд крупных компаний от этого уже успели получить 

экономические эффекты, однако массового использования изменений, 

связанных с оптимизацией административных процедур, заметил Антон 

Глушков, пока не получили. 

Глава НОСТРОЙ констатировал, что, несмотря на различные внешние 

факторы, строительная отрасль показывает высокие результаты — все те 

проекты, которые реализуются, в том числе совместно с государством, 

«находятся в графике и в той экономике, которая планировалась». 

«Сейчас в строительстве наблюдается позитивная и стабильная ситуация с 

точки зрения накопления средств на эскроу-счетах и объемов строительства. 

Набран высокий темп. Те меры поддержки, которые, в первую очередь, носили 

нематериальный характер и были приняты за последние годы, нашли 

отражение в нынешней экономике строительства», — сказал президент 

НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Он отметил, что сейчас назрел вопрос об усилении ответственности 

саморегулируемых организаций перед потребителями. Глава нацобъединения 

выразил мнение, что роль строительных СРО должна трансформироваться, 



чтобы по аналогии с долевым строительством участие в системе 

саморегулирования гарантировало заказчику своевременное исполнение 

контракта. 

«Это очень сложная задача экономически и политически. Но если мы ее не 

решим, то ценность системы саморегулирования будет стоять под вопросом», 

— подчеркнул Антон Глушков. 

Перейдя к теме кадрового обеспечения строительной отрасли, президент 

НОСТРОЙ заметил, что при рекордном уровне объема строительства 

возможность экстенсивно развиваться и привлекать все больше трудовых 

ресурсов внутри страны почти исчерпана. В связи с этим Антон Глушков 

обозначил два выхода из сложившейся ситуации: повышение эффективности 

работы и поиск новых рынков труда. 

«Первый путь, по которому мы уже идем, представляет собой программу, 

которую курирует вице-премьер Марат Хуснуллин, по повышению 

производительности труда в стройке. И здесь взаимодействие с бизнесом в 

нашем лице является ключевым параметром, поскольку мы должны повышать 

эффективность работы, научиться применять современные цифровые 

технологии. Это очень серьезный вызов для нас. А в рамках второго пути 

меняются подходы к рынку иностранной рабочей силы», — сказал президент 

НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Подводя итог своему выступлению, он отметил, что саморегулирование в 

строительстве продолжит реализовывать задачи, которые связаны одновременно 

и с помощью бизнесу, и с помощью власти путем введения системы оценки 

деловой репутации. Это, по словам Антона Глушкова, позволит обеим 

сторонам иметь более четкое представление о том, какие целевые меры 

поддержки нужны точечно — на тех или иных объектах, которые строятся в 

Российской Федерации. 

Сергей Пахомов рассказал о том, какие законотворческие инициативы 

будут разрабатываться или уже разрабатываются. Так, в планах Госдумы 

ввести упрощенный порядок внесения изменений в генеральные планы и 

правила землепользования и застройки для случаев комплексного развития 

территории (КРТ) по инициативе правообладателей (в течение 90 дней), 

упростить использование в том числе сельхозземель, если правообладатель сам 

инициирует проект КРТ. Кроме того, в работе находится проект закона об 

обязательном строительстве школ, больниц, объектов коммунального хозяйства 

в рамках программ комплексного развития территорий. 

Также в фокусе внимания профильного Комитета Госдумы вопросы, 

связанные с градостроительной политикой и градпроектированием. Здесь, по 

словам депутата, одним из приоритетов будет выявление градостроительного 

потенциала населенных пунктов, его учет и грамотная реализация. В жилищном 

строительстве в планах — вместе с участниками рынка внедрять альтернативные 

льготной ипотеке механизмы, такие, как лизинг жилья, арендные и наемные 

дома — за ними, считает депутат, будущее. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров поднял тему опыта и деловой 

репутации, которые призваны стать основой для выбора подрядной организации. 

Подводя итог пленарного заседания, Антон Мороз поблагодарил всех, кто 

на протяжении 15 лет оказывал и продолжает оказывать поддержку 



конференции. 

«Конференция за эти годы стала знаковым мероприятием не только для 

Санкт-Петербурга, но и для всей строительной отрасли. Большое спасибо 

Минстрою России, Федеральному собранию Российской Федерации, 

Государственной Думе – ваши поддержка и участие в конференции незаменимы 

и ценны для нас. Большое спасибо Санкт-Петербургу, Ленинградской области и 

всем субъектам России, поддержавшим конференцию, а также НОСТРОЙ и 

НОПРИЗ, которые являются организаторами мероприятия и проводят 

тематические секции в рамках деловой программы», — сказал Антон Мороз. 

Во второй половине дня деловую программу конференции продолжили 

тематические секции. Участником секции «Совершенствование системы 

ценообразования в строительной отрасли» стал Павел Малахов. Он рассказал о 

Национальном реестре специалистов в области ценообразования в 

строительстве, который создан по решению президента НОСТРОЙ Антона 

Глушкова для подтверждения уровня профессиональной квалификации 

специалистов в области стоимостного инжиниринга в строительстве. 

 

 

 
 

Антон Глушков рассказал о системе саморегулирования в 

строительстве на пленарном заседании XV Всероссийской конференции 

«Российский строительный комплекс» 
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20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс», которая с 

2019 года проходит в рамках Форума «Устойчивое развитие». Дискуссионная 

площадка объединила первых лиц федеральных и региональных органов 

государственной власти, ведущих экспертов в области строительства, 

представителей бизнеса, профильных национальных объединений, 
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общественных организаций, СРО, учебных заведений из более чем 40 регионов 

России. 

Деловая программа началась с пленарного заседания, модератором 

которого выступила ведущая телеканала «Россия 1» Мария Ситтель. Ключевой 

темой дискуссии стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые 

определены Президентом России Владимиром Путиным. 

В состав президиума вошли член Комитета Совета Федерации РФ по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению 

и делам Севера Елена Шумилова, член Комитета Совета Федерации РФ по 

социальной политике Юлия Лазуткина, председатель Комитета 

Государственной Думы по строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству Сергей Пахомов, директор Правового Департамента Минстроя 

России Олег Сперанский, главный федеральный инспектор по Санкт-

Петербургу Аппарата полномочного представителя Президента РФ в Северо-

Западном федеральном округе Павел Дашков, президент Национального 

объединения строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, президент 

Национального объединения изыскателей и проектировщиков 

(НОПРИЗ) Анвар Шамузафаров, вице-президент НОСТРОЙ, вице-президент 

СПб ТПП Антон Мороз, вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай 

Линченко, заместитель председателя Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский, 

заместитель губернатора Вологодской области Антон Стрижов, директор по 

капитальному строительству Госкорпорации «Росатом» Дмитрий Волков, 

стратегический партнер конференции, председатель правления 

Саморегулируемой организации Ассоциация строительных организаций 

«Поддержки организаций строительной отрасли» (СРО АСО 

ПОСО) Александра Белоус. 

В числе гостей на пленарном заседании также присутствовали вице-

президент НОСТРОЙ Аркадий Чернецкий и заместитель руководителя 

аппарата НОСТРОЙ Павел Малахов. 

По видео-конференц-связи приветствие от имени Министра строительства 

и ЖКХ РФ Ирека Файзуллина зачитал статс-секретарь — заместитель главы 

Минстроя России Юрий Муценек. 

Антон Глушков в своем выступлении сделал акцент на роли системы 

саморегулирования в выполнении тех задач, которые сегодня стоят перед 

строительной отраслью. Он отметил, что на первоначальном этапе 

формирования института строительных СРО был взят вектор на 

непосредственную коммуникацию с бизнесом в целях повышения 

эффективности работы строительного комплекса Российской Федерации. 

 



 
 

 

Участники "РСК" обсудили состояние стройотрасли в Санкт-

Петербурге и Ленобласти 

https://www.all-sro.ru/news/uchastniki-rsk-obsudili-sostoyanie-

stroyotrasli-v-sankt-peterburge-i-lenoblasti/  

На XV Всероссийской конференции "Российский строительный комплекс" 

вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай Линченко и зампред Правительства 

Ленинградской области по строительству Евгений Барановский рассказали о 

состоянии строительной отрасли в Северной столице и области. 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV Всероссийская 

конференция "Российский строительный комплекс", которая с 2019 года 

проходит в рамках Форума "Устойчивое развитие". 

На площадке собрались первые лица федеральных и региональных 

органов государственной власти, ведущие эксперты, представители крупного, 

среднего и малого строительного бизнеса, профильных национальных 

объединений СРО, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, учебных заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 

000 участников следили за ходом мероприятия посредством онлайн трансляции. 

Мероприятие открыло пленарное заседание в формате "открытого 

микрофона". Основными вопросами повестки стали предварительные итоги 

реализации решений, направленных на достижение национальных целей 

развития, которые определил Президент России Владимир Путин. 

https://www.all-sro.ru/news/uchastniki-rsk-obsudili-sostoyanie-stroyotrasli-v-sankt-peterburge-i-lenoblasti/
https://www.all-sro.ru/news/uchastniki-rsk-obsudili-sostoyanie-stroyotrasli-v-sankt-peterburge-i-lenoblasti/


По традиции, в начале были зачитаны приветственные слова в адрес гостей 

и участников Конференции от органов власти и общественных объединений. 

Затем участники перешли к обсуждению вопросов повестки дня в формате 

открытого диалога. 

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай Линченко и заместитель 

председателя Правительства Ленинградской области по строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский по традиции 

рассказали о состоянии строительной отрасли в Северной столице и регионе. 

Санкт-Петербург 

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай Линченко подчеркнул 

лидирующие позиции Петербурга на российском строительном рынке. Вице-

губернатор сообщил, что в городе сегодня власти полностью решили проблему 

обманутых дольщиков. 

За пять лет в Санкт-Петербурге построено и введено в эксплуатацию более 

17 млн квадратных метров жилья: 

• более трех миллионов квадратных метров жилья в год, 

• построено более 200 детских садов и школ. 

Николай Линченко уточнил. что в городе сейчас вводят 100 соцобъектов: 

• 40 объектов строятся за счет бюджета 

• 60 обхектов возводятся за счет инвесторов 

Среди них - 37 школ и 57 детских садов. За пять лет введено более 50 

медицинских объектов, включая уникальные больницы-трансформеры, спасшие 

тысячи людей. 

Ленинградская область 

В свою очередь зампред Правительства Ленинградской области по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Евгений Барановский 

заявил, что в этом году регион достиг 3 млн квадратных метров жилья по вводу. 

Доля ИЖС составила не менее 2/3 от общего объема ввода. По данному 

показателю, Ленинградская область на третьем месте по стране. 

Также чиновник сообщил о том, что в Ленобласти в текущем году строится 

36 социальных объектов за счет Адресной инвестиционной программы (АИП). 

При этом власти в регионе за два года смогли поменять подход к строительству 

и балансу соцобъектов. Это привело к тому, что на сегодня в зоне агломерации 

застройщиками, помимо постоянно нарастающего объема объектов 

соцкультбыта за счет АИП, одновременно строится 11 школ и 13 детских садов. 

Это получается за счет понятных, одинаковых, прозрачных требований ко всем 

участникам рынка, заметил Евгений Барановский. 

 

 



 
 

 

 

 

 

В текущих условиях ипотеке на первичном рынке предлагают искать 

замену 

https://www.sibdom.ru/realtynews/21933/  

В условиях, когда ипотека стала недоступна значительной части 

покупателей, нужно искать другие механизмы, позволяющие заемщикам 

приобретать квартиры на первичном рынке. Они позволят поддержать спрос на 

новостройки до возвращения доступной ипотеки. Об этом заявил, выступая на 

пленарном заседании всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс», председатель комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Сергей 

Пахомов. 

По его словам, альтернативой ипотеке мог бы выступить лизинг жилья. Он 

предполагает, что человек получает квартиру в аренду на длительный срок и 

будет постепенно в течение этого срока ее выкупать. 

«Лизинг жилья изначально не был горячо воспринят строительными 

компаниями, но сейчас и застройщики, и банки взяли его в проработку», - 

отметил Сергей Пахомов. 

 

https://www.sibdom.ru/realtynews/21933/


 
 

В текущих условиях ипотеке на первичном рынке предлагают искать 

замену 

https://finance.rambler.ru/realty/53459361-v-tekuschih-usloviyah-ipoteke-na-

pervichnom-rynke-predlagayut-iskat-zamenu/  

В условиях, когда ипотека стала недоступна значительной части 

покупателей, нужно искать другие механизмы, позволяющие заемщикам 

приобретать квартиры на первичном рынке. Они позволят поддержать спрос на 

новостройки до возвращения доступной ипотеки. Об этом заявил, выступая на 

пленарном заседании всероссийской конференции «Российский строительный 

комплекс», председатель комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Сергей 

Пахомов. По его словам, альтернативой ипотеке мог бы выступить лизинг 

жилья. Он предполагает, что человек получает квартиру в аренду на длительный 

срок и будет постепенно в течение этого срока ее выкупать. «Лизинг жилья 

изначально не был горячо воспринят строительными компаниями, но сейчас и 

застройщики, и банки взяли его в проработку», - отметил Сергей Пахомов. Об 

этом сообщает "Рамблер". Далее: 

https://finance.rambler.ru/realty/53459361/?utm_content=finance_media&utm_medi

um=read_more&utm_source=copylink 

https://finance.rambler.ru/realty/53459361-v-tekuschih-usloviyah-ipoteke-na-pervichnom-rynke-predlagayut-iskat-zamenu/
https://finance.rambler.ru/realty/53459361-v-tekuschih-usloviyah-ipoteke-na-pervichnom-rynke-predlagayut-iskat-zamenu/


 
 

 

 

 

 

 

 

 

Марк Геллер стал модератором круглого стола по теме МКД и зданий 

общественного назначения в Госдуме РФ 



https://opora.ru/news/regions/mark-geller-stal-moderatorom-kruglogo-

stola-po-teme-mkd-i-zdaniy-obshchestvennogo-naznacheniya-v-gosdume-rf/  

19 сентября в Госдуме РФ прошёл круглый стол на тему: «Проблемы 

содержания и эксплуатации объектов капитального строительства 

(многоквартирных домов и зданий общественного назначения) с массовым 

пребыванием граждан». Модераторами встречи выступили председатель 

Комитета Государственной Думы по строительству и ЖКХ Сергей Пахомов и 

член Президиума «ОПОРЫ РОССИИ», Председатель Комитета «ОПОРЫ 

РОССИИ» по строительству, заместитель Председателя Ивановского 

регионального отделения «ОПОРЫ РОССИИ» Марк Геллер. 

 

Участники затронули вопросы: 

• основ правового регулирования содержания и эксплуатации 

объектов капитального строительства (многоквартирных домов, объектов 

социальной инфраструктуры, торгово-развлекательных и бизнес центров); 

• доступа на рынок управления объектов капитального строительства 

(многоквартирных домов и зданий общественного назначения с массовым 

пребыванием граждан); 

• квалифицирующих требований к управляющим организациям. 

«Такие мероприятия дают отличную возможность выстраивать 

конструктивный диалог и позволяют активно внедрять различные инициативы 

на федеральном уровне, направленные на выработку эффективных механизмов 

для решения существующих проблем, тем самым повышая уровень жизни 

граждан и качество городской среды», — отметил Марк Геллер. 

 

 
 

 

Конференция «Российский строительный комплекс» состоялась в 

Санкт-Петербурге 

https://sro-slo.ru/konferencziya-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-sostoyalas-v-

sankt-peterburge/  
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Делегация Липецкой области приняла участие в юбилейной XV 

Всероссийской конференции «Российский строительный комплекс», 

которая  состоялась 20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге. Мероприятие 

объединило руководителей федеральных и региональных органов власти, 

ведущих экспертов в сфере строительства, представителей бизнеса, 

национальных объединений, общественных организаций, саморегулируемых 

организаций, а также учебных заведений из более чем 40 регионов России. 

Деловая программа началась с пленарного заседания, модератором 

которого выступила ведущая телеканала «Россия 1» Мария Ситтель. Ключевой 

темой дискуссии стали предварительные итоги реализации решений, 

направленных на достижение национальных целей развития, которые 

определены Президентом России Владимиром Путиным. 

В состав президиума вошли член Комитета Совета Федерации РФ по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению 

и делам Севера Елена Шумилова, член Комитета Совета Федерации РФ по 

социальной политике Юлия Лазуткина, председатель Комитета Госдумы по 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Пахомов, директор 

Правового Департамента Минстроя России Олег Сперанский, главный 

федеральный инспектор по Санкт-Петербургу Аппарата полномочного 

представителя Президента РФ в СЗФО Павел Дашков, президент НОСТРОЙ 

Антон Глушков, президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров, вице-президент 

НОСТРОЙ, вице-президент СПб ТПП Антон Мороз, вице-губернатор Санкт-

Петербурга Николай Линченко, заместитель председателя Правительства 

Ленинградской области Евгений Барановский, заместитель губернатора 

Вологодской области Антон Стрижов, директор по капитальному строительству 

Госкорпорации «Росатом» Дмитрий Волков, председатель правления СРО АСО 

ПОСО Александра Белоус. 

Антон Глушков в своём выступлении отметил значительный вклад 

системы саморегулирования в решение задач, стоящих перед строительным 

сектором. Он подчеркнул, что за последние несколько лет было предпринято 

множество шагов по оптимизации административных процедур, что уже 

привело к экономическим выгодам для ряда крупных компаний. Однако 

внедрение изменений, связанных с сокращением требований к застройщикам, 

ещё не получило широкого применения. 

Перейдя к теме кадрового обеспечения строительной отрасли, президент 

НОСТРОЙ заметил, что перед строителями сегодня остро стоят 

вопросы  повышения эффективности работы и поиск новых рынков труда. 

«Первый путь, по которому мы уже идем, представляет собой 

программу, которую курирует вице-премьер Марат Хуснуллин, по повышению 

производительности труда в стройке. Мы должны повышать эффективность 

работы, научиться применять современные цифровые технологии. Это очень 

серьезный вызов для нас. А в рамках второго пути меняются подходы к рынку 

иностранной рабочей силы», — сказал президент НОСТРОЙ Антон Глушков. 

Сергей Пахомов представил планы Государственной Думы по разработке 

упрощённого порядка внесения изменений в генеральные планы и правила 

землепользования и застройки в рамках программ комплексного развития 

территорий. Поднял вопрос нехватки специалистов в организациях-членах СРО. 



Также  отметил, что при всей сложности экономической ситуации, государство 

смогло сохранить все ранее взятые на себя обязательства по строительству 

объектов за счёт бюджетов всех уровней, а это значит, что существенные 

средства продолжат поступать на строительный рынок. 

— Мы хотим видеть качество, соблюдение сроков и стоимости. Имеем 

право это требовать, —  сказал Сергей Пахомов. — Наша обязанность как 

законодателей — дать правовое поле для качественной работы отрасли. Мы 

можем это сделать сами, а можем вместе с членами СРО — специалистами и 

непосредственными участниками, поэтому я призываю вас к диалогу, к 

совместной работе по совершенствованию системы. За интересы всех, кто 

повернут лицом к государству и к гражданам, мы готовы и будем сражаться. 

Давайте вместе будем искать решения, которые будут выгодными всем 

участникам рынка. 

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров в своём выступлении сделал 

акцент на важности опыта и деловой репутации как критериев при выборе 

подрядных организаций для реализации строительных проектов. 

После пленарного заседания участники конференции разделились по 

тематическим секциям. Они были посвящены наиболее актуальным для органов 

власти саморегулируемых организаций и строителей темам. Так, в рамках 

секции «Судебная практика СРО» участники поделились своим  опытом и 

смогли оценить наработки коллег по применению механизмов защиты СРО в 

суде. В секции  «Устойчивое развитие территорий СНТ как земель 

стратегического назначения в градостроительной политике 

государства»  обсуждалась актуальность сохранения садоводческих 

товариществ, вопросы организации общих собраний, ведения хозяйственной 

деятельности, работа с документами и т.д. Также прошли встречи, посвященные 

вопросам ценообразования, цифровизации отрасли, сохранения архитектурного 

наследия Санкт-Петербурга, Стратегии развития строительной отрасли, новым 

геополитическим приоритетам России, внешним и внутренним аспектам 

устойчивого развития РФ. 

В рамках конференции состоялась выставка «Строим Дом B2B». Она 

вызвала большой интерес участников. В экспозиции были представлены  как 

традиционные, так и современные строительные материалы и технологии. 

Инженерные системы: канализация, очистка воды, вентиляция и отопление. 

Системы безопасности и «умный дом», также собственные стенды 

организовали  саморегулируемые организации и строительные СМИ. Выставка, 

которая прошла  при поддержке «Балтийского объединения», Выставочного 

объединения «Exposfera»,   позволила участникам поближе узнать друг друга и 

обменятся полезными контактами. 



 
 

 

Жестко и без купюр о ценообразовании и функциях 

Главгосэкспертизы 

https://rfsistema.ru/?p=12984  

Президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров — жестко и без купюр о 

ценообразовании и функциях Главгосэкспертизы на конференции «Российский 

строительный комплекс»: 

«За счет бюджетных средств в стране строится порядка 20% от общего 

объема. 

Это все социальные объекты, сады, школы. Для них контроль системы 

ценообразования является очень важным. Хотя, поскольку у нас застройщики в 

ряде случаев бывают не очень компетентны и не очень квалифицированы, они 

тоже пользуются нашими методиками, которые существуют, испытывая при 

этом определенные проблемы. 

У нас раньше были Центры ценообразования в каждом субъекте. При 

Евгении Евгеньевиче Ермолаеве эта система работала достаточно эффективно, 

он собирал данные по всей стране и обновлял их каждые три месяца. Это 

кончилось не очень благополучно, его посадили. Сейчас его выпустили, вернули 

все государственные ордена. Его посадили за то, что корректно определил цены 

на выполнение работ по возведению Космодрома Восточный. К нему 

придрались, что он вроде что-то превысил… Посадили и сломали систему 

ценообразования, которая была сформирована. 

Сейчас мы создаем ФГИС ЦС, к которому есть определенные, очень 

большие претензии. Потому что эти данные собирают не совсем там, где их надо 

https://rfsistema.ru/?p=12984


собирать. Почему-то хотят получать данные у производителя, но между тем 

какова себестоимость того, что он произвел, и как это продается на рынке — это 

две большие разницы. Они собирают эти данные не у тех, у кого надо. Считается, 

что надо собирать. Есть данные у проектировщиков, которые проектируют и 

проходят через ГГЭ или через систему экспертизы, и все время обновляются… 

а не так, как там с какой-то непонятной периодичностью их собирают. Потому 

что кто-то хочет их давать, кто-то не хочет, потом они проходят через субъект 

Федерации, который по своим собственным птичьим соображениям, не имея 

специалистов тоже что-то корректирует, поправляет и потом получается вот 

такая очень-очень усредненная система, которая попадает в малообновляемую и 

наполняемую информационную систему. 

Мы предлагали национальными объединениями собирать у 

проектировщиков. Считается, что они будут некорректными. Но это ведь те 

данные, которые прошли через госэкспертизу! Давайте их будем обновлять 

через ФГИС ЦС, а не ждать, пока они через третьи и четвертые лица попадут в 

субъекты в ФГИС ЦС. Очень сложная система, сложно регулируемая. 

Общаюсь с коллегами, которые за это отвечают, они просто мучаются. Мы 

можем об этом открыто говорить, а они открыто говорить не могут! Потому что 

они на этом работают, это их функциональные обязанности. 

Если эту систему оставлять в таком виде, надо конечно все-таки собирать 

данные у тех, кто ее постоянно обновляет. Но пока эти данные доходят до 

строительства, проходит довольно большое время. За это время, пока 

проектировали и дошло до строительства, происходит временной разрыв и 

данные становятся все менее и менее корректными. Тем более, у нас еще в 

Советские времена пошла такая мода, когда экспертиза смотрела проекты и их 

эффективность зависела от того, насколько процентов понизят стоимость. Этот 

подход к оценке эффективности экспертизы так и сохранился. Все время, 

независимо от того, надо или нет, ее сокращают. Иначе, говорят: в чем же 

функция экспертизы, что вы там делали, если не сократили на 15-20%? 

К сожалению, статистика показывает, что прошедшая через экспертизу 

стоимость не имеет ничего общего с ценой построенного объекта. Мы считаем, 

что все-таки необходимо и правильно оценивать эффективность объекта 

недвижимости в течение всего периода эксплуатации, а потом — сноса и 

утилизации. Таким образом надо оценивать эффективность. Об этом говорил и 

Серегей Головин, зам.нач. ФАУ «Главгосэкспертиза России» по 

ценообразованию. Все старания идут на то, чтобы снижалась затраты на 

стоимость эксплуатации. Вместо этого у нас стоимость проектирования падает, 

а стоимость строительства продолжает расти. 

Экономика считается совсем не в том месте! Во всем мире считается, что 

эффективность объекта зависит от стоимости проектирования! Чуть 

увеличиваешь затраты на интеллектуальные работы…» 

 



 
 

 

Всероссийская конференция «Российский строительный комплекс» 

прошла в Санкт-Петербурге 

https://komstroy.spb.ru/press/2063/?ysclid=m1p4cgfzaf651366857 

В Санкт-Петербурге прошла юбилейная XV Всероссийская конференция 

«Российский строительный комплекс», в рамках которой обсуждались ключевые 

вопросы развития строительной отрасли в стране. 

Заместитель Министра строительства РФ Юрий Муценек, выступивший 

от имени Министра Ирека Файзуллина, затронул реализацию важных проектов, 

таких как «Жилье и городская среда» и «Новый ритм строительства». Он 

подчеркнул, что особое внимание уделяется национальному проекту 

«Инфраструктура для жизни», направленному на комплексное развитие 

опорных населенных пунктов, жилищное и дорожное строительство, а также 

модернизацию ЖКХ и общественного транспорта. Муценек отметил, что 

https://komstroy.spb.ru/press/2063/?ysclid=m1p4cgfzaf651366857


Минстрой также разрабатывает новый проект по модернизации коммунальной 

инфраструктуры, который улучшит качество услуг в этой сфере. 

Елена Шумилова, член Совета Федерации, акцентировала внимание на 

правовой поддержке и стандартизации в строительной отрасли, подчеркивая 

значимость работы с регионами. 

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай Линченко рассказал о 

достижениях города на строительном рынке. Вице-губернатор сообщил, что в 

городе сегодня власти полностью решили проблему обманутых дольщиков. За 

последние пять лет в городе построено свыше 200 детских садов и школ, а также 

введено 50 медицинских объектов, включая уникальные больницы-

трансформеры. 

 

 

 

 
В Петербурге состоялась Всероссийская конференция "Российский 

строительный комплекс" 

https://piter.tv/event/konferenciya_Rossijskij_stroitelnij_kompleks_/  

В рамках встречи обсуждались ключевые вопросы развития строительной 

отрасли в стране. 

В Петербурге 22 сентября прошла XV Всероссийская конференция 

"Российский строительный комплекс". В рамках встречи обсуждались ключевые 

вопросы развития строительной отрасли в стране, пишет портал "Строительный 

Петербург".  

Заместитель Министра строительства РФ Юрий Муценек затронул 

реализацию важных проектов – "Жилье и городская среда" и "Новый ритм 

https://piter.tv/event/konferenciya_Rossijskij_stroitelnij_kompleks_/
https://komstroy.spb.ru/press/2063/
https://komstroy.spb.ru/press/2063/


строительства". Он подчеркнул, что особое внимание уделяется национальному 

проекту "Инфраструктура для жизни", который направлен на комплексное 

развитие опорных населенных пунктов, жилищное и дорожное строительство, 

модернизацию ЖКХ и общественного транспорта.  

Член Совета Федерации РФ Елена Шумилова акцентировала внимание на 

правовой поддержке и стандартизации в строительной отрасли, подчеркивая 

значимость работы с регионами. А вице-губернатор Петербурга Николай 

Линченко рассказал о достижениях города на строительном рынке. Сегодня в 

Северной столице власти полностью решили проблему обманутых 

дольщиков. За последние 5 лет построили свыше 200 детских садов и школ, а 

также введено 50 медицинских объектов. 

Ранее на Piter.TV: за последние 5 лет в 

Петербурге наблюдается значительное развитие строительной отрасли.  

Видео: портал "Строительный Петербург" 

 

 

 
https://ok.ru/eipprf/topic/157183196960918 

https://piter.tv/event/stroitelstvo_spb_itogi_5_let/
https://ok.ru/eipprf/topic/157183196960918


 
 

 

Ассоциация приняла участие в XV Всероссийской конференции 

«Российский строительный комплекс» 

https://sroopsr.ru/associaciya-prinyala-uchastie-v-xv-vserossijskoj-

konferencii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks  

 

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная Всероссийская 

конференция «Российский строительный комплекс». На площадке конгресс-

центра отеля «Cosmos Прибалтийская» собрались первые лица федеральных и 

https://sroopsr.ru/associaciya-prinyala-uchastie-v-xv-vserossijskoj-konferencii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks
https://sroopsr.ru/associaciya-prinyala-uchastie-v-xv-vserossijskoj-konferencii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks


региональных органов государственной власти, ведущие эксперты, 

представители крупного, среднего и малого строительного бизнеса, профильных 

национальных объединений СРО, саморегулируемых организаций, учебных 

заведений из более чем 40 регионов России. Порядка 9 000 участников следили 

за ходом мероприятия посредством онлайн трансляции. 

 

К работе присоединились представители Ассоциации: директор Виктория 

Сергеевна Алексеева, руководитель аппарата правления Владимир Алексеевич 

Гришанов, главный специалист дирекции Павел Михайлович Пеньтюк, 

специалист инспекции Елена Владимировна Кораблева. Также в работе приняли 

участие независимый член правления Андрей Васильевич Александров, 

сопредседатель Совета Ассоциации Андрей Анатольевич Черников и член 

Совета Андрей Сергеевич Шевчук. В состав рабочей группы Ассоциации вошла 

специалист Дирекции Фонда СРО СО (партнера Ассоциации) Анастасия 

Владимировна Вихрова. 

После завершения пленарного заседания, каждый из специалистов 

Ассоциации принял участие в профильных секциях, посвященных тем или иным 

аспектам работы саморегулируемых организаций. 

Подробный отчет об участии Ассоциации и каждого из ее специалистов в 

Конференции читайте в ближайшем выпуске бюллетеня «СРО». 

 
Юристы «СРОСТО» обсудили судебную практику СРО на XV 

конференции «Российский строительный комплекс» 

https://sro72.ru/news/yuristy-srosto-obsudili-sudebnuyu-praktiku-sro-na-xv-

konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-v-sankt-peterburge/  

20 сентября в Санкт-Петербурге состоялась юбилейная XV Всероссийская 

строительная конференция «Российский строительный комплекс» в рамках 

Форума «Устойчивое развитие». 

https://sro72.ru/news/yuristy-srosto-obsudili-sudebnuyu-praktiku-sro-na-xv-konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-v-sankt-peterburge/
https://sro72.ru/news/yuristy-srosto-obsudili-sudebnuyu-praktiku-sro-na-xv-konferentsii-rossijskij-stroitelnyj-kompleks-v-sankt-peterburge/


Дискуссионная площадка объединила первых лиц федеральных и 

региональных органов государственной власти, ведущих экспертов в области 

строительства, представителей бизнеса, профильных национальных 

объединений, общественных организаций, СРО, учебных заведений из более чем 

40 регионов России. Деловая программа конференций состояла из обсуждения 

вопросов пленарного заседания в формате открытого диалога, а также из 

тематических секций. 

В секции «Судебная практика СРО» приняли участие заместитель 

директора по правовым вопросам Ольга Сергеевна Колмакова и начальник 

юридического отдела Валентина Ивановна Филипова . 

На площадке обсуждались вопросы, посвященные судебной практике по 

исполнению членами Ассоциации принятых на себя договорных обязательств; 

анализу судебной практики СРО в рамках 223-ФЗ, 44-ФЗ и Постановления 

Правительства РФ №615. В практической части секции участники обсудили 

кейсы реальных судебных практик деятельности СРО. 

«Подобные мероприятия очень важны для сотрудников СРО, поскольку 

эта площадка способствует обмену опытом в обсуждении решений 

процессуальных вопросов. Мы рассмотрели реальные примеры из деятельности 

регионов с различной спецификой судебных практик и почерпнули для себя 

новые механизмы в поиске решений судебных вопросов, связанных с 

деятельностью СРО», – прокомментировала Ольга Колмакова. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Особый интерес к Африке на Всероссийской строительной конференции 
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конференции 
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